
Летчик-космонавт 
Сергей Крикалев: 
Время придет — и до Марса 
станут возможны 
пилотируемые полеты

ФИНАНСЫ Погашение ипотечного кредита становится 
смыслом жизни 

Жизнь долга

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
ад одним из многоэтаж-
ных зданий, что окружа-
ют площадь Италии на 

юго-востоке Парижа,  развер-
нут транспарант «Гнев нараста-
ет, наш ответ готовится». Его во-
друзили представители столич-
ной манифестации против пен-
сионной реформы, которая у 
подавляющего большинства 
французов вызывает резкое от-
торжение. Ведь, по всем опро-
сам, свыше двух третей граждан 
высказываются против прави-
тельственного законопроекта, 
который, как они считают, на-
несет удар по одной из основ си-
стемы соцобеспечения, создан-
ной после Второй мировой вой-
ны. В марше по бульварам горо-
да на Сене, по данным организа-
торов этой акции, приняли уча-
стие 700 тысяч человек. Как это 
обычно водится, официальные 

власти выдали цифру на поря-
док ниже — чуть больше 80 ты-
сяч.

Манифестанты несли плака-
ты, которые не оставляли ника-
ких сомнений в их отношении к 
законопроекту и его главному 
инициатору. На них было начер-
тано: «Макрон, ты что, нас не 
слышишь?», «Мы не за это голо-
совали!». 

Всего же в шестой общенаци-
ональный день протестных дей-
ствий на улицы более 300 фран-
цузских городов вышли около 
трех миллионов граждан. Даже 
если принять во внимание 

подсчет местного МВД, а это по-
чти 1,3 миллионов демонстран-
тов, то такой показатель являет-
ся рекордным с начала череды 
массовых выступлений, старто-
вавших в январе. Правда, не 
обошлось без жестких столкно-
вений между правоохранителя-
ми  и некоторыми  разгорячен-
ными протестующими. В Пари-
же стычки, начавшись на полпу-
ти марша, продолжались до ко-
нечной его точки — площади 
Италии. По ходу были разбиты 
рекламные щиты, витрины 
банков, автобусные стоянки и 
другая «городская мебель». До-

шло о того, что люди стали вы-
ворачивать брусчатку, разби-
рать строительные леса, и все 
это  летело в полицейских. Те от-
вечали слезоточивым газом, 
шумовыми гранатами и дубин-
ками. 

В итоге в столице были аре-
стованы два с лишним десятка 
человек. Нечто подобное проис-
ходило и в других городах. Так,  
в Ренне (это Бретань), парни, 
склонные  к силовым действи-
ям, воздвигали баррикады,  под-
жигали мусорные контейнеры, 
метали дымовые шашки, бутыл-
ки, склянки с краской. Полиции 
даже пришлось прибегнуть к во-
домету, чтобы их утихомирить. 
Жарко было и в Лионе, и в Нан-
те, и в ряде других городов. Важ-
но отметить, что исключитель-
но массовыми шествиями дело 
не ограничилось. Состоявшая-
ся Всеобщая стачка за-
тронула также многие 
секторы экономики. 

Марина Трубилина

И
потечные займы в 
России бьют оче-
редной рекорд, их 
сроки приближа-
ются к 27 годам. То 
есть выплачивать 
ипотеку россияне 
буд у т  п ол о в и н у 
взрослой жизни, а 

это уже опасное явление, счита-
ют эксперты. Закредитован-
ность населения на фоне сниже-
ния платежеспособного спроса 
вызывает опасения и у Центро-
банка.  

За прошлый год средний 
срок ипотечных займов вырос с 
21,4 до 24,1 года, то есть на 
12,6%. Таковы данные исследо-
вания агентства «Националь-
ные кредитные рейтинги» 
(НКР). Резко — сразу на полгода 
— срок кредитов увеличился 
всего за один месяц, с ноября по 
декабрь 2022 года. К концу пер-
вого полугодия 2023 года срок 
может превысить 25 лет, а по 
итогам года — 27 лет (+12%). Это 

соответствует примерно поло-
вине ожидаемой продолжитель-
ности жизни в России после на-
ступления совершеннолетия 
(54,6 года), отмечают в НКР.

При этом ухудшается каче-
ство ипотечных займов. По дан-
ным ЦБ, доля кредитов с высо-
ким риском на новостройки вы-
росла с 43% в конце 2021-го до 
рекордных 69% в конце 2022 
года и с 34% до 42% — на вторич-
ное жилье. «Вызывает беспо-
койство ухудшение качества 
ипотечных выдач, что свиде-
тельствует о снижении плате-
жеспособного спроса», — ука-
зывают аналитики ЦБ в «Обзо-

ре банковского сектора» за 
2022 год. 

Ув е л и ч е н и е  с р о к о в  п о 
займам — один из способов про-
должать наращивать кредито-
вание. Доходы населения в Рос-
сии не успевают за ростом цен 
на недвижимость, что и приво-
дит к увеличению сроков креди-
тования, говорит экономист Ла-
зарь Бадалов. Пока, по его сло-
вам, сроки укладываются в об-
щемировую практику 25—30 
лет. Кроме этого, не стоит забы-
вать, что многие россияне стре-
мятся погашать ипотечные кре-
диты досрочно. Долгосрочность 
для ипотечного кредита являет-

ся нормой, считает Бадалов, это 
общемировая тенденция.  

Понятие ипотеки в целом 
подразумевает пожизненные 
обязательства. За счет длинных 
сроков снижаются платежи, до-
бавляет директор Института со-
циально-экономических иссле-
дований Финансового универси-
тета при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. «Но слишком долгий 
срок выплаты ипотеки — это зло. 
Люди, как правило, готовы брать 
ипотеку лет на 8—10, а не на 20—
30, потому что на такой долгий 
срок трудно предугадать, что бу-
дет с доходами, не потеряют ли 
они работу», — отмечает эксперт.

Ипотечные займы появились 
в России с 1998 года после при-
нятия закона об ипотеке. Став-
ки тогда составляли 10% годо-
вых, выдавали займы в долла-
рах. Потом появились и рубле-
вые кредиты по ставке около 
15%. Ипотечный рынок начал 
активно расти с 2005 года после 
вступления в силу нового Жи-
лищного кодекса. Ставки сни-
жались, средние сроки займов 

тогда составляли 8—10 лет. Фи-
нансовый кризис 2009 года при-
вел к повышению ставок и уве-
личению сроков кредитования.

Ипотеку привлекают для 
приобретения инвестиционных 
квартир (кредит гасят за счет их 
сдачи), на покупку первого, за-
частую, малогабаритного жи-
лья или для улучшения жилищ-
ных условий. Кредит с макси-
мальным сроком удастся пога-
сить к пенсии. Но в течение ак-
тивной жизни для растущей се-
м ь и  т р е б у е т с я  к в а р т и р а 
большей площади, нужно обес-
печить жильем детей. Значит, 
заемщики, не успевая рассчи-
таться с одной ипотекой, берут 
другую. 

В развитых странах люди 
всю активную жизнь формиру-
ют три основных накопления — 
это жилье, купленное с помо-
щью ипотеки, страхо-
вание жизни и пен-
сионные сбережения.
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А К Ц Е Н Т

В марше по бульварам Парижа, 
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РЕЗОНАНС В американской 
и немецкой газетах 
появились управляемые 
утечки о терактах 
на «Северных потоках»

Как воды 
в рот — наврали

Игорь Дунаевский

Сразу несколько западных изданий практически од-
новременно опубликовали серию утечек с различны-
ми версиями о взрывах на газопроводах «Северный 
поток». «Явно это скоординированный вброс в СМИ», 
— оценил информационный залп пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков, добавив, что тем самым «ав-
торы теракта явно хотят отвлечь внимание». На это, 
по его мнению, указывает и то, что неназванные аме-
риканские чиновники, которых западные СМИ назы-
вают источниками информации, «без расследования 
что-то предполагают про теракты на «Северных пото-
ках». Песков напомнил, что Россию так и не допустили 
к расследованию, которое проводят власти Дании и 
Швеции. «Это все не просто странно, — уверен Песков. 
— Это пахнет чудовищным преступлением». Он при-
звал страны — акционеры газопроводов в ООН «требо-
вать срочного прозрачного расследования с участием 
всех, кто может пролить свет». Начало вбросу положи-
ли публикации в американской газете The New York 
Times и немецком издании Zeit. Источники 
NYT ссылаются на некие американские раз-
ведданные.

ЭКСПОРТ Товарооборот ЕС 
и России в 2022 году стал 
рекордным за восемь лет

Поток в одну 
сторону

Екатерина Свинова

По итогам 2022 года товарооборот между Россией и 
Евросоюзом стал рекордным за восемь лет. Но основ-
ная часть двусторонней торговли пришлась на импорт 
российских товаров, который рос за счет повышения 
цен на энергоносители, поясняют эксперты.  

Совокупный объем торговли между Россией и ЕС в 
2022 году составил 258,6 млрд евро, следует из данных 
Eurostat. Примечательно, что большую часть двусто-
роннего товарооборота составил импорт российских 
товаров, который почти достиг самого высокого уров-
ня за всю историю. 

Преимущественно ЕС импортировал российскую 
продукцию, а не экспортировал в Россию. Так, Европа 
купила товаров у России сразу на 203,4 млрд евро, при 
этом рост по сравнению с 2021 годом оказался неверо-
ятно большим — около 25%. 

Более того, не хватило всего лишь 230 млн евро до 
рекордных показателей импорта Евросоюзом 
российской продукции, который был уста-
новлен в 2012 году. 

НАЛОГИ Нефтегазовые 
доходы бюджета растут, 
но они ниже ожидаемых

Сушат бочки

Сергей Тихонов

Нефтегазовые доходы бюджета в феврале выросли до 
521 млрд рублей, что почти на 96 млрд больше, чем в 
январе, но оказались на 148,6 млрд рублей ниже запла-
нированных. Такие данные приводит Минфин России. 

В январе бюджет недосчитался 159,6 млрд рублей, 
то есть в феврале по сравнению с январем отставание 
от ожидаемых доходов сократилось всего на 7%, хотя 
общий объем поступлений вырос. Увеличение поступ-
лений из отрасли было запланированным. В феврале 
бюджет получил выплаты от нефтегазовых компаний 
за январь, учитывающие повышение для них налогов с 
начала этого года, что в среднем должно приносить 
около 90 млрд рублей ежемесячно. Поэтому фактиче-
ски ситуация с нефтегазовыми доходами казны в 
феврале лишь немного изменилась в лучшую сторону 
относительно январских поступлений.

Добыча нефти в России (а это основной источник на-
логовых поступлений), по данным Центра развития 
энергетики (Центр РЭ), в декабре — январе была близка 
к максимальному уровню — 10,9  млн баррелей в сутки. 
Экспорт нефти и нефтепродуктов, по данным Междуна-
родного энергетического агентства, в январе составил 
8,2 млн баррелей в сутки, что близко к историческому 
рекорду. Причиной отставания доходов от ожидаемого 
уровня остается низкая цена на нефть Urals, которая ис-
пользуется для расчета налогов. Свой вклад в «недоста-
чу» также внесло снижение выплат по экспортной по-
шлине за газ из-за уменьшения его поставок в 
Европу. Но здесь также эффект был ожидае-
мым и шока для бюджета в этом не было.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.03.23

Австралийский доллар  50,6548
Азербайджанский манат  44,3869
Армянский драм**  19,4178
Белорусский рубль  26,6212
Болгарский лев  41,0721

Бразильский реал  14,5203
Венгерский форинт**  21,3049
Вон Республики Корея***  58,0712
Вьетнамский донг****  31,9290
Гонконгский доллар*  96,2962

Грузинский лари  29,0121
Датская крона  10,7940
Дирхам ОАЭ  20,5444
Доллар США  75,4577
Евро  80,5496

Египетский фунт*  24,5246
Индийская рупия**  91,2630
Индонезийская рупия****  49,3155
Казахстанский тенге**  17,4336
Канадский доллар  55,4225

Катарский риал  20,7301
Киргизский сом**  86,3163
Китайский юань  10,8672
Молдавский лей*  40,1072
Новозеландский доллар  46,7536

Новый туркменский манат  21,5593
Норвежская крона*  71,8556
Польский злотый  17,1545
Румынский лей  16,3509
СДР  100,3618

Сербский динар**  68,7065
Сингапурский доллар  56,1149
Таджикский сомони*  69,1397
Таиландский бат*  21,8667
Турецкая лира*  39,9308

Узбекский сум****  66,4941
Украинская гривна*  20,4354
Фунт стерлингов  90,5643
Чешская крона*  34,1252
Шведская крона*  72,1931

Швейцарский франк  80,9111
Южноафриканский рэнд*  41,2793
Японская иена**  55,4469

Десять простых 
вопросов 
о московском 
метро / стр. 3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОТОК В ОДНУ 
СТОРОНУ

В свою очередь, Рос-
сия мало покупала у ЕС 
в прошлом году: этот 

показатель составил 55,2 млрд 
евро (минимум с 2005 года). Па-
дение европейского экспорта в 
Россию в сравнении с 2021 го-
дом оказалось радикальным — 
сразу на 38,1%. 

По словам частного инвесто-
ра и основателя «Школы Прак-
тического Инвестирования» 
Федора Сидорова, импорт из 
стран Европы в Россию просел 
по известным причинам — санк-
ции. В нашу страну перестали 
поставляться многие товарные 
позиции (от электроники до 
самолетов, от упаковки для пи-
щевых продуктов до стеклян-
ных бутылок для вина). Экспорт 
из России в Европу увеличился 
по вполне понятной причине — 
резкий рост стоимости энерго-
носителей, говорит Сидоров.

Похожей точки зрения при-
держивается директор Инсти-
тута торговой политики НИУ 
ВШЭ Александр Данильцев. 
На результаты торговли меж-
ду РФ и ЕС существенное влия-
ние оказывает динамика цен 
на сырье, и в первую очередь 
энергоносители. В 2022 году по-
ставки основных энергоноси-
телей в ЕС сократились, одна-
ко цены при этом выросли, что 
смягчило сокращение торгов-
ли в стоимостном выражении. 
«Общий индекс цен на энерго-
носители МВФ (уголь, нефть, 
газ) в 2022 году вырос по срав-
нению с 2021-м в 1,6 раза, а по 
сравнению с 2014-м — почти в 
1,4 раза. В целом в период 2015 
— 2021 гг. этот показатель суще-
ственно снизился по сравнению 
с 2014 годом, и только в 2022 
году произошло их существен-
ное повышение», — отметил Да-
нильцев.

Согласно его оценке, сни-
жение цен на энергоносители, 
кризисные явления в мировой 
экономике, в том числе из-за 
пандемии, способствовали по-
стоянному снижению стоимо-
сти экспорта РФ в ЕС — в 2020-м 
на 53%, а энергоносителей — на 
60%, а в 2021 году — на 17% и 
28% соответственно. Это созда-
ло довольно низкую базу срав-
нения 2022 года с предыдущим 
периодом.

«При этом, по данным Цен-
тра Международной торговли 
(Женева), экспорт ЕС в РФ за 
11 месяцев 2022 года оказался 
примерно в 5 раз ниже, чем за 
весь 2021 год, что указывает на 
существенное снижение поста-
вок из ЕС в РФ», — пояснил он.

В марте 2022 года стоимость 
нефти достигала уровня 130 
долларов за баррель, к отметке 
в 100 долларов сырье прибли-
зилось в августе. Россия постав-
ляла нефть в Европу практиче-
ски целый год — до вступления 
потолка цен на нефть в декабре 
прошлого года. Хотя физиче-
ские объемы сырья снижались, 
в деньгах был ощутимый рост, 
что и отразилось в статистике 
внешнего оборота, считает Си-
доров.

«То же самое было и с газом, 
поставки которого в ЕС сокра-
тились резко только во второй 
половине 2022 года. Котиров-
ки достигали 3,5 тыс. долларов, 
а «Газпром» продавал сырье 
в среднем по 750 долларов за 
тысячу кубометров», — отме-
тил он.

Помимо этого росла стои-
мость леса, угля, продукции 
АПК и многих других товаров, 
которые РФ поставляла в ЕС, го-
ворит Сидоров. В результате то-
варооборот между РФ и ЕС стал 
рекордным.

По оценке Eurostat, торговля 
ЕС с Россией сильно пострада-
ла, когда ЕС ввел ограничения 
на импорт и экспорт ряда про-
дуктов. С учетом сезонных ко-
лебаний как экспорт, так и им-
порт упали значительно ниже 
уровней, предшествовавших 
началу специальной военной 
операции России на Украине.

«Доля России в импорте ЕС 
упала с 9,5% до 4,3% в период 
с февраля 2022 года по декабрь 
2022 года. За тот же период доля 
России в общем объеме экспор-
та ЕС за пределы ЕС снизилась с 
4% до 2%», — говорится на сайте 
Eurostat.

Дефицит торгового баланса 
ЕС с Россией достиг максимума 
в 18,2 млрд евро в марте 2022 
года, а затем постепенно сни-
зился до 6,0 млрд евро в декабре 
2022 года.  
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— Отношения России 
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Поставки нефти, 
газа в ЕС из России 
сократились, 
но стоимость 
энергоносителей 
заметно выросла

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил выдающихся женщин

Героини наших дней
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в Меж-
дународный жен-
ский день вручил 
в Кремле государ-
ственные награды 
выдающимся жен-
щинам России. В 
этом году среди них 

— представительницы новых 
регионов России и те, кто внес 
свой вклад в рамках  специаль-
ной военной операции. 

В начале церемонии Вла-
димир Путин поздравил всех 
с праздником и отметил, что в 
России нет таких отраслей, в 
которых женщины не добились 
бы значимых успехов: начиная 
от ракетостроения и военной 
отрасли и заканчивая воспита-
нием детей. «Вместе с тем при-
знание заслуг женщин на про-
фессиональном поприще у нас 
гармонично сочетается с глубо-
ким пониманием непреходящей 
значимости материнства и тра-
диционных ценностей нашей 
страны», — подчеркнул Путин. 
Он напомнил, что в прошлом 
году в России было возрожде-
но звание «Мать-героиня» и те-
перь это одна из высших госна-
град России. Такой орден из рук 
президента получили Ольга 
Стрельникова, певчая Троиц-
кого храма из Липецкой обла-
сти, мать 11 детей, и Альбина 
Хайдаршина, сотрудник соци-
ального приюта для детей и под-
ростков из Республики Башкор-
тостан — она подарила жизнь 13 
детям. «Спасибо вам большое и 
всем женщинам нашей огром-
ной страны, которые посвятили 
себя прекрасной миссии мате-
ринства. Мы гордимся нашими 
многодетным семьями», — отме-
тил Путин.

В зале собрались женщины, 
с честью выполняющие свой 
воинский, служебный и про-
фессиональный долг. Так, меда-
лью Суворова отмечена воен-
ная медсестра Кристина Ким, 
которая, по словам Путина, с 
самоотверженностью действо-
вала, спасая раненых бойцов и 
мирных граждан. Орден Пиро-
гова получила главный врач Лу-
ганской детской клинической 
больницы Людмила Белецкая. 
Орденом Мужества удостоена 
юная журналистка Влада Лу-
говская  из Херсонской области. 
«Невзирая на опасность, рабо-
тала в непосредственной близо-
сти от зоны военных действий», 
— отметил Путин. Среди награ-
жденных также Галина Алексе-
ева, научный руководитель му-
зея-усадьбы «Ясная Поляна». 
Она удостоена ордена Друж-
бы. Медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степе-
ни удостоены Ирина Еремина 
из Туламашзавода, полковник 

полиции Олеся Лоскутова, со-
трудница приборостроитель-
ного завода Ольга Петрова. Ме-
даль Жукова вручена началь-
нику отдела воинской части 
Западного военного округа Та-
тьяне Чубченко. Преподаватель 
класса флейты Наталья Батери-
на удостоена медали Пушкина. 
Кроме того, присвоены звания 
заслуженных работников в ряде 
отраслей — медицина, ракетно-
космическая промышленность, 
сельское хозяйство, соцзащита, 
текстильная и легкая промыш-
ленность, транспорт.

Завершая церемонию, Пу-
тин назвал российское обще-
ство здоровым, поскольку оно 
основано на исторических тра-
дициях. «И мужчины, и женщи-

ны — они все появляются на свет 
благодаря прежде всего женщи-
нам. И мы ощущаем ее теплоту и 
любовь на протяжении всей сво-
ей жизни. Это особая миссия, да-
рованная Всевышним, и в нор-
мальном здоровом обществе она 
ценится выше всего, и в нашем 
тем более», — подчеркнул Путин. 
«Вы умеете быть и нежными, и 
женственными, и вместе с тем 
очень сильными. Всегда стреми-
тесь к справедливости, делаете 
все для того, чтобы жизнь в се-
мье, в обществе, в стране непре-
менно менялась к лучшему», -- 
сказал президент.  

По традиции после церемонии — бокал шампанского с награжденными. 

А К Ц Е Н Т

И мужчины, и женщины — они все 
появляются на свет благодаря 
прежде всего женщинам

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о своем отношении к хлебу

Рецепт от премьера
Владимир Кузьмин

Н
акануне Международ-
ного женского дня пре-
мьер-министр Михаил 

Мишустин посетил московский 
кондитерско-булочный комби-
нат «Черемушки». Он осмотрел 
производства, поздравил со-
трудниц с наступающим празд-
ником и поделился рецептом 
хлеба из своего детства.

Нет хлеба — нет обеда, вспо-
мнил председатель правитель-
ства поговорку. А к хлебу у пре-
мьера теплое отношение, как 
оказалось, еще с детских вре-
мен. В первых классах школь-
ник Мишустин не доел кусочек 
хлеба и оставил его на парте. 
После этого учительница поло-

вину урока посвятила рассказу 
о том, что такое хлеб, особенно 
для тех, кто голодает. «Помню, 
это произвело на меня серьез-
ное впечатление. С тех пор я, 
когда беру кусочек хлеба, ста-
раюсь взять столько, сколько 
съем, чтобы его не выбрасы-
вать, не оставить. Уважение к 
хлебу, мне кажется, у каждого 
человека должно быть», — по-
делился глава кабмина самыми 
ранними воспоминаниями.

Учась в институте, студент 
Мишустин подрабатывал тем, 
что около года разгружал хлеб в 
булочной на Кутузовском про-
спекте. Приходил рано утром, 
а потом шел на занятия. «Рабо-
тодатель дарил нам еще и ба-
тон хлеба. Еще сметану разгру-

жали, нам давали сметану», — 
вспомнил он, назвав это время 
замечательным. У премьера из 
детства в памяти даже сохра-
нился рецепт хлеба, который 
пекли дома. Для этого в муку 
надо добавить стакан воды 
либо молока, сахар, немного 
дрожжей, яйцо и подсолнечное 
масло, оставить получившее-
ся тесто на два часа, чтобы оно 

поднялось. «Потом делили по-
полам, нарезали, чтобы краси-
во было, и в печку. Примерно 30 
минут, 180 градусов», — расска-
зал Михаил Мишустин.

Проходя по цехам, предсе-
датель правительства в какой
-то момент даже порывался по-
мочь сотрудницам, но его оста-
новили. Производство в «Чере-
мушках» в большинстве своем 
автоматизировано. На пред-
приятии установили отече-
ственный аппарат для выпуска 
ватрушек — ватрушкомат. «Сде-
лали, смогли внедрить, и это 
очень хорошо, — оценил пре-
мьер. — Но нужно увеличивать 
объемы производства машин и 
оборудования, которое позво-
лило бы нам уйти от импортной 
зависимости». В хлебобулоч-
ном производстве доля россий-
ского оборудования сегодня 
составляет около 46%, и Мишу-
стин пообещал дать поручение 
по запуску экспериментально-
го режима для увеличения этой 
доли.

Согласился глава кабине-
та министров с предложени-
ем распространить програм-
му льготного лизинга авто-
транспорта на пищевую про-
м ы ш л е н н о с т ь .  С от р уд н и -
цы предприятия пояснили, 
что продукция хлебозавода в 
основном по-прежнему достав-
ляется именно автотранспор-
том. Премьер-министр заме-
тил, что хлебобулочные изде-
лия, теряющие свои свойства 

в короткое время, необходимо 
быстро везти к потребителю. 
Он пообещал дать поручение 
вице-премьеру, министру про-
мышленности и торговли Де-
нису Мантурову, чтобы распро-
странить лизинг на пищепром. 
«Надо посчитать вниматель-
но, сколько примерно получит-
ся средств, но такое поручение 
дадим, постараемся помочь. Я 
поддержу это направление обя-
зательно», — заверил Мишу-
стин, напомнив, что программа 
в целом предусматривает фи-
нансирование в размере двух 
миллиардов рублей.

В прошлом году поддержка 
правительства помогла хлебо-
пекам при общем скачке цен 
удержать стоимость своей про-
дукции. Предприятия получа-
ли субсидии 2500 рублей на 
тонну хлеба. «Важно было, что-
бы цена хлеба для людей не по-
вышалась», — сказал глава каб-
мина. С новым рекордным уро-
жаем зерновых Россия может 
увеличить потребление гра-
жданами хлебной продукции, 
рассчитывает Михаил Мишу-
стин. В прошлом году аграрии 
страны собрали рекордные 
150 миллионов тонн, о чем, по 
его словам, не могли мечтать и 
в Советском Союзе: «Конечно, 
мы можем увеличить внутрен-
нее потребление, а также по-
мочь хлебом, зерновыми дру-
жественным и бедным странам, 
которые нуждаются, где даже 
голодают». Но дело не только в 
количестве. «Важно еще и ка-
чество продукции. Поэтому мы 
предоставляем средства для 
развития пищепрома, техноло-
гий», — добавил председатель 
правительства.  

Михаил Мишустин во время посещения московского кондитерско-булочного комбината «Черемушки».

А К Ц Е Н Т

Когда беру кусочек хлеба, 
стараюсь взять столько, сколько съем, 
чтобы его не выбрасывать, не оставить

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин утвердил перечень поручений, которые касаются 

отдыха детей, поддержки внутреннего туризма, производства лекарств 

и реабилитации военнослужащих: 

 минздрав и минпромторг должны обеспечить наличие запасов наи-

более востребованных лекарств, в том числе в период подъема ОРВИ. 

Правительство, чтобы не допустить дефицита лекарств, рассмотрит во-

прос о дополнительной господдержке организаций, которые занима-

ются производством препаратов;

 туроператоры по внутреннему туризму будут освобождены от упла-

ты НДС. Льгота будет действовать задним числом с 1 января 2023 года 

и продлится до 30 июня 2027 года;

 правительству до 1 апреля уточнить требования к условиям отдыха и 

оздоровления детей на особо охраняемых природных территориях 

федерального значения с учетом особенностей организации отдыха и 

питания в нестационарных условиях, в том числе в детских лагерях па-

латочного типа и иных временных лагерях; 

 в России будет организовано системное лечение посттравматиче-

ского синдрома у военных и их семей. Системная психологическая по-

мощь должна также оказываться беженцам и вынужденным пересе-

ленцам, в том числе детям и подросткам;

 в РФ введут постоянное наблюдение за сейсмоопасными террито-

риями. К этой работе могут привлечь госкорпорации и другие органи-

зации, в том числе занимающиеся поиском и добычей полезных иско-

паемых и промышленным рыболовством. Власти также намерены реа-

лизовать проекты для снижения рисков и смягчения последствий чрез-

вычайных ситуаций природного и техногенного характера на Камчатке 

и Сахалине; 

 правительство должно продумать официальное установление в РФ 

нового праздника — Дня психолога.

ДЕНЬГИ Закон о цифровом 
рубле могут принять 
до конца марта

Поставят 
на платформу

Гульнара Вахитова

Закон о цифровом рубле будет принят во всех трех чте-
ниях до конца марта, сообщил «Российской газете» 
глава Комитета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков. 

«Ко второму чтению будет дорабатываться законо-
проект, мы получим замечания правительства. Ниче-
го критического, технические детали, иначе мы бы так 
быстро не принимали, решили действовать быстрее. В 
середине марта вынесем на рассмотрение Госдумы», — 
сказал депутат.

По его словам, Комитет Госдумы по финансовому 
рынку в понедельник одобрил законопроекты о циф-
ровым рубле и проведении расчетов с его использова-
нием. Поправки определяют правовой режим и прави-
ла использования цифрового рубля, в том числе прави-
ла оборота цифровых рублей на территории России. 

Согласно предложениям, цифровой рубль стано-
вится безналичным денежным средством, валютой 
страны. За Банком России законодательно закрепля-
ется статус оператора платформы цифрового рубля и 
полномочия по организации и обеспечению функцио-
нирования такой платформы. Устанавливается ответ-
ственность ЦБ за сохранность цифровых рублей и пра-
вильность учета информации об операциях с ними. 

Также устанавливаются особенности взыскания 
цифровых рублей, учитываемых на цифровом счете 
(кошельке) должника. 

Планируется создать криптовалютный кошелек, 
который будет позволять пользователям хранить, от-
правлять и получать цифровые рубли. Проводить же 
расчеты в криптовалюте будет возможно через мо-
бильные приложения банков.

Комитет Госдумы также одобрил сопутствующие 
поправки в Гражданский кодекс, которые вводят поло-
жения о цифровом кошельке и цифровом счете. В том 
же проекте определяется порядок проведения расче-
тов цифровыми рублями.

Зампред правления Газпромбанка Дмитрий Зауэ-
рс ранее пояснял, что цифровой рубль станет таким же 
средством платежа, как привычные денежные сред-
ства. «Основным преимуществом цифрового рубля 
станет возможность бесплатно проводить транзакции, 
не оплачивая комиссию, поскольку все операции бу-
дут проводиться внутри ЦБ, а банки обеспечат функ-
цию посредников», — указал топ-менеджер.  

Сушат бочки 

Если ситуация не изменится, то сумма недо-
полученных средств начнет нарастать. Даже 
если их ежемесячный объем не будет увели-

чиваться, то за год это выйдет более 1,5 трлн рублей. 
И это несмотря на то, что в марте и апреле нефтегазо-
вые доходы казны, вероятнее всего, окажутся выше, 
чем в феврале. Дело в том, что на эти месяцы придутся 
выплаты по налогу на дополнительный доход (НДД): в 
марте — за четвертый квартал 2022 года, а в апреле — за 
первый квартал 2023 года. 

Как отмечает руководитель Центра РЭ Кирилл 
Мельников, в марте доходы бюджета могут вырасти за 
счет выплат по НДД на 300 млрд рублей. Но дальней-
шие выплаты по НДД, за первый и следующие кварта-
лы 2023 года будут зависеть от котировок Urals.

Наша нефть сильно подешевела относительно эта-
лонной марки Brent после введения 5 декабря 2022 
года ЕС, G-7 и Австралией потолка цен на нее — 60 дол-
ларов за баррель. Дисконт на Urals увеличивался по-
чти до 35 долларов за баррель в январе, после чего не-
значительно уменьшился, но остается высоким (33—
34 доллара за баррель).

Именно эти цены используют сейчас для расчета 
налогов, но многие считают, что эта оценка неверна. 
Стоимость Urals сейчас определяется на основе дан-
ных продажи нашей нефти в портах на Балтике и Чер-
ном море с учетом доставки до Европы. Но с 5 декабря 
2022 года в ЕС рабо-
тает эмбарго на им-
порт нашей нефти, 
поэтому туда она не 
доставляется. Цены 
на Urals оказыва-
ются искусственно 
заниженными, по-
скольку доставка 
до Индии и Китая 
из западных портов 
России сильно уве-
личивает стоимость 
товара. Не случайно 
в Институте между-
народных финансов (IIF) подсчитали, что средняя цена 
нашей нефти после введения потолка составила 74 дол-
лара за баррель. 

С апреля механизм подсчета поменяется, для рас-
чета налогов будет использоваться средняя цена Brent 
минус 34 доллара за баррель. Для мая такой ценой ста-
нет стоимость Brent минус 31 доллар за баррель, для 
июня — Brent минус 28 долларов за баррель, а для июля 
— Brent минус 25 долларов за баррель.

По основному для нефтяных компаний налогу на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) такая схема 
обязательно приведет к росту выплат в бюджет, если 
только не начнут сильно падать объемы добычи. На 
плательщиков НДД эффект будет меньше, поскольку 
НДПИ лишь частично включен в налог на добавленный 
доход. Здесь большее значение будет иметь реальный 
рост цен Urals.

Платежи по НДД могут оказаться меньше заплани-
рованных объемов, если цена нашей нефти будет ниже, 
чем в прошлом году, и уровня, заложенного в бюдже-
те, считает Мельников. В то же время ослабление руб-
ля может сгладить большую часть этого эффекта. При 
средней цене Urals в 60 долларов за баррель и курсе 
77 рублей за доллар поступления нефтяных налогов 
будут близки к показателям, заложенным в бюджете. 
Но при условии, что добыча нефти в России останет-
ся на уровне марта и не будет сокращаться далее (Пра-
вительство приняло решение добровольно сократить 
добычу нефти в России на 500 тыс. баррелей в сутки в 
марте этого года), уточняет Мельников.

При этом не стоит и переоценивать роль нефтега-
зовых доходов в общем дефиците бюджета в январе — 
феврале этого года. Минфин предварительно оценил 
его в 2,58 трлн рублей. Доля в этой сумме недополу-
ченных доходов из нефтегаза меньше 12%. Основной 
причиной дефицита стал рост расходов казны. По срав-
нению с январем — февралем прошлого года они вырос-
ли почти на 2 трлн рублей.  

— Узнайте на сайте: Сколько теряет бюджет России из-за 
потолка цен на нефть 
rg.ru/art/2508649

Доля недополу-
ченных нефтяных 
доходов в общем 
дефиците бюдже-
та в этом году пока 
невелика

1

— Видеотрансляцию 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2511884

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2511552

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 марта 2023
четверг № 49 ( 8994 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

ТОЧНЫЙ УДАР С ПЯТИДЕСЯТИ КИЛОМЕТРОВ

Сергей Птичкин

В
КС России в ходе спецо-
перации стали применять 
высокоточные планиру-

ющие авиабомбы, несущие бо-
лее тонны взрывчатого веще-
ства. Их удар — катастрофичен 
для врага.

Практически все СМИ сооб-
щили и обсудили новость о том, 
что в районе Авдеевки один из 
хорошо укрепленных опорных 
пунктов ВСУ был уничтожен 
точным попаданием планиру-
ющей управляемой авиабомбы 
УПАБ-1500Б. И впервые этот 
боеприпас был открыто пока-
зан на подвеске предположи-
тельно истребителя Су-35С.

Управляемая планирую-
щая авиабомба УПАБ-1500Б 
разработана на Государствен-
ном научно-производственном 
предприятии «Регион» (входит 
в состав корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение»). 
Отличается повышенной даль-
ностью сброса, высокоточным 
наведение и мощной боевой ча-
стью. Кстати, большинство вы-
сокоточных боеприпасов, при-
меняемых в СВО, разработано 
предприятиями «Тактического 
ракетного вооружения».

УПАБ-1500Б одна из самых 
мощных управляемых пла-
нирующих авиабомб в мире. 
Масса боеприпаса составляет 
1525 кг, длина — 5 м, диаметр 
— 4 м, вес боевой части — 1010 
кг. Сброс бомбы допускается 
в широких диапазонах скоро-
стей носителя с высоты до 15 
км. При оптимальных парамет-
рах она может пролететь до 50 
км и поразить цель с вероят-
ным круговым отклонением 
не более 10 метров, что при ее 
мощности равносильно попа-
данию в точку. Управление осу-
ществляется комбинированной 
системой наведения на основе 
инерциальной и спутниковой 

навигации. Спутниковая нави-
гация обеспечивает высокую 
точность попадания, а инер-
циальная дает помехоустойчи-
вость.

Основная часть корпуса 
представляет собой боевую 
часть бетонобойно-фугасного 
действия. Имеется контактный 
взрыватель с тремя режимами 
замедления. В зависимости от 
типа цели подрыв производит-
ся при касании или с заданной 
задержкой — для поражения 
укреплений изнутри. УПАБ-
1500Б совместима со всеми 

основными самолетами отече-
ственной фронтовой авиации. 
Ее могут нести многоцелевые 
истребители, фронтовые бом-
бардировщики и штурмовики. 

США неоднократно заявля-
ли, что могут передать ВСУ пла-
нирующие авиабомбы из своих 
арсеналов. Надо отметить, что 
американские ВВС в основном 
используют легкие планирую-
щие бомбы GBU-39 с массой в 
130 кг и боевой фугасно-про-
никающей частью массой 93 кг. 
Пентагон начал выпускать пла-
нирующие боеприпасы класса 
воздух-поверхность с 1997 года. 
Они имеют обобщенное назва-
ние JDAM — Joint Direct Attack 
Munition. Наведение JDAM осно-
вано на технологии GPS. Самый 
большой вес боевой части в 910 
кг имеют планирующие бом-
бы GBU-31. Однако их передача 
Киеву пока не рассматривает-

ся в силу сложности адаптации 
этого боеприпаса к тем носи-
телям, которыми располагают 
ВВС Украины.

Впрочем, ВСУ заявили, что 
американские управляемые 
планирующие бомбы они уже 
получили и даже успели их при-
менить.

Надо напомнить, что тема 
планирующих авиабомб не 
нова. Еще в конце 1990-х годов 
тогдашний руководитель пред-
приятия «Базальт» Владимир 
Кореньков заявил о новой раз-
работке. Им было предложено 

создать для каждого типа неу-
правляемой фугасной авиабом-
бы своеобразный «рюкзачок» 
со сложенными в нем крылья-
ми и установленной системой 
корректировки полета. Таким 
образом, все имеющиеся у нас 
свободнопадающие фугасные 
авиабомбы после несложных 
манипуляций становились пла-
нирующими, управляемыми и 
высокоточными. К сожалению, 
идея в жизнь не воплотилась — 
она не нашла понимания у то-
гдашнего руководства минобо-
роны. 

Однако чертежи тех разра-
боток в архивах «Базальта» на-
верняка сохранились. Сегодня 
их можно реализовать на новом 
техническом уровне. И отече-
ственные ВВС получат огром-
ный арсенал управляемых пла-
нирующих авиабомб самого 
различного калибра.  

НАГРАДА

МЕДАЛЬ ЗА НАСТОЯЩИЙ ПОДВИГ 

Александр Степанов

С
отрудники Следственно-
го комитета РФ вручили 
десятилетнему мальчи-

ку Федору Симоненко ведом-
ственную медаль «Доблесть и 
отвага». Маленький герой по-
лучил награду за то, что ранен-
ный украинскими диверсанта-
ми вывел из-под огня двух дево-
чек-первоклашек. 

Представительная делега-
ция работников Следственного 
комитета и чиновников Брян-
ской области приехала в боль-
ницу, где сейчас третьекласс-
ник проходит курс лечения. 

Мальчик уже переведен из 
реанимации в общую палату. 
Врачи говорят, что Федор му-
жественно переносит все про-
цедуры и идет на поправку. Ма-
ленькому герою уже разреша-
ют вставать с кровати, поэто-

му делегацию он встретил на 
ногах. 

Медаль Федору вручил Ге-
рой России генерал-майор 
юстиции Сергей Петров. Маль-
чик принимал награду как и 
положено настоящему бойцу, 
стоя по стойке смирно. «На-
строение хорошее, чувствую 
себя нормально»,  —  почти 
по-военному отрапортовал ге-
нералу Федя.            

Пожимая руку маленькому 
герою, Сергей Петров зачитал 
приказ о награждении, подпи-
санный главой Следственно-
го комитета РФ Александром 
Бастрыкиным. «За мужество 
и героизм, проявленный в экс-
тремальной ситуации медалью 
«Доблесть и отвага» награжда-
ется Симоненко Федор Вита-
льевич» — так звучат строчки 
приказа о награждении.    

Генерал рассказал школьни-

ку, что в Следственном коми-
тете эта медаль одна из самых 
главных наград. Она вручается 
только тем сотрудникам, кото-
рые совершили настоящий по-
двиг, в том числе в боевых дей-
ствиях. «Наши офицеры, кото-
рые сейчас воюют, получают 
именно эту награду», — объяс-
нил мальчику Герой России.      

Кроме того, генерал Петров 
подарил школьнику мечту мно-
гих мальчишек — именные часы 
с логотипом Следственного 
комитета. 

Генерал пообещал Федору, 
что если он захочет связать свою 
жизнь со службой, то после седь-
мого класса он сможет посту-
пить в любой из четырех кадет-
ских корпусов. Генерал Петров 
также поблагодарил за воспита-
ние маленького героя его маму 
Рохатхон Темирову и подарил ей 
большой букет цветов.   

ПРОЦЕДУРА

УТВЕРЖДЕН ПОРЯДОК ЗАЧИСЛЕНИЯ 
В ДОБРОВОЛЬЦЫ
Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
определило порядок по-
ступления граждан в до-

бровольческие формирования. 
Соответствующий приказ ми-
нистра опубликован.

Согласно ему, главное, на что 
следует обращать внимание во-
енкоматам при отборе канди-
датов в добровольцы, это их ар-
мейское прошлое и боевой опыт. 

Та к ,  в  п е р в у ю  оч е р е д ь 
предлагается давать добро рос-
сиянам, прошедшим военную 
службу и имеющим военно-у-
четные специальности. Кан-
дидат должен соответствовать 
требованиям к здоровью.  

Также в военкомате обяза-
тельно станут оценивать психо-
логическую пригодность буду-
щего добровольца. 

В том числе, говорится в при-
казе, следует выяснить мотива-
цию будущего добровольца — 
что именно сподвигло его взять 
оружие и отправиться в зону 
спецоперации. 

Через сито не должны прой-
ти потенциальные шпионы, бу-
дущие дезертиры, а также пья-
ницы, наркоманы и просто ре-
шившие подзаработать, как им 
кажется, легких деньжат прой-
дохи. 

Военный комиссариат будет 
изучать кандидатов в течение 
трех дней.

С прошедшими все отборы 
россиянами заключат контракт. 
Затем им выдадут удостовере-
ние гражданина, пребывающе-
го в добровольческом формиро-

вании, и предписание с датой 
прибытия в воинскую часть. 

Недавно министр обороны 
РФ Сергей Шойгу утвердил по-
рядок всестороннего обеспече-
ния добровольческих формиро-
ваний со стороны военных. До-
бровольцы получат в воинских 
частях питание, обмундирова-
ние, вооружение и технику. Кро-
ме того, они станут получать ме-

дицинскую помощь — экстрен-
ную, необходимую и плановую 
— в учреждениях Минобороны 
России.

Дополнительная подготовка 
добровольцев, согласно прика-
зу, должна занимать не менее де-
сяти суток. Документ также ре-
гулирует порядок пребывания в 
добровольческих формировани-
ях и исключения из них. К слову, 
после службы добровольцы смо-
гут получать выплаты и льготы.

В минувший вторник прави-
тельство утвердило правила вы-
дачи добровольцам ветеранских 
удостоверений. «Граждане, всту-
пившие в добровольческие фор-
мирования, созданные для от-
правки в зону спецоперации, 
будут получать удостоверение 
ветерана боевых действий еди-
ного образца. Документ будет 

служить подтверждением ве-
теранского статуса и права на по-
лагающиеся по закону льготы», — 
пояснили в военном ведомстве.

В минобороны пояснили, что 
для получения удостоверения 
необходимо будет подать соот-
ветствующее заявление. Выда-
вать новый документ станут во-
енкоматы в тех регионах, где до-
бровольцы встанут на воинский 

учет или по месту их жительства. 
В случае если доброволец поте-
ряет подтверждающие докумен-
ты, военкоматы будут занимать-
ся их розыском самостоятельно.

Напомним, в ноябре прошло-
го года президент Владимир Пу-
тин подписал закон, приравни-
вающий добровольцев к военно-
служащим, в том числе в части 
денежного довольствия. На до-
бровольцев и их семьи распро-
странили все предусмотренные 
для военных социальные гаран-
тии, компенсации и льготы. 

В настоящее время штур-
мовые группы, состоящие как 
раз из добровольцев, задей-
ствованы в освобождении Ар-
темовска. После чего у россий-
ских сил откроется путь к осво-
бождению остальных населен-
ных пунктов ДНР.    

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке запечатлена боевая работа в зоне спецоперации артиллерийских расчетов буксируемых 122-мм гаубиц Д-30 Центрального военного округа. 

Наведение планирующей авиабомбы комбинированное — инерциальная система и спутниковая навигация.

А К Ц Е Н Т

УПАБ-1500Б одна из самых мощных 
управляемых планирующих авиабомб 
в мире, ее масса составляет 1525 кг, 
а вес боевой части — 1010 кг

МИНОБОРОНЫ

ВЗЯТИЕ АРТЕМОВСКА ПОЗВОЛИТ НАСТУПАТЬ ВГЛУБЬ УКРАИНСКОЙ ОБОРОНЫ

Юрий Гаврилов

П
родолжается осво-
б о ж д е н и е  А р те -
мовска. Этот город 
является важным 
у з л о м  о б о р о н ы 
украинских войск 
на Донбассе. Взятие 
его под контроль 
позволит прово-

дить дальнейшие наступатель-
ные действия вглубь обороны 
ВСУ. Такое заявление министр 
обороны России Сергей Шойгу 
сделал на селекторном совеща-
нии с руководством ведомства.

Он напомнил, что благодаря 
продвижению наших войск на 
Донецком и Купянском направ-
лениях освобождены населен-
ные пункты Николаевка, Дву-
речное, Красная Гора, Гряни-
ковка и Парасковиевка.

В то же время в рамках аме-
риканской стратегии «сломить 
Россию силой оружия» запад-
ные страны наращивают по-
ставки на Украину вооружения 
и военной техники и расширя-
ют программы обучения воен-
нослужащих ВСУ. Такая под-

держка НАТО киевского режи-
ма, по словам министра, не при-
водит к успехам украинских 
войск на поле боя. «Наоборот, 
наблюдается значительный 
рост потерь среди ВСУ. Только в 
феврале они увеличились более 
чем на 40 процентов по сравне-
нию с январем и составили свы-
ше 11 тысяч военнослужащих, 
— привел статистику Шойгу. — 
В этой связи удивляет безраз-
личие к своему народу киевско-
го режима, который не считает-
ся с огромными людскими поте-
рями в угоду западным курато-
рам». Приоритет для Минобо-
роны России — сохранение жиз-
ни и здоровья военнослужащих 
и мирных жителей. 

Министр сказал, что выпол-
нение задач в рамках СВО про-
должится. Это, в том числе, 
предъявляет новые требования 
к комплектованию первых кур-
сов военных вузов России. 

Сегодня там готовят по 280 
армейским и флотским специ-
альностям. Особой популярно-
стью пользуются профессии во-
енного летчика, штурмана, де-
сантника, моряка, разведчика, 
мотострелка и танкиста. Воз-
рос интерес к инженерным спе-
циальностям, связанным с экс-
плуатацией новейших образцов 
вооружения и техники.

Рейтинг наиболее востребо-
ванных учебных заведений Ми-
нобороны России традиционно 

возглавляют летные училища, 
командные вузы Сухопутных 
войск и Рязанское воздушно-де-
сантное училище.

«Поэтапное увеличение 
численности Вооруженных 
сил предполагает подготовку 
большего количества офицер-
ских кадров. В этом году нам 
необходимо принять на обуче-
ние около 18 тысяч мотивиро-
ванных и подготовленных слу-
шателей и курсантов», — сооб-
щил Сергей Шойгу.

Особое внимание уделят де-
тям военнослужащих — участ-
ников специальной военной 
операции, воспитанникам су-
воровских, нахимовских и пре-
зидентских кадетских училищ. 
Они пройдут профессиональ-
ный отбор на базе своих учеб-
ных заведений еще до сдачи ЕГЭ 
и получения аттестатов.

В преддверии 78-й годовщи-
ны Победы на совещании гово-
рили о задачах военно-полити-
ческой работы. «Мы не имеем 
права допустить, чтобы уроки 
страшной трагедии, к которой 
нацизм привел человечество в 
XX веке, были извращены и за-

быты. На этом должны быть 
сконцентрированы усилия ор-
ганов военного управления в 
подготовке празднования Побе-
ды», — заявил министр обороны.

По его словам, спланировано 
более 43 тысяч мероприятий. В 
их числе чествование ветера-
нов Великой Отечественной и 
участников специальной воен-
ной операции, оказание их се-
мьям социальной поддержки. 

Между тем в Москву из зоны 
СВО доставили 90 освобожден-
ных из украинских застенков 
российских военных. В плену 
им грозила смертельная опас-
ность. 

Возвращение стало возмож-
ным благодаря переговорному 
процессу. 

Теперь бойцов ждет лече-
ние и реабилитация в медучре-
ждениях Минобороны России. 
«Всем освобожденным оказыва-
ется необходимая медицинская 
и психологическая помощь», — 
сообщили в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

По словам Шойгу, в феврале потери ВСУ 
увеличились более чем на 40 процентов 
по сравнению с январем и составили 
свыше 11 тысяч военнослужащих 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще троих российских 
военнослужащих. 

Инженерно-саперная рота 
под командованием капитана 
Дмитрия Киреева выполняла 
задачи по фортификационному 
оборудованию блокпостов, раз-
минированию зданий и инже-
нерной разведке путей движе-
ния войск. Несмотря на масси-
рованные артиллерийские и 
минометные обстрелы против-
ника, наши бойцы успешно раз-
рушали инженерные загражде-
ния боевиков, проделывая в них 
проходы и обезвреживая проти-
вотанковые мины. Это позво-
лило впоследствии беспрепят-
ственно продвинуться нашему 
штурмовому подразделению, 
которому предстояло занять 
важный рубеж — блокпост. 

Кроме того, обезвредив 10 
противотанковых мин, саперы 
обеспечили безопасный подход 
основных сил.

Взвод морских пехотинцев 
Тихоокеанского флота под ко-
мандованием гвардии лейте-
нанта Руслана Бруснецова вел 
штурм укрепленного опорного 
пункта противника. Благодаря 

грамотной разведке местности 
взвод смог выйти в тыл врага. 

В ходе скоротечного боя про-
тивник осознал, что окружен, 
и сдался. В распоряжение мор-
пехов попали важные развед-
данные, в том числе тактиче-
ские карты с координатами ко-
мандного пункта ВСУ. После до-
разведки его местонахождения 
артиллеристы уничтожили важ-
ный объект.

Подразделение, в составе ко-
торого действовал лейтенант 
Артур Дземишкевич, вытесня-
ло националистов. Противник 
открыл огонь из артиллерий-
ских и минометных орудий, по-
сле чего в бой вступила враже-
ская пехота. В ходе боя в БТР 
офицера попало несколько сна-
рядов, некоторые члены экипа-
жа получили осколочные ране-
ния. Артур был ранен в висок. 
Несмотря на это, офицер смог 
вытащить из бронемашины ра-
неных сослуживцев. После он 
укрыл их в безопасном месте и 
оказал первую помощь.

Продолжив бой, Артур обна-
ружил в лесополосе корректи-
ровщика огня и передал коорди-
наты его позиции. В результате 
артиллерийского удара коррек-
тировщик был ликвидирован.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Рота капитана Дмитрия 
Киреева разрушила 
заграждения ВСУ. 

Гвардии лейтенант 
Руслан Бруснецов 
добыл важные данные.

Лейтенант Артур 
Дземишкевич спас 
жизни раненых.
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Федор получил медаль «Доблесть и отвага» и наградные часы из рук Героя России генерала СК РФ Сергея Петрова. 
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А К Ц Е Н Т

Военкоматам при отборе кандидатов 
следует обращать внимание на их 
армейское прошлое и боевой опыт 
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ПРОГНОЗ Синоптики ждут 
заметного потепления 
в последних числах марта

Еще не весна

Ольга Игнатова

Даже теплый март никогда не следует ассоциировать 
с ранней весной. А в этом году первый месяц весны на-
чался с довольно низких температур. 

«Март в наших широтах — традиционно зимний ме-
сяц. Сейчас в Москве, например, самые большие сугро-
бы за весь зимний сезон — 41 см на реперной станции 
Росгидромета на ВДНХ. А В Тушино даже 48 сантимет-
ров, в Московской области — до 60 сантиметров. Это 
больше, чем обычно», — рассказал «Российской газе-
те» научный руководитель Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд. И из-за того, что много снега, быстро он 
не растает.

В первой декаде марта сохраняется необычная по-
года. «Дело в том, что сейчас вся северная половина и 
европейской части, и Урала, и Сибири, и Дальнего Вос-
тока в отрицательных аномалиях. Происходит неча-
сто встречающийся процесс, когда воздушные массы 
перемещаются с востока на запад вдоль северного по-
бережья. А на востоке всегда холодный воздух. Это воз-
дух с Восточно-Сибирского моря, моря Лаптевых, Кар-
ского моря. Вот этот холод и идет к нам», — поясняет 
метеоролог. Он добавляет, что холодные массы сначала 
идут вдоль Скандинавии, а затем резко поворачивают 
на юг. В сторону Западной Европы. И оттуда уже воз-
вращаются в центр европейской России. И получается, 
что ветер дует юго-западный и южный, но совсем не-
теплый. «Это потому, что этот ветер по очень экзотиче-
ской траектории попадает к нам аж с востока», — гово-
рит Вильфанд. В конце недели погода в Москве будет на 
7—8 градусов ниже нормы. В Санкт-Петербурге в тече-
ние недели температура будет ниже нормы на 3—4 гра-
дуса. Прогнозируются метели. 

Тепло идет на юг Западной Сибири — в частности, на 
Алтае около плюс 10 градусов. В Омской и Новосибир-
ской областях температуры положительные, но пока 
еще без осадков со снегом не обойтись. Сохранится го-
лоледица. «Здесь температура выше нормы на 6 граду-
сов, но погода сложная для передвижения, жизнедея-
тельности, так как прогнозируются снегопады с нали-
панием мокрого снега», — уточнил Вильфанд. 

Метеоролог отмечает, что обычно снег в Мо-
сковском регионе сходит в первой декаде апреля. А за 
городом — в середине апреля. В нынешнем году, скорее 
всего, так и произойдет. «Напомню, что за прошедшую 
зиму было много оттепелей, из-за чего плотность снега 
сейчас высокая. Он гораздо дольше будет таять. Поэто-
му рассчитывать, что в марте будет супервесенняя по-
года, не приходится. Пока есть снег — это еще не весна», 
— добавляет Вильфанд. Весна начнет ощущаться после 
22 марта — дня весеннего равноденствия, когда замет-
но увеличивается продолжительность светлого време-
ни суток.  

ТОРГОВЛЯ США вводят 
200% пошлины на импорт 
алюминия из России

Ставят заслон

Екатерина Свинова

США с 10 марта 2023 года вводят заградительные по-
шлины в размере 200% на импорт российских изделий 
из алюминия. Соответствующее решение принял пре-
зидент США, сообщила пресс-служба Белого дома. 

Помимо этого с 10 апреля Штаты вводят пошлину 
в 200% на изделия с содержанием российского алю-
миния.

«Российская алюминиевая промышленность яв-
ляется ключевой частью оборонно-промышленной 
базы России и сыграла важную роль в снабжении Рос-
сии оружием и боеприпасами»,— говорится в заявле-
нии Белого дома. Там также отмечают, что конфликт 
России и Украины привел к росту мировых цен на 
энергоносители, что нанесло прямой ущерб алюмини-
евой промышленности США.

Россия остается пятым по объемам поставок ис-
точником алюминия в США. Причем с марта по июль 
2022 года импорт алюминия в США из России вырос 
на 53%. Российский алюминий составляет около 10% 
американского импорта. Основные поставщики — Ка-
нада (38%) и Китай (13%). 

Американские 
тарифы на алю-
миний разрушат 
мировой рынок 
крылатого метал-
ла, считает науч-
ный руководитель 
института гло-
бальных исследо-
ваний Финансово-
го университета 
при Правительстве 
Российской Феде-
рации Александр 
Ильинский. По его 
словам, также резко могут вырасти американские та-
рифы на большинство сортов железа и стали, меди, ти-
тана и даже никеля, импортируемых из России. 

Если на пике торговли в 2017 году объем россий-
ского алюминия составлял 700 тыс. тонн, то после 
введения торговых барьеров и перестройки рынка 
объем снизился до 215 тыс. тонн в 2021 году, поясняет 
эксперт. «Министерство торговли США ожидает, что 
запрет на российский алюминий окажет слабое влия-
ние на американский рынок с учетом того, что на LME 
(Лондонской бирже металлов) трехмесячные фьючер-
сы на алюминий упали с максимума $2679,50 до те-
кущих $2490,00 за тонну. Однако за тот же срок сто-
имость физической доставки на Средний Запад США 
выросла с $448 до $647 за тонну. Это связано с ро-
стом транспортных издержек для замены алюминия 
из России металлом с Ближнего Востока», — считает 
Ильинский.

Впрочем, перенаправление российского алюминия 
с американского рынка на Восток приводит к выигры-
шу азиатских покупателей, где возникает избыточное 
предложение первичного алюминия, а потребители на 
Западе вынуждены платить более высокие премии за 
алюминий. Объем российского алюминия на складах 
LME в Южной Корее резко вырос после прибытия бо-
лее 100 тыс. тонн в начале февраля 2023 г. на волне слу-
хов о возможном запрете российского алюминия на 
американском рынке, замечает эксперт.

Решение о введении заградительных пошлин в США 
косвенно оказывает негативное влияние и на работу 
Лондонской биржи цветных металлов LME, которая 
в ноябре прошлого года приняла решение не запре-
щать поставки металлов из России до официального 
введения санкций правительствами коллективного 
Запада против российских производителей, добавляет 
Ильинской.  

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Затоваривания 
складов 
бытовой 
техникой нет

БЕС ИЗБЫТКА

Ольга Крупеник

Ассоциации торговых компа-
ний и товаропроизводителей 
электробытовой и компью-
терной техники (РАТЭК) и 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) не наблюдают за-
товаривания на складах ретей-
леров. Об этом представители 
ассоциаций рассказали «Рос-
сийской газете», комментируя 
публикации в СМИ о профиците 
на рынке бытовой техники. На 
этом фоне нет и предпосылок 
для заметного колебания цен на 
технику.

Избыток товаров, возмож-
но, есть у отдельных произво-
дителей, но это точно не об-
щерыночная тенденция, отме-
тил директор по связям с об-
щественностью РАТЭК Антон 
Гуськов.

«Мы провели экспресс-аудит 
рынка при помощи основных 
федеральных торговых сетей и 
лидеров по производству. Ни у 
кого серьезного затоваривания 
нет. Компании планируют за-
купки исходя из своих возмож-
ностей. Нет ни лишнего товара, 
ни дефицита, но отмечается су-
жение ассортиментных линеек 
и замещение одних брендов 
другими. В частности, A-брен-
дов становится меньше и на их 
место приходят B-бренды, соб-
ственные торговые марки. Свои 
позиции на рынке также усили-
ли турецкие и китайские компа-
нии», — рассказал представи-
тель ассоциации.

В начале марта 2022 года 
потребители боялись дефици-
та, поэтому был нетипичный 
всплеск потребительской ак-
тивности. Кроме того, прекра-
тили поставки логистические 
компании Maersk, Shipping 
Company, CMA CGM. Но повы-
шение спроса оказалось кратко-
срочным, и логистику удалось 
выстроить в течение года, объ-
яснил Гуськов.

Затоваривания нет и сре-
ди ретейлеров — членов АКОРТ. 
Сети сумели быстро адапти-
ровать поставки к актуальным 
предпочтениям покупателей, 
выстроить баланс между спро-
сом и предложением, пояснил 
председатель президиума Игорь 
Караваев.

«В конце февраля — марте 
прошлого года действительно 
наблюдался кратковременный 
скачок спроса на бытовую тех-
нику и электронику. Продажи 
в среднем выросли на 30—50%. 
Далее начиная с апреля рынок 
вступил в фазу сдержанного по-
требления. По итогам 2022 года 
продажи бытовой техники в де-
нежном выражении снизились 
в пределах 8—10%», — отметил 
Караваев.

Снижение продаж на 8% 
ощутимо, но не критично, счи-
тает Гуськов. Представитель 
РАТЭК уточнил, что больше 
всего спрос и продажи снизи-
лись в сегменте телекома, ко-
торый включает компьютеры, 
планшеты и телефоны. В мень-
шей степени изменения затро-
нули крупную бытовую техни-
ку, к которой относятся холо-
дильники, стиральные машины 
и микроволновые печи.

Таким образом, явных пред-
посылок для снижения или ро-
ста цен на бытовую технику 
нет, что делает ситуацию для 
потребителей комфортной и 
прогнозируемой, отмечает Ка-
раваев. Скорее всего, сдержан-
ный спрос продолжит влиять 
на рынок, но динамика по срав-
нению с прошлым годом мо-
жет улучшиться благодаря ме-
рам господдержки населения 
и низкой безработице, заклю-
чил председатель президиума 
АКОРТ.

По данным Росстата, в 2022 
году производство бытовой тех-
ники сократилось на 40%. По 
мнению главы Института раз-
вития предпринимательства и 
экономики Натальи Назаровой, 
спад вызвал уход с российского 
рынка зарубежных компаний, 
а также трудности в поставках 
комплектующих.  

ПРОЕКТ Уволенным по утрате доверия чиновникам запретят 
возвращаться на госслужбу

Начальник 
в черном списке

Владислав Куликов 

Ч
иновник, уволенный 
по утрате доверия, 
не сможет в течение 
пяти лет ни вернуть-
ся на госслужбу, ни 
устроиться в госу-
дарственную корпо-
рацию. Пакет соот-
ветствующих ини-

циатив рассмотрела правитель-
ственная комиссия по законо-
проектной деятельности.

Уволить столоначальника 
могут, если у него будут обна-
ружены люксовые автомобили 
и особняки, купить которые на 
зарплату он никак не мог. Закон 
позволяет по иску прокурату-
ры изымать сомнительные на-
копления в доход государства. 
А служащий пополняет список 
лиц, лишившихся должности 
по утрате доверия. На дверь на-
чальнику могут указать, если 
кто-то предложил ему взятку, 
он отказался, но не сообщил о 
попытке подкупа. Промолчать в 
таком случае — тоже нарушение.

Как поясняют эксперты, 
сегодня жесткого правила, что 
лишившийся доверия чиновник 
должен держаться подальше от 
госслужбы, нет. С одной сто-
роны, это дает ему шанс вновь 
оказаться в кресле начальника 
— в каком-нибудь другом ведом-
стве. С другой — есть риск навсе-
гда оказаться вне игры. Ведь чи-
новник, допустивший промаш-
ку, попадает в черные списки, 
то есть заносится реестр лиц, 
уволенных в связи с утратой 
доверия. А кадровики ведомств 
и государственных корпора-
ций имеют привычку сверять-
ся с этим списком. Вряд ли ка-

кой-то руководитель возьмет на 
службу человека, чья фамилия 
внесена в реестр. Однако если 
этот руководитель — знакомый 
или друг чиновника, то вопрос с 
трудоустройством может быть 
решен положительно.

Поэтому и решено пропи-
сать четкие правила. Пять лет 
чиновнику придется зарабаты-
вать на жизнь как обычный че-
ловек. Но через пять лет «фа-
мильное проклятие» переста-
нет действовать. 

Кстати, почти 80 процен-
тов чиновников, уволенных по 
утрате доверия, это мужчины. 
Причем доля мужчин-столо-

начальников, лишившихся по-
стов из-за каких-то сомнений 
в их чистоплотности, в послед-
нее время растет. Это значит, 
что женщинам в служебных 
кабинетах мы можем доверять 
больше. 

Таковы результаты масштаб-
ного исследования, проведен-
ного Институтом законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России. Это ведущее прави-
тельственное экспертное учре-
ждение по правовым вопросам. 
Институт опубликовал инфор-
мационно-аналитический бюл-
летень «Противодействие кор-
рупции (2022 г.)», одно из пер-
вых в России исследований та-
кого рода.

Как сообщается в его мате-
риалах, по состоянию на но-
ябрь прошлого года, в реестре 
лиц, уволенных в связи утра-
той доверия, содержатся све-
дения в отношении более 3490 
граждан, к которым примене-
но взыскание в виде увольнения 
за совершение коррупционно-

го правонарушения. В списке 
67,72 процента мужчин и 32,28 
процента женщин. Впрочем, та-
кая пропорция отражает ситуа-
цию прошлых лет. Сейчас тен-
денции меняются. В 2021 году 
из уволенных по утрате доверия 
чиновников мужчинами были 
78,56 процента. 

«Реестр лиц, уволенных в 
связи с утратой доверия, вы-
ступает дополнительным меха-
низмом противодействия кор-
рупции на различных уровнях 
управления, не только выпол-
няющим функцию «общена-
циональной доски позора», но 
и направленным на предупре-
ждение совершения коррупци-
онных правонарушений, — пояс-
няют исследователи из Инсти-
тута законодательства. — При 
поступлении такого лица на но-
вое место работы информация 
может быть учтена новым рабо-
тодателем при принятии кадро-
вого решения».  

Если чиновник потеряет доверие, 
то в течение пяти лет не сможет 
вернуться на госслужбу.

А К Ц Е Н Т

Уволить по утрате доверия могут, 
например, если у чиновника нашли 
особняк, приобретенный неизвестно, 
на какие средства

Американские 
тарифы 
на алюминий 
разрушат 
мировой рынок 
цветного металла

Не отмечается 
наличия лишнего 
товара на складах, 
как и его дефици-
та на полках, 
но происходит 
сужение ассорти-
мента и замеще-
ние одних брен-
дов другими

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Ординаторы смогут работать 
врачами-стажерами

Практическое 
занятие
Ольга Игнатова

М
инздрав предлагает при-
нимать ординаторов на 
должность врача-ста-

жера. Документ поступил в Рос-
сийскую трехстороннюю комис-
сию по регулированию социаль-
но-трудовых отношений.

Сегодня в России, как отме-
чают в минздраве, наблюдает-
ся дефицит медицинских работ-
ников. Так, на конец прошлого 
года в больницах и поликлини-
ках не хватало более 26 тысяч 
врачей и почти 60 тысяч спе-
циалистов со средним меди-
цинским образованием. В то же 
время в ординатуре обучаются 
более 40 тысяч молодых специ-
алистов. Их предлагают брать 
на должности врачей-стажеров.

В минздраве отмечают, что 
обучающиеся в ординатуре 
уже получили высшее образо-
вание по одной из специально-
стей (например, по специаль-
ности педиатрия или лечебное 
дело), а также многие уже про-
шли процедуру первичной ак-
кредитации, в связи с чем обла-
дают достаточной компетенци-
ей для оказания медицинской 
помощи. «Их допуск к профес-
сиональной деятельности в ка-
честве врачей-стажеров, кро-
ме всего прочего, позволит им 
получить опыт работы в прак-
тическом здравоохранении, 
что, безусловно, повысит уро-
вень компетенции выпускни-
ков, освоивших образователь-
ные программы, а также будет 
способствовать стабилизации 

кадровой ситуации в сфере 
здравоохранения», — подчер-
кивают авторы инициативы. 

В в е ст и  д ол ж н о ст ь  в р а-
ча-стажера в конце прошло-
го года предложил президент 
России Владимир Путин, что-
бы ординаторы второго года 
обучения могли работать по 
специальности. Студенты ор-
динатуры активно помогали 
лечить больных во время пан-
демии коронавируса. Как отме-
чает директор Института эко-
номики здравоохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попович, базо-
вые знания у ординаторов уже 
есть. И этого достаточно, что-
бы начать работу в качестве 
терапевта или педиатра, а так-
же в составе бригад «скорой 
помощи».  

Учащиеся в ординатуре уже имеют высшее медицинское образование по одной из специальностей.

Жизнь долга

Считается, что на пен-
сию человек должен 
выйти с погашенным 

ипотечным кредитом и соб-
ственным жильем, медстрахов-
кой, позволяющей получать до-
стойное лечение, и пенсионны-
ми накоплениями, позволяю-
щими получать доход, близкий 
к тому уровню, который человек 
получал, когда работал. «Звучит, 
конечно, как утопия, но на самом 
деле именно эти три вида накоп-
лений являются движущей силой 
экономически развитых стран, 
отмечает Бадалов. В России мы 
только постепенно приближа-
емся к такой ситуации, активнее 
всего ситуация продвигается как 
раз в области ипотечного креди-
тования, поясняет он. 

В Европе есть люди, кото-
рые платят ипотеку всю жизнь и 
еще отдают ее детям, соглашает-
ся Зубец. У нас такого пока нет, 
но мы к этому идем, а это пло-
хо. Однако главная проблема 
не в ипотеке, а в высоких став-
ках. Если у вас ставка 2—3%, это 
одна история, переплата мень-
ше. А когда и высокая ставка, и 
длинный кредит — получается, 
что вы оплачиваете одну квар-
тиру себе, а две квартиры банку, 
это неправильно, говорит экс-
перт. Надо снижать ставки. 

Необходимо также разли-
чать формальные сроки креди-
тов, прописанные в кредитных 
договорах на этапе приобрете-
ния квартир, и реальные сроки 
ипотеки, добавляет начальник 
управления по работе с банка-
ми компании «Ингосстрах» Ро-
ман Варламов. Реальный сред-
ний срок ипотечного кредита 
составляет 5—6 лет для Москвы 
и 7—8 для других городов Рос-
сии (в среднем по всей стране — 
7 лет). «В нашей стране нет мо-
ратория на досрочное погаше-
ние кредитов, поэтому каждая 
семья стремится рассчитать-
ся с кредитом как можно рань-
ше», — говорит он. В ряде стран 
Европы, напротив, есть зако-

нодательный запрет на досроч-
ное погашение кредита, и, если 
подписан договор на 15 лет, за-
крыть кредит раньше, даже если 
есть такая возможность, нельзя.

В НКР, впрочем, отмечают, 
что в ближайшее время заем-
щики не будут спешить с до-
срочным погашением из-за об-
щей неопределенности и раз-
ницы инфляции и процентных 
ставок по ипотеке. «Мы ожида-
ем сохранения низких темпов 
досрочного погашения ипотеки 
в силу возросшей склонности 
россиян к сбережению и сохра-
няющегося уровня неопреде-
ленности относительно ста-
бильности доходов. Такая си-
туация будет наблюдаться по 
крайней мере до возврата ин-
фляции к уровням, не превыша-
ющим средние ставки по ипо-
течным кредитам», — считают 
эксперты. Если инфляция дер-
жится выше, заемщики выну-
ждены переключаться на теку-
щее потребление, что и показал 
прошлый год, добавляют в НКР.

Повлиять на сроки погашения 
кредитов может и популярная 
в конце прошлого года субсиди-
рованная ипотека от застройщи-
ков. Купив квартиру по завышен-
ной цене, хотя и под низкий про-
цент, заемщик не может быстро 
продать ее, чтобы переехать, 
например, в более просторное 
жилье, необходимо дождаться, 
пока рыночные цены поднимут-
ся на те же 20—30%, которые за-
ложены в переплате. Иначе даже 
после продажи жилья он останет-
ся в долгах перед банком. А это, 
как отмечают эксперты, может 
привести к падению спроса на 
недвижимость — те, кто желает 
расширить жилплощадь, не смо-
гут в ближайшие годы этого сде-
лать, так как будут выплачивать 
прежний кредит.  

1

— Читайте также: Как скажется 
ипотека для новостроек под 5% 
на качестве жизни россиян
rg.ru/art/2498868
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ Разработан 
стандарт для работников 
похоронного дела 

Соблюдают 
ритуал

Ольга Игнатова

В 2023 году ритуальные услуги должны быть доступны 
по принципу «одного окна» в большинстве регионов 
России. Профессиональный стандарт для работников в 
области похоронного дела разработал минтруд.

Как отмечают в министерстве, сейчас нужно со-
здать на государственных и муниципальных порталах 
реестры кладбищ и захоронений на них. Эти реестры 
затем интегрируют в госуслуги, чтобы как обычные 
пользователи, так и представители ритуальных компа-
ний могли обращаться к ним для организации похорон.

Ежегодно в России уходит из жизни в среднем 2 млн 
человек, при этом в похоронах участвуют сотни мил-
лионов граждан. Когда умирает человек, перед семьей 
встают десятки вопросов по организации похорон. 
Поэтому ритуальное обслуживание населения — одна 
из наиболее социально значимых сфер услуг. В насто-
ящее время оно находится в ведении жилищно-ком-
мунального комплекса России. В то же время, как от-
мечают в минтруде, в этой чувствительной сфере сло-
жилась парадоксальная ситуация — наряду со стреми-
тельным развитием похоронных услуг, применени-
ем современных технологий, общем возрождением 
культуры погребения и памяти отрасль оказалась ли-
шена единой системы аттестации, подготовки, пере-
подготовки и повышения квалификации кадров, ква-
лификационных требований и норм, предъявляемых 
к специалистам в области похоронного дела. Поэтому 
возникла потребность в разработке профессионально-
го стандарта. Он составлялся при участии профессио-
нальных сообществ. Охватывает специальности от ра-
бочих кладбища до бальзамировщиков и реставрато-
ров тел умерших или погибших граждан.

Например, организатор похорон должен не толь-
ко крайне вежливо и уважительно общаться с заказ-
чиками, но и знать нормативные документы в области 
похоронного дела, не скрывать перечень бесплатных 
услуг, которые полагаются в связи со смертью льгот-
ных категорий граждан, но и ориентироваться в осо-
бенностях проведения церемоний прощания исходя из 
вероисповедания умершего и его родственников.

На места рабочих ритуальных услуг могут прини-
маться граждане не моложе 18 лет. При этом они долж-
ны проходить предварительный и периодические мед-
осмотры.

Бальзамировщики тел должны знать анатомию че-
ловека, уметь работать с растворами для бальзамиро-
вания, владеть навыками укладки волос и нанесения 
макияжа, а также оказывать помощь, если во время 
работы с телом кто-то из коллег поранился. В своей ра-
боте в патологоанатомических отделениях профессио-
нальные бальзамировщики могут использовать толь-
ко профессиональную лексику — никакие вольные сло-
вечки не допускаются. Это будет расцениваться как 
надругательство над умершим или погибшим.  

РАБОТА В больших городах 
сокращается разрыв 
зарплат мужчин и женщин

Берите выше

Ирина Жандарова

В больших городах разрыв доходов мужчин и женщин 
сокращается. Если в среднем по стране зарплаты жен-
щин до сих пор на треть меньше мужских, то в круп-
нейших городах России эта разница сократилась до 
5—8%, подсчитали в Ассоциации менеджеров.

Росту доходов женщин способствует то, что они зна-
чительно чаще стали занимать руководящие посты. Ко-
личество женщин-управленцев выросло за год на 25%, 
сообщили организаторы премии в области построения 
сильных команд Team Awards. Намеренно избегают их 
найма на руководящие позиции только 17% компаний. 
Женщин-руководителей сейчас чуть менее 40%.

Рынок труда испытывает недостаток квалифици-
рованных кадров для руководящих позиций, это от-
мечают 62% работодателей в исследовании Работа.ру 
и сервиса автома-
тизации подбора и 
обработки резюме 
«СберПодбор». Но 
сильно завышен-
ные зарплатные 
ожидания являются 
основной прегра-
дой найма подходя-
щего кандидата. 

Женщины стано-
вятся более подхо-
дящим кандидатом, 
так как их зарплат-
ные ожидания в 
большинстве сфер деятельности все еще ниже средне-
рыночных. «Дисконт на уровне примерно 30% в опла-
те труда женщин, имеющий место по рынку труда в це-
лом, характерен и для позиций менеджмента компа-
ний», — отмечает декан факультета «Цифровая эконо-
мика и массовые коммуникации» Московского тех-
нического университета связи и информатики Сергей 
Гатауллин. Однако в больших городах женщины сокра-
щают разрыв зарплат с мужчинами. В Санкт-Петер-
бурге разрыв равен 8%, а в Москве всего 5%. По ряду 
отраслей зарплатные запросы женщин оказываются 
выше. К примеру, москвички — финансовые аналитики, 
сметчики, архитекторы и экономисты, запрашивают 
зарплату выше претендентов мужчин в тех же сферах, 
отметили в SuperJob.  

ЗАКОНОПРОЕКТ В России вводят госрегулирование табачной отрасли

В деле табак
Татьяна Карабут

В 
табачной отрасли вводит-
ся такой же госконтроль, 
как в алкоголе, — с лицен-

зированием производства, еди-
ной информационной систе-
мой и уголовной ответствен-
ностью за нарушения. Законо-
проект минфина об этом будет 
рассмотрен на заседании пра-
вительства 9 марта. Так государ-
ство планирует навести поря-
док в отрасли, где каждая седь-
мая проданная пачка сигарет 
нелегальна.

Как пояснили «РГ» в минфи-
не, законопроект предполага-
ет введение комплексного го-
сударственного регулирования 
табачной отрасли. В качестве 
модели регулирования исполь-
зуют уже налаженную систему 
государственного регулирова-
ния и контроля алкогольного 
рынка.

В документе заложен ряд но-
ваций. Так, законопроект пред-
полагает необходимость лицен-
зирования производства и им-
порта табачной, никотинсодер-
жащей продукции и сырья для 
их производства. Также преду-
смотрена обязанность произво-
дителей регистрировать основ-

ное оборудование для произ-
водства такой продукции. Если 
оборудование не используется, 
его необходимо будет закон-
сервировать. Оборудование, 
задействованное в незаконном 
производстве, будет подлежать 
изъятию. 

Учет продукции и сырья бу-
дет производиться в том числе в 
системе маркировки «Честный 
знак». Это обеспечит комплекс-
ный подход к осуществле-
нию госконтроля, поясняют в 
минфине.

Для предотвращения неза-
конных производства и оборо-
та в документе предусмотрены 
и иные меры: запрет розничной 
продажи табачных изделий, ни-
котинсодержащей продукции 
не в потребительской упаковке, 
обязательное наличие сопрово-
дительных документов, марки-
ровки при их обороте. 

«Реализация законопроекта 
позволит снизить нелегальный 
оборот табачной и никотинсо-
держащей продукции», — счита-
ют в министерстве.

Вместе с проектом отрасле-
вого закона разработаны также 
изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
(КоАП) и Уголовный Кодекс РФ. 

Для спиртного производство и 
продажа без лицензии, соглас-
но УК, может грозить лишени-
ем свободы до трех лет, то же 
самое в составе организован-
ной группы или в особо круп-
ном размере — до пяти лет. Мин-
фин предлагает такое же нака-
зание за производство и прода-
жу табачной продукции без ли-
цензии. В КоАП также все штра-
фы, касающиеся алкоголя, бу-
дут продублированы на табач-
ную отрасль.

Законопроект единодушно 
поддерживают власть, бизнес и 
отраслевые эксперты. За послед-
ние восемь лет доля нелегаль-
ной табачной продукции вырос-
ла почти в 12 раз с 1,1% в 2015 
году до 12,9% во втором полуго-
дии 2022 года, свидетельствуют 
данные Национального научно-

го центра компетенций в сфере 
противодействия незаконному 
обороту промышленной продук-
ции (ННЦК). 

По данным минпромторга, 
только за девять месяцев про-
шлого года ущерб бюджету от 
нелегального оборота табака со-
ставил 61,6 млрд рублей. Одна из 
причин роста нелегального обо-
рота табачной продукции — в не-
завершенности законодатель-
ных изменений.

Подготовленные меры регу-
лирования давно назрели, счи-
тает первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финан-
совым рынкам Сергей Рябухин. 
Установление госрегулирова-
ния отрасли позволит отслежи-
вать качество табачных изде-
лий, считает он. 

Впрочем, у отраслевых экс-
пертов есть ряд замечаний к за-
конопроекту. Например, пред-
седатель Национального союза 
защиты прав потребителей, ру-
ководитель Центра разработки 
национальной алкогольной по-
литики Павел Шапкин считает, 
что в табаке лицензирование 
нужно вводить и на розницу. По 
его мнению, лицензирование 
производства не исключает воз-
можность реализации нелегаль-
ной продукции в рознице.  А ди-
ректор Союза предприятий ин-
дустрии никотинсодержащих 
изделий (СПИНИ) Дмитрий 
Владимиров обращает внима-
ние на то, что в законопроекте 
говорится только о никотинсо-
держащих изделиях. 

Сейчас закон надо при-
нимать как можно быстрее в 
предложенном виде, считает 
Рябухин. Уже на практике ста-
нет понятно, где и как нужно 
«докрутить» отдельные поло-
жения. 

Следующим шагом по борь-
бе с нелегальной табачной про-
дукцией должна стать гармо-
низация акцизных ставок на 
территории всего Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС).  

ТЕХНОЛОГИИ 

Начал работу 
сервис приема 
электронных 
доверенностей 
в банках

ПОВЕРЯТ 
БЕЗ БУМАГИ
Владислав Куликов

Во всех офисах одного из круп-
ных банков страны начали 
принимать электронные нота-
риальные доверенности. Но-
вый сервис впервые запущен 
в России в рамках совместно-
го проекта данного банка с Фе-
деральной нотариальной па-
латой.

Эксперты подчеркивают: 
инновация экономит время 
гражданина и повышает уро-
вень безопасности. Раньше че-
ловеку нужно было прийти к 
нотариусу и оформить у него 
доверенность. Затем документ 
передавался тому, кому чело-
век доверяет. А  доверенное 
лицо, в свою очередь, обраща-
лось в банк, сотрудники кото-
рого проверяли в ручном режи-
ме подлинность документа и 
данные, указанные в доверен-
ности.

Новый сервис позволяет но-
тариусам не только удостове-
рять цифровые доверенности, 
но и сразу направлять их в банк 
по защищенному каналу свя-
зи. Так что теперь не надо будет 
выписывать бумажную дове-
ренность и каждый раз прино-
сить ее в банк, чтобы, скажем, 
снимать пенсию за заболевше-
го родственника.

Электронная доверенность 
сразу же попадает в банк и про-
веряется автоматически.

«Электронная инфраструк-
тура нотариата обеспечива-
ет современный  «цифровой 
оборот» надежными право-
выми инструментами, а гра-
ждан и бизнес — дополнитель-
ными гарантиями защиты их 
прав и законных интересов. Та-
кой проект, как электронная 
нотариальная доверенность, 
способствует развитию элек-
тронного документооборота 
в стране, делает его удобным 
и эффективным», — отметил 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик.

В свою очередь директор 
дивизиона «Государственные 
продукты и сервисы» банка 
Петр Днепровский отметил, 
что удостоверенную нота-
риусом электронную дове-
ренность теперь принимают 
в любом офисе банка по всей 
стране.

«Мы протестировали новый 
сервис в ряде пилотных регио-
нов и запускаем его в эксплу-
атацию, — сказал он. —  Элек-
тронная нотариальная дове-
ренность сокращает не только 
клиентский путь, но и расход 
бумаги. Сейчас клиенту доста-
точно оформить документ у но-
тариуса — и уже через час дове-
ренное лицо может обратиться 
в офис банка в любом регионе 
страны. Это быстро, удобно и 
безопасно».

С помощью электронной но-
тариальной доверенности гра-
жданин, на которого она вы-
дана, сможет снимать деньги, 
пополнять вклады, получать 
выписки со вкладов или счетов. 
В дальнейшем перечень доступ-
ных операций будет расши-
ряться.

Еще одна новость: правле-
ние Федеральной нотариаль-
ной палаты приняло решение о 
введении новых мер поддерж-
ки для участников специальной 
военной операции и их родных. 
Теперь они на 100 процентов 
освобождены от платы за ока-
зание услуг правового и тех-
нического характера по ряду 
важных для них нотариальных 
действий.

Так, например, введены 
льготы для военнослужащих, 
которые получили ранения и 
находятся на лечении в госпи-
талях и других военно-лечеб-
ных учреждениях. Они полно-
стью освобождаются от оплаты 
услуг правового и техническо-
го характера по трем видам но-
тариальных действий. Льгот-
ный набор действий может по-
требоваться, например, для по-
дачи заявлений на те или иные 
государственные услуги, стра-
ховое возмещение. При этом 
выезд нотариуса к месту лече-
ния участника СВО — бесплат-
ный.  

СЛЕДСТВИЕ Блогеру Валерии Чекалиной предъявили 
обвинение в неуплате налогов в крупном размере

Колесо Фортуны 
забуксовало
Наталья Козлова 

О
дной из самых обсу-
ждаемых новостей в 
последние дни стало 
уголовное дело се-
мьи известных бло-
геров Чекалиных. 
Обыски в их очень 
богатом доме, видео 
которого обнаро-

довал Следственный комитет, в 
первый же день собрало больше 
сотни тысяч просмотров. 

Вчера Валерии Чекалиной 
было предъявлено обвинение 
в уклонении от уплаты налогов 
«путем непредоставления на-
логовой декларации, совершен-
ное в особо крупном размере». 
А ее супругу Артему Чекалину 
предъявлено обвинение в пособ-
ничестве в таком уклонении. Вот 
только официально у Валерии 
Чекалиной бизнеса-то нет — она 
официально является частным 
предпринимателем с нулевой от-
четностью по налогам. Точно так 
же, как и ее супруг Артем. 

Молодые блогеры заработа-
ли буквально за несколько по-
следних лет очень большое со-
стояние на так называемых экс-
пресс-марафонах. Наивным гра-
жданам они что только ни обе-
щали, включая идеальное тело за 
две недели.

А основную массу своих под-
писчиков Чекалины заманива-
ли розыгрышами автомобилей 
и подарками через колесо Фор-
туны. Все это сопровождалось 
очень яркими картинками их 
успешной жизни — «приходите к 
нам, копируйте и будете такими 
же богатыми». Все сильно сма-
хивало на очередное мошенни-
чество.

Теперь машины, которые 
участвовали в тех розыгрышах, 
точно не достанутся подписчи-
кам — премиальные автомобили 
уже узнали подписчики на кад-
рах обысков в доме блогеров. 
Именно их обещали победите-
лям розыгрышей. 

Уголовное дело в первую оче-
редь завели на Валерию как на 
индивидуального предприни-
мателя, который уклонялся от 
налогов. А ее мужа и родствен-
ников заподозрили в пособни-
честве. Схема обмана проста — 
семья помогала Чекалиной дро-
бить бизнес. Доходы переводи-
лись на счета близких, и тем са-
мым прибыль самой гражданки 
казалась такой маленькой, что 
можно было пользоваться на-
логовыми льготами для мелких 
предпринимателей. 

На деле, если верить Forbes, 
с годовым доходом в 600 тысяч 
долларов блогер занимала седь-
мое место в рейтинге самых вы-
сокооплачиваемых российских 
блогеров. По неподтвержден-
ной информации, в прошлом 
году только на собственном 
бренде косметики Чекалина 
выручила больше трех милли-
ардов рублей.

По данным Следственного 
комитета столицы, который ве-
дет дело, супруги уклонились от 
уплаты налогов на 311 миллио-
нов рублей. Но это только пред-
варительная сумма. Следствию 

еще предстоит пересчитать все 
доходы Чекалиной.

Валерия Чекалина родилась 
6 октября 1992 года и выросла в 
Автозаводском районе Тольят-
ти. Окончила школу и уехала в 
Москву. Училась в университете. 
Одно время работала на телека-
нале «МУЗ-ТВ» ведущей одной 
из рубрик утренней программы. 
В 2012 году она вышла замуж за 
Артема Чекалина. У семьи трое 
детей. Последнего Валерия роди-
ла в Майами, где какое-то время 
жила семья. 

Сегодня же семья проживает 
на 56 сотках в престижном по-
селке Agalarov Estate. Их сосе-
ди — очень богатые люди. И Че-
калины не отстают. Дома у них 
при обыске нашли золотые слит-
ки общим весом 8 килограммов. 
Стоимость каждого — четыре с 
половиной миллиона рублей. 
С десяток паспортов, включая 
американский, и много дорогих 

часов, драгоценностей и прочего 
добра. Пока идет расследование, 
Чекалина будет находиться под 
подпиской о невыезде. 

— В настоящее время прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия и оперативно-ра-
зыскные мероприятия, направ-
ленные на установление при-
частности фигурантов и их по-
собников к совершению иных 
экономических преступлений 
— объяснили в Следственном 
комитете. Так что уголовных ста-
тей в этом громком расследова-
нии, как и сумма ущерба, может 
стать больше.

Но эксперты считают, что ре-
ального наказания — конкрет-
ного срока — блогеры могут и 
не получить. По предъявленно-
му обвинению максимальный 
срок — три года лишения свобо-
ды. Но если погасить долг перед 
казной, то можно избежать су-
ровых последствий.  

Быстрое предъявление обвинения семье блогеров означает, что материал в этом уголовном деле был следствием собран заранее.

В материалах обыска описаны пачки паспортов и дорогие украшения. Подписчики блогера узнали в этих машинах призы, которые им обещали. 

А К Ц Е Н Т

За восемь лет доля нелегальной табач-
ной продукции выросла в 12 раз, лицен-
зировать нужно не только производство, 
но и торговлю, считают эксперты

А К Ц Е Н Т

Схема обмана проста — семья помогала 
Чекалиной дробить бизнес. Доходы 
переводились на счета близких, и тем 
самым прибыль ее была маленькой — Читайте также: 90 процентов россиян не боятся потерять 

работу. Что происходит на рынке труда 
rg.ru/art/2501056

Рынок труда испы-
тывает недостаток 
квалифицирован-
ных кадров для 
руководящих 
позиций

По электронной 
доверенности гра-
жданин сможет 
снять деньги со 
счета или полу-
чить выписку

КСТАТИ

Сама по себе деятельность блогеров не облагается налогами, поясняет «РГ» 

адвокат Алина Саитова. Обязанность по уплате налогов у блогера возникает 

тогда, когда он начинает «монетизировать» свою работу, получая доход от 

рекламодателей или от продаж товаров и услуг. Так же, как и другие гражда-

не России, блогеры обязаны отчитываться о своих доходах перед налого-

вой и уплачивать соответствующие отчисления. В противном случае им гро-

зят последствия согласно действующей законодательной базе.

«Если блогер не ведет учет, не предоставляет данные по запросу налого-

виков, ему однозначно грозит штраф. Если блогер продает рекламу по 

патенту, существует высокая вероятность доначисления налогов, по-

скольку в данной ситуации он получает выручку.  Если блогер пытается 

«дробить» доходы, рано или поздно в его двери постучит ФНС и привле-

чет к ответственности. Придется не только платить доначисления по на-

логам, но и погасить немалый штраф. А если «дробление» чрезмерное 

(как в случае с Валерией Чекалиной), то вполне реальным становится 

тюремный срок», — напоминает Саитова.

Рынок блогеров сильно вырос за последние пять лет, общество и госу-

дарство адаптировались к этому росту, говорит Таня Иванова, прези-

дент ассоциации блогеров и агентств. «Сейчас блогеры — это целая ветвь 

в экономике страны. Инфлюенс-маркетинг развивается, продюсерские 

агентства берут на себя юридическую и бухгалтерскую работу, предо-

ставляют блогерам легальные долгосрочные контракты с крупными 

рекламодателями. Блогерам выгодно работать легально в таких услови-

ях», — полагает Иванова. 

По ее словам, внимание государства к работе блогеров логично. Их за-

работки известны в публичном поле. «По нашим данным, заработки от 

рекламных интеграций по итогам 2022 года совокупно составили почти 

1,1 млрд рублей. Такие экономические масштабы, конечно, привлекают 

внимание надзорных органов. Введение маркировки рекламы, внезап-

ные налоговые проверки подтверждает это», — замечает она. 

По словам эксперта, блоги сейчас —  такой же полноценный бизнес, как 

и любой другой. И если предпринимателей давно проверяют, то и блоге-

рам этого не избежать. Тем, кто легально ведет свои дела, бояться нече-

го, добавляет она.

Подготовили Олег Капранов, Ольга Игнатова
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Между тем

Внештатных сотрудников нанимает 53% российских 

компаний. Причем каждая десятая организация использует 

довольно большой штат таких специалистов — 30—50 чело-

век, говорится в исследовании Работа.ру, проведенном 

для «Российской газеты». Около 70% компаний сотрудни-

чают не более чем с 10 внештатниками. Существует зави-

симость между размером компании и количеством вне-

штатников. Менее 10 специалистов привлекает микро- и 

малый бизнес, более 100 внештатных сотрудников работа-

ют в средних и крупных компаниях.

При выборе внештатных сотрудников работодатели об-

ращают больше внимания на профессионализм, чем на 

опыт работы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Как воды 
в рот — наврали

Источники изданий 
утверждают, что за ди-
версией на газопрово-

дах стоит некая проукраинская 
группировка из граждан Рос-
сии или Украины, но практиче-
ски ничего, кроме того, что она 
настроена против властей РФ, о 
ней не сообщается. 

Источники NYT, очевидно, 
используют издание для того, 
чтобы опровергнуть нашумев-
шее расследование известно-
го журналиста и лауреата Пу-
литцеровской премии Сейму-
ра Херша. Он ранее со ссылкой 
на свои источники в США сооб-
щил, что взрыв устроили аме-
риканские и норвежские во-
енные, а санкцию на проведе-
ние операции дал лично прези-
дент Джо Байден. Обращает на 
себя внимание то, что рассле-
дование Херша западная прес-
са практически проигнориро-
вала, а публикации NYT и Die 
Zeit быстро подхватили и рас-
тиражировали американские и 
европейские СМИ.

Об украинском следе тер-
актов говорят и источники 
Die Zeit. Его источники якобы 
установили использовавше-
еся для диверсии судно — его 
арендовала зарегистрирован-
ная в Польше фирма, которая 
принадлежала двум украин-
цам. Об ответственности этой 
группы за разрушение газо-
проводов одна из западных 
спецслужб сообщила европей-
ским партнерам еще осенью, 

хотя заказчик преступления 
не называется. Источники Die 
Zeit якобы вычислили марш-
рут указанного судна, которое 
вышло в море из Ростока 6 сен-
тября 2022 года, затем его ви-
дели у датского острова Кри-
стиансё к северо-востоку от 
Борнхольма. Британская газе-
та The Times утверждает, что 
западные спецслужбы знали об 
украинском следе в диверсиях 
на «Северных потоках» уже че-
рез неделю после взрывов. 

Примечательно, что утечки 
инициированы через амери-
канские и немецкие СМИ через 
несколько дней после встречи 
Байдена и канцлера ФРГ Олафа 
Шольца. В Белом доме отказа-
лись уточнить, обсуждали ли 

Байден и Шольц тему диверсий 
на «Северных потоках».

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова поинтересовалась, «кто же 
допускает подобные утечки, за-
полняя ими информационное 
пространство?». По ее мне-
нию, речь о тех, кто «не хочет 
вести расследование в право-
вом поле и собирается всячески 
уводить внимание аудитории 
от фактов». Она призвала стра-
ны Запада «вместо организации 
утечек в СМИ о ходе расследо-
вания ответить на официальные 
запросы России и как минимум 
взять в проработку материалы 
журналистского расследования 
Херша, не подменяя их аноним-
ными взбросами».  

Б а с т о в а л и  т р а н с -
портники, персонал 
АЭС, учителя, работ-

ники коммунальных служб. 
Были заблокированы три из 
четырех терминалов  сжижен-
ного природного газа (СПГ), 
все  нефтеперерабатывающие 
заводы, а в ряде мест — дорож-
но-транспортная сеть. Органи-
заторы этой широкомасштаб-
ной акции дела ли  на  нее 
большую ставку, и, по их глубо-
кому убеждению, добились фе-
номенального успеха.  

«То была историческая мо-
билизация, самая мощная за 
последние 40—50 лет», — заявил 
председатель Французской де-
мократической федерации тру-
да (ФДКТ) Лоран Берже. Такой 
результат, надо подчеркнуть, 
стал возможен исключитель-
но благодаря тому, что все во-
семь крупнейших профцентров 
страны, как левого толка, так и 
более умеренные, в кое-то веки 
смогли объединить свои уси-
лия. Как заметил глава одного 

из них, «мы оставили в гарде-
робе наши разногласия, чтобы 
сформировать единый фронт». 
Что и понятно: вопрос пен-
сионного обеспечения затра-
гивает всех граждан и в первую 
очередь многочисленную базу 
профсоюзов.

Теперь они требуют от пра-
вительства отказаться от за-
конопроекта, вызвавшего на-
стоящее  социальное цунами в 
стране. В заявлении, что было 
распространено профцентра-
ми после бурного протестно-
го дня, подчеркнуто, что если 

этого не произойдет, то «заба-
стовки и демонстрации про-
должатся». Они также призва-
ли хозяина Елисейского двор-
ца в срочном порядке принять 
их представителей, поскольку 
«ситуация может стать взры-
воопасной». Отступать проф-

союзы не намерены и пообе-
щали новые протестные акции 
11 и 15 марта. Пойдут ли им на-
встречу  власти, вопрос откры-
тый. Как здесь считают, мо-
гут и уступить. Ведь во Фран-
ции уже была ситуация, когда 
в 1995 году правительству, вы-
звавшему гнев профсоюзов,  
пришлось отозвать аналогич-
ный проект, а тогдашний пре-
мьер-министр Ален Жюппе по-
дал в отставку.  

Макрон, не слышишь?

В Париже на акции против пенсион-
ной реформы дошло до жестких 
стычек полиции и протестующих.

Китайский канал CGTN визуализировал расследование Сеймура Херша, 
согласно которому в марте 2022 года члены созданной советником прези-
дента США по нацбезопасности Джейком Салливаном группы вылетели 
в Норвегию для планирования диверсии на газопроводах.

А К Ц Е Н Т

Бастовали транспортники, персонал АЭС, учителя, 
работники коммунальных служб

СКАНДАЛ Бывшего Папу 
обвинили в сокрытии педофилов

Не без греха

Анна Белорусцева

В польском обществе случился 
«церковный раскол»: журнали-
сты открыли новые нелестные 
подробности связей покойного 
Папы Римского Иоанна Павла 
II со священниками-педофила-
ми. Корреспондент голландско-
го издания Trouw daily в Варша-
ве Экке Овербек написал кни-
гу Maxima Culpa о махинациях, 
которые якобы проворачивал 
понтифик, будучи на посту ар-
хиепископа Кракова. Литера-
турное детище журналиста по-
падет на полки книжных мага-
зинов уже на этой неделе. По 
словам Овербека, последние 
несколько лет он провел в ар-
хивах в поисках компромата 
на экс-главу Ватикана. Корре-
спондент выяснил, что священ-
ник Джозеф Лоранк, препода-
вавший уроки катехизиса в де-
ревеньке Мутне с 1969 по 1970 
год, развратил как минимум де-
вять девочек, за что и угодил в 
тюрьму. Впрочем, за решеткой 
священник пробыл лишь око-
ло года и вскоре после выхода 
на свободу получил заманчи-
вое предложение от Кароля Вой-
тылы (будущий Папа Римский 
Иоанн Павел II). «...Принимая во 
внимание все ваше поведение, 
демонстрирующее желание ис-
править ошибки и искреннее со-
вершенствование, я считаю це-
лесообразным, чтобы вы посте-
пенно вернулись к священниче-
ской работе», — писал архиепи-
скоп Кракова Лоранку.

Шокирующую цепочку об-
винений в адрес Папы продол-
жил польский телеканал TVN. 
Он поведал еще о двух разврат-
ных священниках, которых яко-
бы покрывал Его Святейшество. 
Так, корреспондент Майкл Гу-
товски поговорил с жертвами 
и свидетелями детского наси-
лия со стороны духовенства, а 
также добрался до документов 
службы безопасности и церков-
ных бумаг 1970-х годов. Журна-
лист убежден, что Кароль Вой-
тыла знал о неблаговидных де-
яниях подчиненных и покрывал 
их, перемещая между разными 
приходами. Так, будущий Папа 
Римский покровительствовал 
священнику по имени Бореслав 
Садуш, который домогался ма-
леньких мальчиков. Матери 
жертв угрожали пойти в поли-
цию. Чтобы избежать скандала 
Войтыла написал архиеписко-
пу Вены с просьбой взять свя-
щенника на попечение. О нездо-
ровых пристрастиях подчинен-
ного будущий Папа Римский не 
упомянул, и Садуш благополуч-
но отчалил в Австрию. 

Еще одним антигероем в ре-
портаже предстал церковно-
служитель Евгений Сургент. 
TVN поговорил с десятком 
жертв домогательств священ-
ника, а также со свидетелем, 
который якобы доложил о его 
преступлениях лично Войтыле. 
Архиепископ выслушал проси-
теля и обещал решить пробле-
му при условии, что ее не будут 
предавать огласке.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

США угрожают 
Грузии из-за 
законопроекта 
об иностранных 
агентах

СЛОЖНОСТИ 
ПЕРЕВОДА
Александр Ленин

В Грузии прошла массовая ак-
ция протеста против принятия 
законопроекта об иностранных 
агентах, который был одобрен 
местными депутатами в первом 
чтении. Несколько тысяч гра-
ждан собрались у здания парла-
мента в Тбилиси. Противостоя-
ние приобрело ожесточенный 
характер. Активисты применя-
ли против стражей порядка бу-
тылки с зажигательной смесью 
и пиротехнику. В результате как 
минимум 50 правоохранителям 
понадобилась медицинская по-
мощь. Протестующие попыта-
лись заблокировать служебный 
вход, откуда должны были выхо-
дить депутаты. Натиск митингу-
ющих удалось сдержать только 
после подключения спецназа. 
Задержаны 66 человек.

Президент Грузии Саломе 
Зурабишвили объявила, что на-
ложит вето на законопроект в 
случае его принятия. Глава гру-
зинского государства записала 
свое экстренное выступление 
из Нью-Йорка. «Я с вами, людь-
ми, представляющими свобод-
ную Грузию, которая видит 
свое будущее в Европе и не даст 
никому возможность отнять 
это будущее. Этот закон надо 
упразднить», — заявила Зураби-
швили на фоне статуи Свободы.

В свою очередь премьер Гру-
зии Георгий Гарибашвили, вы-
ступая в парламенте, сказал, 
что обсуждаемый законопроект 
соответствуют «европейским и 
мировым стандартам».

В американском посоль-
стве в Тбилиси заявили, что 
рассмотрение законопроектов 
об иностранных агентах несов-
местимо со стремлением закав-
казского государства к инте-
грации с Европой и демократи-
ческим развитием страны. А в 
Госдепартаменте США и вовсе 
пригрозили, что ответственные 
за подавление грузинских про-
тестов лица попадут под аме-
риканские санкции. В схожем 
ключе выступил и глава Евро-
дипломатии Жозеп Боррель, ко-
торый посчитал принятие зако-
нопроекта об иноагентах про-
тиворечащим стремлению Гру-
зии к вступлению в Евросоюз. 
«Теперь понятно, почему США 
еще не в Европейском союзе — 
там этот закон действует с 1938 
года», — иронично подметила 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
комментируя реплику Борреля. 

Законопроект об иноагентах 
предполагает создание в Гру-
зии реестра неправительствен-
ных организаций, СМИ и субъ-
ектов, получающих дотации от 
иностранных государств. Пра-
вящая партия «Грузинская меч-
та» выступает в поддержку этой 
инициативы. По мнению этой 
политической силы, нововве-
дение повысит прозрачность 
деятельности организаций с за-
рубежным финансированием. 
В феврале в грузинском парла-
менте зарегистрировали две 
версии законопроекта об ино-
агентах — грузинскую и аме-
риканскую, представляющую 
собой перевод американско-
го закона о регистрации ино-
странных агентов. Согласно 
грузинской версии документа, 
агентом иностранного влияния 
должно считаться юридическое 
лицо, более 20 процентов фи-
нансирования которого идет из-
за рубежа. При этом инициати-
ва не касается физических лиц. 
Американская версия относит-
ся не только к юрлицам, но и к 
физлицам, она также включает 
уголовную ответственность.  

Законопроект 
предполагает 
создание в Грузии 
реестра организа-
ций, получающих 
дотации от ино-
странных госу-
дарств 

ТУРЦИЯ — ИЗМЕНЕНИЯ 
И ПОСТОЯНСТВО
В Турции, которая только что пережила страшный 
природный катаклизм, 14 мая грядут важные выборы 
— президентские и парламентские. На днях альянс сил, 
оппозиционных правящей Партии справедливости и 
развития (партия Эрдогана), объявил единого канди-
дата в президенты — лидера республиканцев (кемали-
стов) Кемаля Кылычдароглу. По мнению ряда коммен-
таторов, вариант для Реджепа Эрдогана приемлемый, 
правда, есть сценарий: президентство он сохраняет, а 
вот ПСР большинство в парламенте — нет. Интрига за-
кручена, тем более что год особенный — 100-летие Ту-
рецкой Республики, которое все хотят ознаменовать 
чем-то историческим. 

Для нас выборы в другой стране представляли бы 
чисто познавательный интерес, если бы не значение, 
которое Турция приобрела в вопросах, напрямую Рос-
сию затрагиваю-
щих. За год укра-
инской кампании 
ситуация только 
усугубилась. 

За 20 лет прав-
ления Эрдогана 
место и поведение 
Турции на мировой 
арене изменились 
кардинально. Из-
начальная траекто-
рия и дальнейшее 
ее направление да-
леки друг от друга. 
Эрдоган, которого 
турецкие военные 
(наиболее влиятельная сила общества на протяжении 
XX века) опасались из-за исламизма, пришел к власти 
под флагами Европы и демократии. И в первые годы до-
бивался скорейшего продвижения к членству в ЕС. От-
сутствие энтузиазма с европейской стороны, все бо-
лее очевидное по мере осуществления проевропейских 
реформ, привело к другому целеполаганию. Турция 
— ключевая держава Западной Азии на стыке евразий-
ского пространства и Средиземноморья. Бурный соци-
ально-политический кризис начала прошлого десяти-
летия, не обошедший и саму Турцию, позиции Анкары 
в региональных делах укрепил — в силу включенности 
в процессы, способности к маневрированию и готов-
ности идти на риск. Сейчас Турция всем нужна, ее не-
возможно обойти, и касается это не только региональ-
ных тем, но и череды вопросов вполне мирового зна-
чения. Оборотная сторона — нарастающие внутренние 
проблемы в экономической и социальной сфере.

Внимание к выборам приковано прежде всего из-
за главного вопроса — останется ли Эрдоган у власти. 
С его личностью неразрывно связана описанная выше 
турецкая политика. Изменится ли она столь же суще-
ственно, если на капитанском мостике появится дру-
гой человек? 

Эрдогану приписывали разные идеологические 
устремления, но для него все они, как кажется, значат 
не очень много. Его цель — качественно повысить ста-
тус Турции в международных делах, средства же могут 
быть разными. От вхождения в единую Европу (если 
бы это получилось, 80-миллионная Турция стала бы 
там одним из определяющих игроков) до распростра-
нения влияния на обширные территории вокруг на-
циональных границ, что-то вроде новых османских 
контуров — пунктирных, но явственных. Опять-таки 
упаковка многообразная: укрепление демократии, за-
щита единоверцев, турецкая национальная гордость, 
то, что работает в данный момент. 

Характер Эрдогана — фактор, который трудно 
переоценить. Роль его личных отношений с мировыми 
персонами велика, российско-турецкий пример это 
подтверждает. И возможный уход действующего пре-
зидента неизбежно повлияет на стиль политики Анка-
ры, скорректирует нюансы. А вот насчет сути — не обя-
зательно.

Эрдоган с самого начала уловил основную между-
народную тенденцию — фрагментация политико-эко-
номического ландшафта и его перестройка на других 
основаниях вокруг 
новых или возро-
ждающихся цен-
тров. И определя-
ющую роль в этом 
процессе будет иг-
рать культурно-и-
сторический фак-
тор. Задача — чтобы 
Турция стала одним 
из таких центров. 
Укрепление само-
стоятельной меж-
дународной иден-
тичности  Турции 
началось еще до Эрдогана, при нем процесс обрел це-
ленаправленный характер. А к настоящему моменту 
изменения и в самоощущении Турции, и в мировом 
контексте настолько разительны, что возвращение к 
старой роли невозможно. 

Как известно, практически по любым геополитиче-
ским вопросам Москва и Анкара находятся по разные 
стороны баррикад. Это не мешает последовательно 
наращивать взаимодействие по всем направлениям. 
Четкое блоковое деление по принципу «с нами/против 
нас» никак не соответствует складывающемуся меж-
дународному контексту. Он предполагает: а) гибкость 
в налаживании и сохранении связей, б) большую роль 
регионального фактора и меньшую — идеологическо-
го. Кто бы ни возглавил Турцию дальше, объективные 
условия на мировой арене не изменятся. Смягчение 
противоречий с США и Европой возможно, в отноше-
ниях Эрдогана с другими лидерами накопилось слиш-
ком много личного. Но заинтересованность Турции в 
развитии экономических и логистических отношений 
с Москвой сохранится. И это будет доминирующим 
фактором. Главное, нам самим проявлять спокойствие, 
понимая, что заявления — это одно, а глубинные ин-
тересы — часто совсем другое.  

Цель Эрдогана — 
качественно повы-
сить статус Турции 
в международных 
делах, средства 
же могут быть 
разными

Кто бы ни возгла-
вил Турцию 
дальше, объектив-
ные условия 
на мировой арене 
не изменятся 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Присоединение сборщиков мусора к акциям 

протеста против пенсионных реформ привел к 

тому, что на улицах Парижа начали расти горы 

мусора. По данным телеканала LCI, в баках го-

рода с начала недели скопилось около двух ты-

сяч тонн отходов. Их просто негде уничтожать, 

работа трех мусоросжигательных заводов 

остановлена. Активисты перекрыли подъезды 

к ним. Протестующие грозят продолжать заба-

стовку до тех пор, как власти не откажутся от 

своих планов повысить пенсионный возраст 

до 64 лет. Стоит отметить, что только в Париже 

каждый день собирают три тысячи тонн мусо-

ра, а в регионе Иль-де-Франс — 15 тысяч тонн. 

Только государственные службы не справляют-

ся с такой нагрузкой, поэтому к работам при-

влекают частные компании, сотрудники кото-

рых состоят в разных профсоюзах. Как отмеча-

ют представители этих объединений, дополни-

тельные два года работы грозят их сотрудни-

кам тем, что люди могут умереть до выхода на 

пенсию. Более того, мусорщики требуют сни-

жения пенсионного возраста до 60 лет из-за 

тяжелого характера их труда. Как передает 

BFMTV, забастовка сборщиков мусора может 

привести к нашествию крыс, которые, как от-

мечают специалисты, появятся уже на четвер-

тый день. 

Подготовил Юрий Когалов
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
для ведения бизнеса 
в собственном доме 
согласие соседей 
не требуется

Свое дело 
за забором

Наталья Козлова

Неожиданное и очень интересное решение приняла 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ после того, как изучила материалы спора двух 
соседей*. Одному из них не понравилось, что рядом, на 
соседних сотках, процветает семейный бизнес. 

Подобных споров не просто много, а очень много. 
Кому-то не нравятся куры, которые живут у соседа, ко-
му-то — звуки его станка по производству табуреток в 
сарае, а кому-то — запах булочек, выпекаемых за забо-
ром на продажу. 

Иногда подоб-
ные споры заканчи-
ваются просто скан-
далом. Другие до-
ходят до судов, а не-
которые завершает 
полиция и прочие 
правоохранитель-
ные ведомства. 

Все это говорит 
о том, что вопро-
сы, чем занимаются 
граждане за сосед-
ским забором и со-
гласны ли соседи терпеть подобное предприниматель-
ство, сегодня исключительно актуальны.

Можно ли жить и одновременно вести бизнес в сво-
ей квартире или в собственном доме? Соседи таких 
граждан нередко высказываются против. Но в законе 
есть нюансы. Верховный суд считает, что индивидуаль-
ный предприниматель не должен спрашивать разре-
шения на свою работу у тех, кто живет за забором или в 
соседней квартире.

Эта история, которая стала предметом судебного 
спора, дошедшего до Верховного суда РФ, произошла 
в столице. И первым ее заметил правовой портал Пра-
во ru.

Все началось с того, что у двух соседей были участки 
в Новой Москве с видом разрешенного использования 
«Для индивидуального жилищного строительства». 
Несколько лет назад один из них увеличил площадь 
своей земли с 1200 до 1798 квадратных метров. Затем 
построил на увеличенном участке дом. В этом доме на 
постоянной основе и стала проживать семья граждани-
на. А его супруга решила заняться чем-то еще кроме до-
машнего хозяйства. И открыла в доме детский досуго-
вый центр с веселым названием. Стала присматривать 
за чужими ребятишками. Подчеркнем — делала они это 
официально и на коммерческой основе.

Соседу детские голоса за забором очень не понра-
вились. Устные переговоры ничем не завершились, и 
недовольный сосед отправился в суд с иском к супругу 
предпринимательницы. В суде возмущенный гражда-
нин потребовал прекратить право собственности сосе-
да на землю в обновленных границах. Якобы тот само-
вольно и без согласования с соседями изменил разме-
ры своего участка. 

Но главное требование истца звучало следующим 
образом — он просил запретить соседу использовать 
участок «не по назначению». Истец был уверен, что 
раз участок предназначен для индивидуального жи-
лищного строительства, то заниматься коммерческой 
деятельностью на нем нельзя. 

Местные суды — три инстанции — частично согла-
сились с недовольным соседом. Они решили, что гра-
жданин имел полное право увеличить площадь своего 
участка. А вот организация частного центра для детей 
в доме — это «нецелевое использование земли». Так 
заявил в своем решении районный суд. Проигравший 
гражданин попытался это решение оспорить. Но у него 
ничего не вышло. Две следующие инстанции — апелля-
ция и кассация с вердиктом суда о «нецелевом исполь-
зовании» оказались согласны.

Все три суда сказали следующее: жена собственни-
ка не имела права вести в доме «образовательную де-
ятельность». Для этого вид разрешенного использова-
ния участка должен быть другим. А именно: «Размеще-
ние объектов капитального строительства, предназна-
ченных для просвещения, дошкольного, начального и 
среднего образования».

Проигравшему местные суды гражданину ниче-
го не оставалось делать, как дойти до самой высокой 
инстанции — до Верховного суда. И гражданин посту-
пил правильно — потому как Верховный суд РФ, изучив 
дело, пришел к иным выводам, чем его коллеги.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда в своем решении сказала, что в центре с весе-
лым названием только присматривали и ухаживали за 
детьми. То есть отнести его к категории образователь-
ных организаций нельзя. Следовательно, не нужен был 
и особый вид разрешенного использования земли. 

А еще Судебная коллегия по гражданским делам ВС 
отметила важный момент: если гражданин, который 
законно проживает в доме, занимается в нем профес-
сиональной деятельностью или работает там как инди-
видуальный предприниматель, это нельзя считать не-
целевым использованием жилья. 

По закону граждане не должны согласовывать с со-
седями занятие предпринимательством в жилье, ука-
зал Верховный суд РФ.

Супруга гражданина жила в доме на законных осно-
ваниях и могла использовать его для предприниматель-
ства, не нарушая права других, заключила коллегия.  

* Определение ВС РФ № 5-КГ22-108-К2.

ДЕНЬГИ Суды начали отменять штрафы для граждан, ошибшихся при оплате парковки

Будем в расчете
Владислав Куликов

Н
овая практика: суды на-
чали защищать граждан, 
ошибшихся в реквизи-

тах при оплате парковки. Нару-
шение признается незначитель-
ным, штраф отменяется. Измене-
ния произошли после недавних 
разъяснений Верховного суда 
России.

Сейчас новые подходы за-
крепил при рассмотрении кон-
кретного дела Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции. 
До третьей инстанции дошел жи-
тель столицы некий Н., которого 
оштрафовали на пять тысяч руб-
лей за неоплату парковки.

«Не соглашаясь с выводами 
должностного лица и судебных 
инстанций, Н. в жалобе, подан-
ной в кассационный суд, ссы-
лался на то, что произвел оплату 
парковки, однако указал невер-
ный государственный регистра-
ционный знак транспортного 
средства», — рассказывают в кас-
сационном суде.

Иными словами, гражда-
нин не собирался пренебрегать 
своим водительским долгом. Но 
что-то пошло не так, палец на-
жал не на ту кнопку. В результа-
те деньги пришли, но парковщи-
ки не привязали полученные ру-
бли к номеру той самой машины. 
И тогда они подумали, что кто-то 
решил постоять на их месте зай-
цем. Наверняка хранители пар-
ковки очень огорчились этому 
обстоятельству. Но вопрос: сто-
ит ли наказывать водителя за 
возникшее недоразумение?

Юристы подчеркивают: на 
практике такие казусы случают-
ся регулярно. Люди — не маши-
ны. Они только управляют ма-
шинами. Но даже самому искус-
ному водителю не чуждо ничто 
человеческое. А ошибаться — это 
очень по-человечески. Поэто-
му третья инстанция сочла, что 
на такие ошибки надо смотреть 
мягче.

«Установив указанные об-
стоятельства, судья кассацион-
ной инстанции пришел к выво-

ду, что совершенное Н. деяние, 
хотя формально содержит при-
знаки состава административ-
ного правонарушения, но ввиду 
отсутствия тяжких последствий 
не несет существенного вреда об-
щественным отношениям, в свя-
зи с чем имеются основания при-
знать административное право-
нарушение малозначительным», 
рассказали во Втором кассаци-
онном суде.

Проще говоря: нарушение 
есть. Однако оно не такое серьез-
ное, чтобы бить водителя по кар-
ману. Согласно КоАП, граждани-
на, совершившего малозначи-
тельное правонарушение, могут 
освободить от ответственности 
и ограничиться устным выго-
вором.

При таких обстоятельствах 
судья кассационной инстанции 
отменил решение о наказании 
водителя, а производство по делу 
прекратил в связи с малозначи-
тельностью административного 
правонарушения.

По словам экспертов, на дан-
ные правовые позиции должны 
ориентироваться все нижестоя-
щие инстанции.

Раньше практика по данно-
му вопросу была неоднозначная. 
Некоторые люди в мантиях при-
держивались такой правовой по-
зиции: правильно указать номер 
машины и другие данные — это 
обязанность водителя. Так что, 
мол, если оплачен не тот номер, 
значит, и парковка не оплачена, и 
надо штрафовать. Но в последнее 
время нижестоящие суды стали 

все чаще принимать сторону во-
дителей. 

Например, недавно суд в Тю-
менской области простил авто-
мобилистку, которая ошиблась 
при оплате парковки, — ввела не 
тот номер автомобиля. То есть — 
та же самая история. 

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Тюменской области, изна-
чально гражданку оштрафовали 
на 2,5 тысячи рублей, однако суд 
отменил штраф.

Заметим: в данном случае 
уже первая инстанция защити-
ла человека. В случае же, дошед-
шем до Второго кассационного 
суда, первая и вторая инстанции 
оставили штраф в силе и касса-
ции пришлось их поправлять. Но 
теперь все судьи страны должны 
извлечь правовой урок: ошибки 
граждан надо прощать, таковы 
правила, и они уже работают.

Недавно в своем обзоре су-
дебной практики Верховный суд 
России сделал специальное разъ-
яснение: перепутать реквизиты 
при уплате административно-
го штрафа не является наруше-
нием. 

Важно подчеркнуть: прави-
ло касается всех дел, в том чис-
ле и штрафов за нарушение Пра-
вил дорожного движения. Но в 
качестве примера в обзоре при-
ведена история гражданина Л., 
оштрафованного на 500 руб-
лей за какое-то нарушение пра-
вил охоты. Он заплатил, но день-
ги ушли на другой счет. А когда 
срок оплаты вышел, граждани-

на привлекли к ответственно-
сти еще и за неуплату админи-
стративного штрафа. Наказа-
ние за такое нарушение: штраф 
в двукратном размере от сум-
мы предыдущего штрафа, либо 
административный арест, либо 
обязательные работы. Так что 
даже маленький неоплачен-
ный штраф может вылиться в 
большие неприятности.

«В подтверждение факта 
уплаты штрафа Л. представле-
на копия чека-ордера, соглас-
но которому 27 апреля 2020 г. 
произведена уплата штрафа в 
размере 500 руб., назначенно-
го постановлением начальника 
территориального управления 
министерства и по указанным в 
нем реквизитам. Вместе с тем в 
платежном документе неверно 
отражен ОКТМО (общероссий-
ский классификатор территорий 
муниципальных образований), — 
рассказал Верховный суд России 
в своем обзоре. — Приведенные 
обстоятельства позволили судье 
Верховного Суда Российской Фе-
дерации сделать вывод о том, что 
совершенное Л. деяние хотя фор-
мально и содержит признаки со-
става административного пра-
вонарушения, но с учетом его ха-
рактера, роли правонарушителя, 
отсутствия каких-либо тяжких 
последствий, а также конкрет-
ных обстоятельств дела не пред-
ставляет существенного наруше-
ния охраняемых общественных 
правоотношений, в связи с чем 
имеются основания для призна-
ния административного право-
нарушения малозначительным».

Решение о наказании гражда-
нина было отменено. А само дело 
стало ориентиром для нижестоя-
щих инстанций. В том числе: при 
рассмотрении дел на водителей.

При этом юристы советуют 
не тянуть с жалобами: если про-
пустить процессуальные сроки, 
то потом добиться исправления 
ошибки будет трудно. Практиче-
ски невозможно.  

АВТОМОБИЛИ В каких случаях и в каком виде водитель обязан 
предъявлять документы инспектору

Смартфон — не бумага 

Владимир Баршев 

С 
1 марта в Правилах 
дорожного движе-
ния вступило в силу 
изменение, которое 
касается того, какие 
документы обязан 
предъявлять води-
тель. Согласно од-
ной из поправок, во-

дитель обязан в случае оформ-
ления документов в электрон-
ном виде в соответствии с зако-
нодательством предъявлять их 
в электронном виде или копии 
на бумажном носителе. 

Однако тут есть одна тон-
кость. Не все документы выда-
ются у нас в электронном виде. 
А значит, с теми, которые выда-
ны на бумаге, такое не пройдет. 
А в том, что грозит водителю, не 
предъявившему соответствую-
щий документ, недавно разби-
рался Верховный суд*. 

Дело было так. Некоего во-
дителя Куликова останови-
ли инспекторы ДПС. При про-
верке документов выяснилось, 
что у него нет полиса ОСАГО 
в каком-либо читаемом виде. 
Инспектор оформил ему штраф 
500 рублей за управление без по-
лиса ОСАГО. То есть по части 2 

статьи 12.37 КоАП. Однако поз-
же по жалобе водителя началь-
ник подразделения изменил ква-
лификацию и наказал водителя 
за отсутствие документов, уста-
новленных правилами. А имен-
но по части 2 статьи 12.3 КоАП. 
Штраф тот же — 500 рублей. При-
мечательно, что за управление 
транспортом без страховки по 
ОСАГО положен штраф 800 руб-
лей. Почему инспектор снизил 
указанную сумму — неизвестно. 

Однако вполне понятно, по-
чему его начальник переквали-
фицировал дело. Дело в том, что 
водитель был застрахован. Но 
полиса у него с собой не оказа-
лось. Все суды, включая Верхов-
ный, не нашли в решении по на-
казанию водителя никаких про-
тиворечий действующему зако-
нодательству. Хотя, строго го-

воря, статья содержит возмож-
ность вынесения предупрежде-
ния. А так как полис у водителя в 
конечном итоге оказался, можно 
было бы и вовсе применить ма-
лозначительность нарушения. 
Но на этот шаг суды не пошли. 

В связи с введением в обиход 
электронных документов стоит 
напомнить, какие из них води-
тель должен возить всегда с со-
бой в бумажном виде, а какие 
может и в виде бумажной копии 
или в электронном формате. 

В электронном виде в России 
оформляются паспорта транс-
портных средств и полисы ОСА-
ГО. А также разрешение на ра-
боту в такси, путевой лист и до-
кументы на перевозимый груз 
(транспортная накладная, за-
каз-наряд, сопроводительная 
ведомость).  При этом ПТС — это 

не регистрационный документ.  
Единственное исключение, при 
котором водитель может быть с 
самым минимумом бумажных 
документов, это когда он купил 
новую машину, ранее не стоя-
щую на учете в России. У него 
есть 10 дней на то, чтобы за-
регистрировать ее. И в это вре-
мя у него действительно с собой 
могут быть только права. 

В электронном же виде мо-
гут быть и ПТС, и полис ОСА-
ГО, и даже договор купли-про-
дажи. Напомним, что согласно 
Гражданскому кодексу договор 
купли-продажи можно офор-
мить даже в устной форме. Вот 
только доказывать право соб-
ственности на автомобиль с та-
ким договором будет сложнее. 

При этом предъявлять по-
лис ОСАГО в электронном виде 
или его копию на бумаге мож-
но только в том случае, если он в 
электронном виде и был оформ-
лен. Если полис покупался на 
бланке, то придется предъяв-
лять именно бумажный вариант. 
Хотя, честно говоря, непонятно, 
зачем такие сложности, пото-
му что проверить действитель-
ность любого полиса ОСАГО 
можно прямо на сайте Россий-
ского союза автостраховщиков. 

Что же касается электрон-
ных прав, а также свидетельств 
о регистрации транспортных 
средств, то пока они принима-
ются на дорогах  в качестве экс-
перимента. Да, инспектору мож-
но показать через приложение 
«Госуслуги Авто» QR-код прав 
или СТС. И он, по идее, должен 
их проверить с помощью свое-
го планшета. Но он также может 
потребовать предъявить ему ре-
альные бумажные документы. 
Ведь в Правилах для них исклю-
чений не сделано. А значит, во-
дитель должен возить их с собой. 

Если у водителя не окажется 
на руках бумажного варианта 
прав, ему может грозить штраф 
500 рублей. По той же  части 2 
статьи 12.3 КоАП. А если не ока-
жется свидетельства о регистра-
ции, то ему не только придет-
ся заплатить такой же штраф, 
но потом еще и вызволять свою 
машину со штрафстоянки. Так 
что даже заявленные движения 
в сторону электронных доку-
ментов, пока не более чем нара-
ботки опыта в этой сфере.  

* Дело № 11-АД22-34-К6.

Некоторые документы можно 
предъявлять инспектору и в элек-
тронном виде. Но пока еще не все.

Если человек при оплате парковки ошибся в реквизитах, это простительно.

А К Ц Е Н Т

Единственное исключение, при котором 
водитель может иметь при себе мини-
мум бумажных документов, это когда 
он купил новую машину

А К Ц Е Н Т

Согласно КоАП, гражданина, совершив-
шего малозначительное правонаруше-
ние, могут освободить от ответственно-
сти и ограничиться устным выговором

РЕШЕНИЕ 

Суд взыскал 
компенсацию 
за шум на даче

ДОРОГИЕ 
ВЕЧЕРИНКИ
Владислав Куликов

Суд в Волгоградской области 
заставил дачников заплатить 
соседу компенсацию мораль-
ного вреда за шумные вечерин-
ки. Молодые люди привыкли 
гулять настолько громко, что, 
образно говоря, сотрясались 
соседние дачи. Причем длилось 
это несколько лет. Теперь они 
должны заплатить за все бур-
ные ночи 20 тысяч рублей свое-
му соседу.

«В Волжский городской суд 
с исковым заявлением обра-
тился Николай, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Волгоградской области. — 
Он указал, что проживает в до-
мовладении, расположенном 
в СНТ «Вишневый сад» в городе 
Волжском. По соседству распо-
ложен дом, в котором прожи-
вает Рамиль. Истец утверждает, 
что с 2015 г. Рамиль постоянно 
допускает нарушение тишины 
и покоя граждан в ночное вре-
мя суток, слушая музыку на по-
вышенной громкости. Кроме 
того, со слов истца, ответчик 
сдает жилой дом в краткосроч-
ную аренду. Лица, арендующие 
дом, также нарушают тишину 
и покой ночью».

Иными словами, дачники 
оказались странными. Вместо 
того чтобы наслаждаться рабо-
той на грядках, они пускались 
в банальный загул. Что жутко 
мешало другим соседям, обыч-
ным дачникам, «наотдыхав-
шимся» за день в огородах.

«Николай и его соседи об-
ращались в правоохранитель-
ные органы. В результате Ра-
миль и арендатор его домовла-
дения Антон были привлечены 
к административной ответ-
ственности. Из-за допущенных 
нарушений истец не высыпался 
и не мог отдохнуть», — расска-
зывают в пресс-службе.

Как хозяина шумной дачи, 
так и его гостя-арендатора 
неоднократно наказывали за 
нарушение тишины. Посколь-
ку их сосед за все это время 
натерпелся достаточно, он 
счел вполне разумным также 
предъявить и отдельный счет 
гулякам. Люди в мантиях под-
твердили.

«С учетом установленных 
по делу обстоятельств, суд при-
шел к выводу о законности тре-
бований Николая, поскольку 
поведение ответчиков, кото-
рые грубо нарушали покой и 
тишину истца, повлекло невоз-
можность полноценного отды-
ха истца в ночное время, что, 
безусловно, отразилось на его 
здоровье и эмоциональном со-
стоянии, — сообщают в пресс-
службе. — Решением Волжского 
городского суда с Рамиля и Ан-
тона в пользу Николая взыска-
на компенсация морального 
вреда в размере 10 тысяч руб-
лей с каждого».

Таким образом, всего набе-
жало 20 тысяч рублей. Гуляки 
решили поднять по этому по-
воду шум в суде, мол, слишком 
дорого и несправедливо. И яко-
бы они вообще вели себя тише 
воды ниже травы. Однако вто-
рая инстанция отклонила пре-
тензии.

«Ответчики обжаловали ре-
шение суда, ссылаясь на отсут-
ствие доказательств наруше-
ния тишины и покоя, — расска-
зывают в суде. — Однако Волго-
градский областной суд согла-
сился с выводами суда первой 
инстанции. Решение Волжско-
го городского суда оставлено 
без изменения, а апелляцион-
ные жалобы ответчиков — без 
удовлетворения». 

Поэтому, подчеркивают 
юристы, любителям использо-
вать дачи не по назначению — 
а вечеринка, строго говоря, яв-
ляется нецелевым использова-
нием садового участка — стоит 
принять данную историю к све-
дению.

Если не получается тихо 
отдыхать на своей земле, то 
придется платить и штрафы в 
казну, и компенсации соседям. 
Не стоит думать, что в дачном 
поселке крики и музыка как-то 
меньше нервируют людей, чем 
в обычном многоквартирном 
доме. 

Так что уставшие от чужих 
вечеринок соседи вполне могут 
выставить счет. И счет должен 
быть оплачен. Сполна.  

Не все согласятся, что человек, законно живущий в доме, 
может заниматься бизнесом без оглядки на соседей.

По закону гражда-
не не должны 
согласовывать 
с соседями занятие 
предприниматель-
ством на дому

За регулярные 
вечеринки двое 
мужчин должны 
заплатить соседу 
по 10 тысяч рублей 
каждый
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ДИСКУССИЯ Почему не все регионы отказались сжигать сухую 
траву весной

Свободное паление

Н
есмотря на реко-
мендации Рослес-
хоза, не все регио-
н ы  с о гл а с и л и с ь 
отказаться от ве-
сеннего пала су-
хой травы. Ведом-
ство выступило с 
призывом перене-

сти проведение профилактиче-
ских отжигов на осень, мотиви-
руя тем, что мораторий позво-
лит снизить риски распростра-
нения лесных пожаров в слу-
чае неблагоприятных погодных 
условий. Ранее, по данным Ин-
формсистемы государственно-
го дистанционного мониторин-
га лесных пожаров (ИСДМ-Рос-
лесхоз), более десятка субъек-
тов РФ планировали весенние 
палы. Среди них — Омская, Ке-
меровская и Липецкая обла-
сти, Адыгея и Татарстан. Кто со-
гласился с мораторием, а кто 
остался при своем мнении и по-
чему, узнала «РГ».

В Омской области местные 
власти не собираются отказы-
ваться от весенних профвыжи-
ганий из-за климатических осо-
бенностей региона. Считается, 
что в это время года они эффек-
тивнее.

— Закрывается пожароопас-
ный сезон обычно в середине 
осени, когда наступает период 
дождей или ложится снег: в это 
время проведение профвыжига-
ний уже невозможно, поэтому 
в наших климатических усло-
виях их целесообразно прово-
дить весной, — пояснила «РГ» 
консультант отдела Главно-
го управления лесного хозяй-
ства Омской области Екатери-
на Лендел. — В рамках действу-

ющего законодательства проф-
выжигания нельзя проводить в 
период действия пожароопас-
ного сезона, их проводят со схо-
дом снежного покрова до уста-
новления высокой пожарной 
опасности. 

Специалисты управления 
считают, что правильно прове-
денные специалистами выжи-
гания не несут вреда лесному 
фонду, а, напротив, обеспечат 
его безопасность в дальнейшем. 

В Управлении лесного хозяй-
ства Липецкой области сообщи-
ли корреспонденту «РГ», что в 
этом году от пала весной реши-
ли не отказываться, потому что 
по сравнению с другими регио-
нами, к примеру, сибирскими, 
выжечь здесь нужно будет не 
так уж и много. «Липецкая об-
ласть не богата лесами, а ответ-
ственные за эту работу специа-
листы хорошо знают свое дело. 
Сухую траву, которая рискует 
загореться, уберут оператив-
но и под строгим контролем», — 
уточнили в управлении.

В Кемеровской области уве-
рены, что в условиях региона ве-
сенние палы показали свою эф-
фективность, так как позволяют 
предотвращать переход огня на 
лес с земель иных категорий.

— У нас это обычная практи-
ка, что палы проводятся ранней 
весной, когда на граничащих с 
лесом площадках трава уже вы-
сохла, а в лесу еще лежит снег. 
Такая ситуация гарантирует 
безопасность процедуры, — по-
яснила «РГ» начальник депар-
тамента лесного комплекса Куз-
басса Елена Качканова.

Однако, учитывая рекомен-
дации Рослесхоза, в региональ-
ном ведомстве пообещали пере-
нести профвыжигания на осень 
— но в том случае, если не успе-
ют провести их до пожароопас-
ного периода. 

В Татарстане, где с 15 апре-
ля начинает действовать пожа-
роопасный сезон, согласились 
с Рослесхозом без обиняков. 
А в Адыгее на практике полу-
чилось, что на трех четвертях 
площадей, где планировались 
профотжиги, пал травы успе-
ли провести до того, как здесь 
узнали о моратории, — расска-
зал замначальника Управле-
ния лесами Республики Адыгея 
Сергей Гавришов. Доделают 
осенью.  

Подготовили Юрий Гень, 
Наталья Граф, Олег Корякин, 
Юлия Потапова, Анна Скрипка 

Пал сухой травы часто становится причиной лесных пожаров.

А К Ц Е Н Т

В Омской области местные власти 
не собираются отказываться от весен-
них профвыжиганий из-за климатиче-
ских особенностей региона

ТУРИЗМ 

Гости 
Петербурга 
с августа 
начнут платить 
курортный 
сбор

НЕВСКИЙ СЧЕТ

Владислав Краев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге вслед за 
рядом регионов Юга России 
намерены ввести курортный 
сбор для туристов. Как следует 
из проекта постановления го-
родского правительства, этот 
эксперимент продлится с 1 ав-
густа 2023 года по 31 декабря 
2024 года.

Согласно документу, ку-
рортный сбор (100 рублей в 
день) будут платить гости Се-
верной столицы, проживаю-
щие в объектах размещения 
больше суток, — это гостиницы, 
хостелы, гостевые дома. Взи-
мать сбор с туристов обязаны 
юридические лица и индивиду-
альные предприниматели, ока-
зывающие услуги временного 
размещения туристов, поэтому 
на горожан, сдающих жилье на 
длительный срок, нововведе-
ние не распространяется. 

При этом от уплаты сбора 
освобождаются граждане сразу 
20 льготных категорий. Не бу-
дут платить курортный сбор и 
те, кто приедет в Петербург для 
получения медицинской помо-
щи или реабилитации, а также 
студенты очных отделений пе-
тербургских вузов, участники 
спортивных соревнований и 
петербуржцы, решившие про-
вести время в отеле.

Деньги, полученные от ку-
рортного сбора, будут направ-
ляться в Фонд развития ку-
рортной инфраструктуры 
Санкт-Петербурга.

Напомним, в 2022 году 
Санкт-Петербург посетили 
свыше 8 миллионов туристов, 
что на 33 процента больше по 
сравнению с 2021 годом. При 
этом впервые произошел рост 
доли размещения гостей в оте-
лях, а не в частных квартирах и 
апартаментах.  

КОММЕНТАРИЙ 

Как сообщает Рослесхоз, 20 регионов России, где по прогнозам погоды 

ожидается раннее наступление весны, сход снежного покрова, резкий 

рост температур и повышение класса пожарной опасности, перенесли 

весенние профилактические отжиги сухой травы на осенний период. 

«В число регионов, которые перенесли весенние профвыжигания на 

осенний период, вошли Амурская, Волгоградская, Новосибирская, Ар-

хангельская, Челябинская области, Красноярский край, Республики Да-

гестан, Ингушетия, Башкортостан, Татарстан и ряд других субъектов. В то 

же время, такие регионы, как Омская, Курганская области, Республики 

Адыгея, Бурятия, Саха (Якутия), Забайкальский, Приморский края запла-

нировали проведение профвыжиганий в два этапа – весной и осенью, 

разделив общую площадь на две части», – рассказал заместитель руко-

водителя Рослесхоза Алексей Венглинский. 

По его словам, распределение профилактических отжигов на два перио-

да поможет четко контролировать процедуру. В свою очередь, такой 

подход снизит риски возникновения лесных пожаров. 

В ведомстве уточнили, что региональные власти самостоятельно прини-

мают решение о профвыжиганиях. При этом регионы основываются на 

рекомендациях Рослесхоза о введении моратория на весенние профот-

жиги. В частности, если есть понимание, что профвыжигания необходи-

мы именно весной, то Рослесхоз контролирует порядок и условия про-

ведения таких работ.

«Все регионы, не поддержавшие мораторий, находятся на контроле 

Рослесхоза и, в случае установления факта возникновения лесных пожа-

ров из-за нарушения технологии проведения огневых работ, субъекты 

будут привлечены к ответственности», — отметили в ведомстве. 

Венглинский отметил, что ряд регионов проанализировали ход пожа-

роопасных сезонов прошлых лет и установили, что своевременно про-

веденные профилактические выжигания приводили к уменьшению пло-

щадей лесных пожаров. В тех регионах, где профвыжигания не проводи-

лись – площадь пожаров увеличивалась. В частности, речь идет о Брян-

ской, Калужской, Курской, Липецкой,  Тамбовской, Омской областях. 

«Эти регионы приняли решение не переносить весенние профвыжига-

ния на осенний период. Все субъекты находятся в зоне наземного туше-

ния, что позволяет им качественно обеспечить работы по организации и 

проведению профвыжиганий», – подчеркнул Венглинский.

Замглавы Рослесхоза также отметил, что самые большие ландшафтные 

пожары фиксируются весной из-за бесконтрольных палов сухой травы 

местным населением. 

При этом, главы субъектов РФ проинформированы о необходимости 

обеспечить пожарную безопасность. В случае выявления нарушений, ви-

новных в возникновении ландшафтных пожаров будут привлекать к 

административной и уголовной ответственности, добавили в Рослесхозе.

Подготовила Светлана Задера 
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ПРИЗНАНИЕ 
Татьяне Павловской 
вручили награду

Татьянин день

Екатерина Ковалевская, «Российская газета», 
Краснодарский край

Старший корре-
спондент Красно-
дарского филиала 
«Российской газе-
ты» Татьяна Пав-
ловская награжде-
на медалью ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством» II сте-
пени. Медаль ей 
вручил губернатор 
Кубани Вениамин 
Кондратьев.

У Павловской 
множество наград 
— от краевых до фе-
деральных, все же 
главной наградой 
для нее являются 
перемены в жизни 
сотен людей, кото-
рым она помогла за 
свою полувековую 
работу в профес-
сии. Краснодарский филиал «РГ» можно сравнивать с 
флотилией. Командирский пункт управляет движени-
ем множества разнообразных кораблей — сотрудников 
редакции. Но есть среди них особенный — это флагман, 
имя которому — Татьяна Павловская. Самые сложные 
задачи поручаются всегда ей. Коллеги Татьяны стара-
ются идти за флагманом, не отставать от него, ориен-
тироваться на ту путеводную звезду, которая ведет ее 
уже более полувека. И звезда эта — преданность про-
фессии, борьба за простого человека. 

Окончив школу, 16-летняя Татьяна пошла учиться 
на юриста, параллельно выпуская колхозную радиога-
зету в станице Староджерелиевская Красноармейско-
го района Кубани. Так начался ее журналистский путь. 
В 1973 году она устроилась на работу в ГТРК «Кубань», 
где стала редактором молодежных и детских передач, а 
с середины 1990-х трудилась собкором ВГТРК. В 2002 
году Татьяна пришла в «Российскую газету». 

— Я объездила весь Краснодарский край, была в его 
самых отдаленных уголках. Главное для меня — это по-
мочь людям изменить их жизнь к лучшему, иногда для 
этого даже не надо писать статью, просто участие жур-
налиста в судьбе человека меняет очень многое. Во 
время награждения в Музыкальном театре увидела в 
зале сотни замечательных женщин, и среди них — не-
мало моих героинь, — рассказала Татьяна. — Например, 
среди награжденных была Валентина Шакун из Ку-
щевского района, глава одного из лучших фермерских 
хозяйств Кубани, о которой мы неоднократно писали в 
«РГ». Она получила почетную грамоту администрации 
региона. Семья Шакун — наши подписчики, благода-
ря им «Российскую газету» получают жители станицы 
Кисляковской. 

У Павловской много наград, 
но самой главной для нее являются 
перемены в жизни людей, 
которым она помогла.
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ТРАНСПОРТ 

В Москве 
проводят 
эксперимент 
с парковками

ПЛАН 
«ПЕРЕХВАТ»
Сергей Буланов 

Необычный эксперимент стар-
тует на платных уличных пар-
ковках Москвы, сообщили в 
пресс-службе «АМПП». Предпо-
лагается освободить от оплаты 
водителей, которые оставят ма-
шину у метро, а дальше спустят-
ся в подземку.

Как известно, в Москве у не-
которых станций в метро по 
близости от МКАД есть перехва-
тывающие огороженные пар-
ковки, которые работают по та-
кому же принципу. А вот чтобы 
просто так на улице можно было 
бесплатно встать у метро, — это 
новинка. Долго думали, как сде-
лать больше перехватывающих 
парковок. Но, во-первых, это за-
тратно: надо ставить шлагбау-
мы и ограждения. А во-вторых, 
свободной земли под это благо-
родное дело в Москве попросту 
нет. Вот и решили провести экс-
перимент с уличным перехва-
тывающим тарифом.

Пока что выбрали парков-
ку у метро «Братиславская» на 
улице Перерва, 52. На вид ничем 
не отличается от других пар-
ковок. Но в приложении «Пар-
ковки России» для нее есть до-
полнительная опция. Можно, 
как обычно, поставить машину 
за 40 рублей в час. А можно вы-
брать в приложении экспери-
ментальный перехватывающий 
тариф. Чтобы им воспользовать-
ся, надо совершить за день как 
минимум две поездки на метро 
или МЦК по карте «Тройка». А 
потом, вернувшись к машине, 
ввести номер проездного в соот-
ветствующую графу в приложе-
нии и завершить сессию. В этом 
случае деньги не спишут. Ну а 
если не оплатить парковку по 
обычному тарифу и не восполь-
зоваться перехватывающим, 
как обычно, прилетит штраф 5 
тысяч рублей.

По оценкам руководителя 
экспертного центра «Пробок.
нет» Александра Шумского, ме-
сто для эксперимента подобра-
но весьма удачно. И к тому же он 
сочетает плюсы для властей и 
горожан. На дорогах становится 
свободнее, а расходов на транс-
порт у людей меньше.  

МЕДИЦИНА Московские врачи провели более 10 тысяч операций в Донецке 
и Луганске

Помощь без границ
Любовь Проценко

М
эр Москвы Сергей Со-
бянин встретился с 
женщинами-врачами и 

медсестрами, которые оказыва-
ют помощь детям на новых тер-
риториях России. Встреча про-
ходила в филиале №1 городской 
поликлиники №8 на проспек-
те Вернадского, который го-
товится к открытию после ре-
конструкции. 

Обращаясь к медикам, гла-
ва столицы сказал: «Мои слова 
благодарности, признательно-
сти — нашим женщинам, работ-
никам здравоохранения. Тем, 
кто всегда на самых сложных 
участках, всегда на передовой. 
Во время пандемии вы спасли 
сотни жизней москвичей, рис-
куя своим здоровьем и жизнью. 
И сейчас, во время специаль-
ной военной операции по до-
говору Москвы с Луганском и 

Донецком, мы помогаем жите-
лям этих областей, участникам 
СВО, тем, кто получил ранения. 
Московские врачи сделали уже 
больше 10 тысяч операций, де-
сятки тысяч осмотрели боль-
ных». 

Особое внимание, по словам 
Собянина, московские медики 
уделяют на новых территори-
ях детям: «В Луганске больше 
6 тысяч детей прошли диспан-
серизацию. Многие из них ее не 
проходили годами». 

Напомню, с ноября 2022 года 
по февраль 2023 года на терри-
тории ЛНР посменно работали 
бригады врачей и медсестер — 29 
сотрудников из 18 медицинских 
организаций Москвы. Во время 
профилактических осмотров де-
тей они поставили первичные 
диагнозы 4955 детям, 1070 де-
тей взяли на диспансерный учет 
для профилактики и лечения 
различных заболеваний.

Благодаря помощи столич-
ных медиков дети на новых тер-

риториях получают полный 
комплекс необходимой специ-
ализированной помощи, в том 
числе высокотехнологичной, в 
клиниках Москвы. Необходи-
мое лечение и реабилитацию 
прошел уже 351 ребенок.

В рамках соглашений с До-
нецком и Луганском Моск-
ва перепрофилировала меди-
цинский центр в «Вороновском» 
в госпиталь для лечения участ-
ников СВО и других жителей 
новых территорий. «Чтобы раз-
грузить госпитали на новых 
территориях и дать им возмож-

ность хотя бы частично вернуть-
ся к оказанию плановой меди-
цинской помощи гражданско-
му населению, на базе клини-
ческого центра «Вороновское» 
будет развернут госпиталь для 
пациентов с новых территорий, 
— рассказал мэр. — Здесь будут 
получать медицинскую помощь 
участники СВО, гражданские 
служащие, в том числе команди-
рованные, а также мирные жите-
ли, получившие ранения в ходе 
боевых действий. 

Напомню, клинику в Во-
роновском, способную при-
нять 900 пациентов, столица 
построила в 2020-м году. При-
ход пандемии коронавируса 
заставил строителей действо-
вать очень быстро — современ-
ный медицинский центр, зало-
женный в прямом смысле сло-
ва в чистом поле в Новой Моск-
ве, они возвели буквально за 37 
дней.  

РАКУРС В каждом городе 
Подмосковья откроется 
центр помощи семьям 
участников спецоперации

Во всем 
поддержим

Ирина Рыбникова

До конца марта в каждом подмосковном муниципали-
тете откроются центры помощи семьям участников 
специальной военной операции. Работать они будут 
по единому стандарту — до 19.00 по будням и не менее 
четырех часов в день по выходным. 

«Мы уделяем особое внимание не только участни-
кам спецоперации, воюющим на передовой, но и тем, 
кто находится дома, в увольнительных или отпусках, 
проходит лечение или реабилитацию, а также одино-
ким родственникам защитников Отечества и семьям 
погибших солдат», — напомнил Андрей Воробьев, анон-
сируя открытие муниципальных центров помощи. Об-
ластной центр в регионе уже работает, его сотрудники 
выезжают на встречи с воинами и их родственниками, 
собирают жалобы и предложения, помогают оформить 
все положенные 
меры поддержки. 
А им помимо феде-
ральных и регио-
нальных выплат, 
налоговых и кре-
дитных каникул, в 
Подмосковье еще 
предоставляются 
бесплатное лече-
ние и реабилитация 
раненым, внеоче-
редное устройство 
детей в сады, кружки и секции, бесплатное двухразо-
вое питание в школах и одноразовое — в колледжах и 
вузах. Кроме того, и сами бойцы, и члены их семей мо-
гут рассчитывать на юридическую и психологическую 
помощь, внеочередной санаторно-курортный отдых, 
переобучение и содействие в поиске работы. 

Но есть вопросы, заниматься которыми сподручнее 
на местах. К примеру, жители Подольска, у которых 
нет возможности помочь участникам спецоперации 
материально, предложили свою помощь в плетении 
маскировочных сетей и изготовлении окопных свечей. 
В Люберцах жена военнослужащего с юридическим 
образованием захотела консультировать других жен-
щин, чьи близкие отправились на фронт. Кому-то нуж-
на генеральная уборка дома, кто-то просит наколоть 
дров… Вот для такой помощи и создаются местные 
центры. Кстати, во многих муниципалитетах они уже 
действуют, а остальные подтянутся до конца марта. 

В каждом центре в обязательном порядке будет на-
ходиться сотрудник местной администрации для отве-
та на «чиновничьи» вопросы. И в каждом включат «го-
рячую линию», которая доступна в будни с 8 до 22, а в 
выходные — с 10 до 20 часов. 

В Истре, к примеру, во главе такого центра вста-
ла Яна Урубкова. Ее муж Николай был сапером, ко-
мандиром взвода и погиб, выводя из окружения груп-
пу разведки. Яне важно хотя бы частично прикоснуть-
ся к тому, во имя чего отдал жизнь ее муж. «Когда в 
нашей семье случилось несчастье, рядом была вся Ис-
тра. И военкомат, и глава, и волонтеры — все мне по-
могали. И я стараюсь сейчас обращать внимание на 
любые просьбы тех, кто обращается в наш центр», — 
говорит Яна.  

Бойцы и члены их 
семей могут 
рассчитывать 
на юридическую 
помощь

А К Ц Е Н Т

В Луганске больше шести тысяч детей 
прошли диспансеризацию. 
Многие из них ее не проходили годами

Сергей Собянин: «Мои слова благодарности, признательности — нашим 
женщинам, работникам здравоохранения». 
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Кстати

Здание филиала № 1 городской поликлиники № 8, где проходила 

встреча мэра с медиками, практически полностью перестроили. Сде-

лали новый фасад, заменили инженерные коммуникации, внутренние 

перегородки и стяжки пола, лифты, системы вентиляции и кондицио-

нирования, дверные и оконные блоки, выполнили отделку помеще-

ний. Кроме того, поликлинику оснастили новейшим медицинским 

оборудованием.
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РУССКИЙ ЯЗЫК  
Как новые слова попадают 
в словари 

Взяли «коптер» 
с «почтоматом»

Елена Новоселова 

В Орфографический словарь Института русского язы-
ка имени В.В. Виноградова РАН (ИРЯ) внесены три но-
вых слова: «почтомат», «коптер» и «фотовидеофикса-
ция». Эта новость взбудоражила СМИ. Но произошло 
ли что-то из ряда вон? Что должно случиться с неоло-
гизмом, чтобы его приняли словари? На эти вопросы 
«РГ» отвечает главный редактор портала «Грамота.ру» 
и научный сотрудник виноградовского института Вла-
димир Пахомов.

Владимир Маркович, как часто орфографический ре-
сурс включает новые слова?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: В корпус академического ресурса 
«Академос», который опубликован на сайте нашего 
института, были добавлены три новых слова. Шум в 
СМИ. Но мои коллеги очень удивились такому повы-
шенному вниманию 
прессы к их рядовой 
работе. Впрочем, 
ничего удивитель-
ного нет: сейчас ко 
всему, что проис-
ходит с русским 
языком, привлече-
но внимание обще-
ства. Наверное, в 
связи с последними 
законодательными 
инициативами.
В корпус «Академо-
са» новые слова до-
бавляются регуляр-
но. В прошлом году 
было включено около 200 новых слов. В 2021-м — чуть 
поменьше. А в 2020-м — около 600. Тогда большой про-
цент новых слов был связан с ковидной тематикой: по-
мните, постковидный, зумиться и т.д. Задача авторов 
нормативного орфографического словаря — дать ответ 
на вопрос, как правильно писать слова, актуальные 
для современной письменной речи.

Как лингвисты понимают, что пора включать неоло-
гизм в словарь?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Авторы «Академоса» ведут постоян-
ную работу, наблюдая за языком, за тем, какие слова 
появляются и употребляются в СМИ, в публицистике, 
в художественной литературе. Прежде всего обраща-
ют внимание на то, о каких новых словах идут запросы 
в Справочную службу русского языка ИРЯ и на «Гра-
моте.ру».

Идет мониторинг и того, какие слова актуализиру-
ются по тем или иным причинам. То есть иногда быва-
ет так: слова и раньше употреблялись, но в последнее 
время стали использоваться чаще. «Коптер» — класси-
ческий пример актуализации.

И если лингвисты видят, что те или иные слова, ко-
торых нет еще в корпусе словаря, стали фактом рус-
ского языка, они используются в СМИ и о них задают 
вопросы, как правильно писать, то, очевидно, что их 
пора добавлять в словарь, ведь именно он устанавлива-
ет орфографическую норму для новых слов.

А общество как-
то участвует в 
этом сложном 
отборе?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Я 
видел много нега-
тивных коммента-
риев в духе «а за-
чем такие слова 
включать в словарь, 
зачем нам слово 
«фотовидеофикса-
ция»? Но это вопро-
сы не к лингвистам 
и не к словарю. Сло-
во используется в 
языке. Есть вопрос, как правильно его писать, слитно 
или раздельно. Значит, орфографический словарь дол-
жен дать на него ответ. Можно, конечно, делать вид, 
что каких-то слов не существует, но тогда мы получим 
музейный словарь русского языка, в котором будут 
только старые, никого не раздражающие слова. Ну-
жен ли нам такой словарь? Поможет ли он пишущим? 
Большой вопрос.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Летчик-космонавт Сергей Крикалев: Большие проекты 
за пределами Земли требуют международной кооперации 

«Восток» — дело тонкое
Александр Емельяненков 

С
егодня, в день рожде-
ния Юрия Гагарина, 
на его малой роди-
не — большой сбор. 
Там, где 80 лет на-
зад выживал в холод-
ной землянке вме-
сте с родителями, се-
строй и братьями бу-

дущий первый космонавт пла-
неты, вспоминают воинов Крас-
ной армии, освободивших в эти 
мартовские дни Ржев, Гжатск 
и уцелевшие деревни окрест, 
включая родовое гагаринское 
Клушино. 

И там же, у дома Гагариных, 
очередь: одни — в музей, дру-
гие — испить воды из колодца, 
что приносит удачу не только 
космонавтам. Об этой и дру-
гих сложившихся традициях в 
канун 50-х Гагаринских обще-
ственно-научных чтений в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказывает исполнительный 
директор госкорпорации «Рос-
космос» по пилотируемым кос-
мическим программам, Герой 
Советского Союза и Герой Рос-
сии летчик-космонавт Сергей 
Крикалев.

Много лет назад это приду-
мал Алексей Леонов и не уста-
вал повторять, обращаясь к 
новобранцам Звездного: «Что-
бы все получилось, воды из Га-
гаринского колодца надо обяза-
тельно испить». А на Байкону-
ре, перед стартом, — посмот-
реть «Белое солнце пустыни» 
с его крылатыми «За державу 
обидно» и «Восток — дело тон-
кое...». Чего тут больше: при-
мет или традиций? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Эти вещи суще-
ствуют вместе. И, наверное, не 
надо их анализировать, раскла-
дывать на части — тут одно, а тут 
другое. Какие-то суеверия ис-
ходят от традиций, а из примет 
рождаются традиции. Так и с во-
дой из Гагаринского колодца: для 
кого-то — примета, для кого-то — 
традиция, а для других — то и дру-
гое вместе. 

А как было в вашем случае? Вы 
когда оказались первый раз в 
Гагарине? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Мой случай ско-
рее исключение. Перед первым 
полетом у меня был очень напря-
женный график подготовки — 
сначала по одной программе, по-
том по другой, что просто не поз-
волило тогда выехать в Гагарин. 
И оказался я здесь только перед 
вторым полетом. 

Есть, мы знаем, Циолковские 
чтения. Есть научные чтения 
памяти академика Королева. 
Что выделяет в этом ряду Га-
гаринские общественно-науч-
ные чтения? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Здесь мы получа-
ем сплав исторических, науч-
ных, научно-технических све-
дений — с их проекцией на моло-
дежь. Другая особенность в том, 
что эти чтения всегда откры-
ваются в один и тот же день — 
9 марта, когда родился Юрий 
Алексеевич Гагарин. И не важ-
но, приходится это на рабочую 

неделю или на выходные. В этот 
день на родину первого космо-
навта приезжают специалисты 
из Звездного, из РКК «Энер-
гия», из других организаций 
«Роскосмоса» и ветераны на-
шей отрасли — самые активные 
участники Гагаринских чтений.

А в истории есть немало по-
учительного. То, как создава-
лась космическая техника и 
принимались решения на ру-
беже 50—60-х годов, можно ста-
вить в пример и на это равнять-
ся. Факт известный, но далеко 
не всем, поэтому напомню: от 
того момента, как экскаватор 
поднял первый ковш на месте 
будущего космодрома в казах-
станской степи, до пуска первой 
ракеты прошло всего два года. А 
в наши дни бывает так, что два 
года только документы могут 
согласовывать… 

Инициатором первых памят-
ных встреч, а потом уже «мо-
тором» Гагаринских чтений 
был до недавнего времени Алек-
сей Архипович Леонов. Почему, 
на ваш взгляд, он за это взялся 
и как расцениваете все, что им 
в этом отношении сделано? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Думаю, это вну-
треннее состояние человека 
— особая личная ответствен-
ность. Однажды начав, он счи-
тал себя обязанным это дело ве-
сти, поддерживать, развивать. 
Чтить память, выступая с лек-
циями и воспоминаниями, — это 
одно. А тут гораздо шире: забо-
та о родителях Юрия Гагарина, 
поддержка для близких и земля-
ков. Не буду говорить за всех, но 
мое личное мнение — город Га-
гарин стал таким, как сейчас, 
во многом благодаря Алексею 
Леонову.

Знаю, что вы были на откры-
тии мемориала в его честь, ко-
торый создан в центре города 
рядом с памятником Юрию 
Гагарину. А теперь, когда Лео-
нова не стало, возглавили орг-
комитет Гагаринских чте-
ний. Что побудило принять 
эту эстафету? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: В первую очередь 
это была просьба самого Алексея 
Архиповича поддержать, когда 
ему в силу возраста стало физи-
чески трудно это делать. А с дру-
гой стороны — если не мы, то кто? 
Ведь Леонову никто не давал за-
даний, он сам себя мобилизовал. 
И нам вокруг показывал, что это 
важное и правильное дело. Орга-
низационную нагрузку он тащил 
несколько десятилетий. И если 
была, есть возможность подста-
вить плечо, пройти свою часть 
пути — я тоже считаю себя обя-
занным это сделать. 

За научную программу чте-
ний вместе с Центром подго-
товки космонавтов тради-
ционно отвечал коллектив 
Объединенного мемориального 
музея Ю.А. Гагарина. Уже два 
года, как он обрел федеральный 
статус и присоединил в каче-
стве филиала новую площад-
ку — Парк покорителей кос-
моса в Саратовской области. 
Какие новые возможности 
для совместной работы это 
открывает?

С Е Р Г Е Й  К Р И К А Л Е В :  Повышение 
статуса музея и расширение 
масштабов его работы подтвер-
ждает мысль о том, что сохране-
ние памяти о первом космонавте 
— это вопрос и забота не локаль-
ного, а федерального уровня. По-
лет Юрия Гагарина, его достиже-
ния, история его жизни — это ис-

тория не только местная, это ис-
тория всей страны и мировая ис-
тория. Поэтому хорошо, что это 
перешло на более высокий уро-
вень. Важно, чтобы не только жи-
тели Гагарина гордились своим 
земляком, а чтобы по всей Рос-
сии знали: полет первого челове-
ка в космос — выдающееся свер-
шение нашей страны, и в каждой 
семье могут этим гордиться. 

Вы много раз бывали в США, по 
работе тесно взаимодействуе-
те с коллегами в NASA и Евро-
пейском космическом агент-
стве. Что из их опыта попу-
ляризации космонавтики мо-
жет быть полезно нам? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Они очень вни-
мательно относятся к своему 
прошлому — буквально с первых 
полетов, с первых станций. Есть 
свои музеи. И хорошо органи-
зовано взаимодействие NASA с 
учебными заведениями. Созда-
на, я бы сказал, система, помо-
гающая астронавтам NASA об-
щаться со школьниками, студен-
тами, с работниками космиче-
ской отрасли. Для поддержания 
и развития такой системы много 
усилий прилагает государство. 

Коллеги в США и других 
странах, надо отдать должное, 
с большим уважением относят-
ся к полету Гагарина. Все пони-
мают, что это был короткий по-
лет — только один виток, но он 
был первый. Американцы так же, 
как и мы, отмечают день 12 апре-
ля. А в год 50-летия полета Юрия 
Гагарина этот день стал не толь-
ко нашим национальным празд-
ником, но и Всемирным днем 
полета человека в космос: Орга-
низация Объединенных Наций 
придала этому международный 
статус. Знаю, что много амери-
канских астронавтов и работни-
ков отрасли используют эту дату 
для популяризации пилотируе-
мой космонавтики. 

А если говорить о том, что 
можно извлечь из многолетне-
го взаимодействия наших стран 
в космической деятельности, 
из сотрудничества на профес-
сиональном и личном, челове-
ческом уровнях, то это, конеч-
но, готовность помочь в трудной 
ситуации, оказать, когда требу-
ется, поддержку — организаци-
онную и техническую. В основе 
этого — общее понимание, что та-

кие сложные, большие програм-
мы способны не разъединять, а 
объединять людей разных наци-
ональностей, с разными взгляда-
ми, но делающих нужное и важ-
ное дело. 

Космонавтика в этом смыс-
ле очень показательна и дает 
множество примеров... 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Безусловно. Вспо-
мнить хотя бы советско-амери-
канскую программу «Союз» — 
«Аполлон». Работа в сложных, 
часто стрессовых условиях, чем 
является каждый космический 
полет, людей очень сближает. И 
ведет к росту доверия: ты пола-
гаешься на партнеров, партнеры 

полагаются на тебя. Это пример 
того, как нужно сотрудничать в 
сложных делах. 

В феврале вы своеобразно про-
комментировали две подряд 
нештатные ситуации на 
МКС: «Считайте, что сна-
ряды дважды попали в одну во-
ронку». С прибытием нового 
корабля на замену поврежден-
ного метеороидом «Союза МС-
22» ситуация нормализова-
лась? Будет ли традиционное 
приветствие с орбиты участ-
никам Гагаринских чтений?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Приветствие бу-
дет. И в остальном ситуация ра-
бочая. Но нельзя даже на минуту 
забывать: мы имеем дело с очень 
сложной техникой в агрессивной 
среде. 

А в том, что касается взаим-
ной помощи, много примеров 
того, как мы поддерживали про-
грамму NASA, когда они не могли 
летать из-за аварий с многоразо-
выми кораблями. После гибели 
шаттла «Колумбия» программа 
МКС была перестроена, и основ-
ная задача по доставке экипажей 
на Международную космиче-
скую станцию легла на россий-
скую сторону. А когда у нас случа-
лись проблемы с доставкой гру-
зов, американцы всегда предла-
гали разместить на их корабле то, 
что срочно требовалось на стан-
ции. И все ради того, чтобы общая 
программа продвигалась вперед. 

Точно так же в недавней си-
туации, когда на нашем «Сою-
зе» была повреждена система 
охлаждения, мы вместе искали 
оптимальные пути страховки 
космонавтов, пока запасной ко-

рабль на смену поврежденному 
по ускоренной схеме готовили к 
отправке. 

Многое в таком деле держится 
на личных контактах. Совет-
ско-американская программа 
«Союз» — «Аполлон», о кото-
рой вы упомянули, навсегда свя-
зана с именами Алексея Леоно-
ва, командира нашего корабля, 
и Томаса Стаффорда, старше-
го на «Аполлоне». А вы  — пер-
вый из российских космонав-
тов, кто полетел на амери-
канском челноке…

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Да, это 1994 год, 
шаттл «Дискавери». Прошло 
почти 20 лет после стыковки 
«Союз» — «Аполлон», началось 
новое сближение программ — я 
полетел на шаттле, а Норман Та-
гард — на нашем «Союзе», он пер-
вым из американцев побывал на 
станции «Мир». В 1995 и 1997 
годах на шаттлах «Дискавери» 
и «Атлантис» два полета совер-
шил Володя Титов. А потом была 
создана МКС, куда стали вы-
полнять перекрестные полеты: 
наши космонавты — на шаттлах, 
астронавты NASA — на «Союзах». 

И вы абсолютно правильно 
говорите, что личные отноше-
ния между людьми очень силь-
но влияют на развитие подобных 
программ и нашего сотрудниче-
ства в целом. Для нас всегда были 
и остаются примером отноше-
ния между Алексеем Леоновым 
и Томасом Стаффордом. Люди в 
возрасте, многое в своей жизни 
повидавшие, они до последних 
дней оставались на связи, очень 
трогательно, по-дружески отно-
сились друг к другу. 

Осенью этого года будет 25 
лет, как вы в одном экипаже 
с американцами на шаттле 
«Индевор» в первый раз поле-
тели на МКС. Собираетесь 
это как-то отметить, по-
здравить друг друга? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Поздравим — на-
верняка. Чтобы увидеться — не 
знаю, не буду загадывать. Хотя 
современные технические сред-
ства позволяют увидеться и че-
рез океан… Думаю, найдем 
способ, чтобы как-то поздравить 
друг друга. А также тех, кто гото-
вил, обеспечивал, сопровождал 
наш полет и работу на МКС — это 
и американские, и российские 
специалисты.   

ТОЛЬКО В «РГ» 

9 марта на родине 
Юрия Гагарина: 
фотолетопись 
от нашего корре-
спондента — 
по этому QR-коду.

Сергей Крикалев: придет время — 
станут возможны пилотируемые 
полеты и к Марсу. 

У гагаринского колодца в Клушине: 9 марта тут случается очередь... В доме, где родился Юрий Гагарин, гостям разрешают присесть в красном углу под образами.

А К Ц Е Н Т

Работа в сложных, часто стрессовых 
условиях людей сближает. И повышает 
доверие: ты полагаешься на партнеров 
из NASA, коллеги полагаются на тебя 

— Коптер, треш и кринж: есть ли в словаре это слово? — 
пройдите тест на сайте 
rg.ru/art/2510828

Три новых слова 
«почтомат», 
«коптер» и «фото-
видеофиксация» 
внесены в орфо-
графический сло-
варь 

Можно делать 
вид, что каких-то 
слов не существу-
ет, но тогда мы 
получим музей-
ный словарь рус-
ского языка
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Информационное сообщение
Об исключении АО КБ «Флора-Москва»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
л и ц е н з и и  н а  о с у щ е с т в л е н и е  б а н к о в с к и х 
операций у кредитной организации Акционерное 
общество коммерческий банк «Флора-Москва»  
(АО КБ «Флора-Москва») (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 533, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 
938) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 6 марта 2023 г. (протокол № 16) 
принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 27 февраля 2023 г.  
№ 14-40/948 о государственной регистрации банка 
в связи  с его ликвидацией.А
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Справка «РГ»

В минувшем 2022 году в орфографический словарь Инсти-

тута русского языка имени Виктора Виноградова попали 

слова, связанные с военными действиями, например «те-

роборона» и «БПЛА». Среди новых слов питерская «ша-

верма» и московская «шаурма». Нашел свое место в орфо-

графическом корпусе и молодежный сленг (покерфейс, бу-

меры, стобалльник). Актуализировались и пандемийные 

неологизмы, которые не вошли в словарь в первую мощ-

ную волну пополнения словаря в 2020 -м году.  Это «анти-

ваксер», «вакцинирование» и «ковид-положительный».

Все новинки появляются на сайте на сайте орфографиче-

ского ресурса «Академос».

Ключевой вопрос

Не забывая о сделанном, попробуем заглянуть 
вперед: недавно «Роскосмос» объявил точную дату 
запуска автоматической станции «Луна-25» — 13 июля 
2023 года. Мы с какой целью возобновляем лунную 
программу?
Сергей Крикалев: |Полеты к Луне — это следующий 

этап развития космонавтики, и пилотируемой космо-

навтики в частности. Рывок в этом направлении, как 

мы знаем, был сделан в конце 60-х, когда и в СССР, и в 

США создавали первые технические средства для по-

лета на Луну. Автоматические аппараты и пилотируе-

мые корабли, которые должны были садиться и сади-

лись на лунную поверхность. Думаю, что и сейчас, на 

новом этапе развития космической техники, Луна 

остается таким же центром притяжения, важной ступе-

нью для отработки практических задач космонавтики. 

Да, было много дискуссий — надо ли «повторять» 

Луну или нужно сразу лететь на Марс. Но с моей 

профессиональной точки зрения, надо двигаться по-

степенно. Потому что Луна хоть и не так далеко от 

Земли и полеты до нее требуют гораздо меньше вре-

мени, чем мы проводим, летая на околоземной орби-

те, но там были и есть определенные вызовы, связан-

ные с созданием техники, обеспечением ее необхо-

димой надежности. Уже хотя бы потому, что возврат 

с лунной поверхности — гораздо более сложная за-

дача, чем возврат с околоземной орбиты. Отработка 

технологий полета к Луне будет создавать фунда-

мент к тому, чтобы двигаться дальше — за пределы 

околоземной орбиты, куда-нибудь к астероидам, к 

Марсу, к спутникам Марса и так далее. Это уже про-

граммы будущего. 

Но вы не исключаете пилотируемых полетов к Марсу? 
Или туда должны быть нацелены только автоматиче-
ские аппараты и станции? 
Сергей Крикалев: |На разных этапах — по-разному. 

Сейчас это прежде всего автоматическое исследова-

ние. Но с развитием техники, при создании соответ-

ствующих систем защиты космонавтов от радиации, 

при сокращении времени полета до Марса, думаю, ста-

нут возможны туда и пилотируемые полеты. 

А что касается Луны, ситуация на этот момент такая. 

Американцы двигаются по своей программе, мы — по 

своей. Но все специалисты сходятся в том, что это 

должна быть работа в международной кооперации. 

Кооперация может быть разной по форме и размаху, 

но она должна быть международной. Иначе просто не-

льзя при таких сложных и дорогостоящих программах. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД Телефонным мошенникам начали выносить приговоры 

Абонент временно 
недоступен
Наталья Козлова 

П
ервый приговор 
телефонному мо-
шеннику в нашей 
стране вынесли в 
Мордовии. Дока-
зательства, кото-
рые собрал поли-
цейский следова-
тель в Саранске, суд 

принял во внимание и отпра-
вил 19-летнего местного жите-
ля в места лишения свободы на 
четыре года. 

Он признан виновным в пре-
ступлении по уголовной ста-
тье «Мошенничество». В МВД 
рассказали, что осенью про-
шлого года молодой человек в 
одном из мессенджеров нашел 
информацию о возможности 
заработать. 

— Он связался посредством 
быстрых сообщений с неуста-
новленным следствием лицом, 
которое пояснило, что им тре-
буется курьер. В обязанности 
молодого человека входило 
подъезжать по указанному в со-
общении адресу, забирать де-
нежные средства у граждан, а 
потом перечислять их на опре-
деленные счета, оставляя себе 
от каждой суммы 10 процентов, 
— уточнили в ведомстве.

То, что это незаконная рабо-
та, юноша понял сразу. Но все 
равно согласился. В результа-
те от его действий пострадали 
пять пожилых женщин. Общая 
сумма причиненного ущер-
ба составила 1 365 000 рублей. 
Сам же курьер заработал на не-
счастных пенсионерках 135 ты-
сяч рублей.

Сыщики смогли вычислить 
этого человека и задержать. 
Вину он признал. Его на время 
следствия отправили под стра-
жу. Теперь время, проведенное 
в СИЗО, ему зачтется в срок на-
казания. 

И в тот же день, когда в Са-
ранске был вынесен этот при-
говор, полицейские Чувашии 
и Татарстана задержали курье-
ра, забравшего у четверых пен-
сионеров больше 4 миллионов 
рублей.

В полицию с заявлениями 
пришли две жительницы Чебок-
сар — 57 и 84 лет. Первой среди 
ночи на городской телефон по-
звонила женщина и голосом, 
похожим на голос ее племянни-
цы, прокричала, что наруши-
ла ПДД. Она якобы перебегала 

дорогу в неположенном месте, 
в результате чего женщина-во-
дитель, пытаясь избежать на-
езда на нее, врезалась в столб и 
погибла. Звонившая попросила 
пять миллионов рублей на осво-
бождение ее от уголовной ответ-
ственности и на похороны по-
гибшей. Поверив в банальную 
уловку аферистов, пенсионерка 
вместе с мужем собрала 3 мил-

лиона 700 тысяч рублей и пере-
дала их прибывшему курьеру. 
Только к утру супруги, связав-
шись по телефону с племянни-
цей, поняли, что их обманули. 
По точно такой же схеме и прак-
тически одновременно была об-
манута и вторая гражданка. Она 
лишилась 115 тысяч рублей.

Сотрудники уголовного ро-
зыска УМВД по городу Чебок-

сары установили, что к обеим 
потерпевшим приходил один 
и тот же человек. Сыщики по 
камерам видеонаблюдения от-
следили маршрут передвиже-
ния курьера и выяснили, что 
он направился в Казань. 

Эта информация оператив-
но ушла к их коллегам в со-
седний регион. И уже там со-
трудники МВД по Республи-
ке Татарстан задержали мо-
шенника.

— Доставленный в Чебокса-
ры 20-летний помощник теле-
фонных аферистов в ходе дачи 
показаний признался в пре-
ступлениях, совершенных не 
только в Чувашии, но и в обма-
не еще двух жительниц Казани, 
— рассказали в полиции.

Выяснилось, что 84-летняя 
женщина передала ему через 

окно 110 тысяч рублей, а вто-
рая отдала 154 тысячи рублей.

В общей сложности этот 
гражданин забрал у четверых 
пенсионеров больше 4 мил-
лионов рублей. По его словам, 
он оставил себе десять про-
центов, а остальное перевел на 
счета, указанные «работода-
телем». Факты переводов денег 
полиция проверила — они под-
твердились. Сейчас ищут тех, 
кто эти суммы получал.

Следствием УМВД по Че-
боксарам возбуждено несколь-
ко уголовных дел все по той же 
статье о мошенничестве. А за-
держанный обманщик пенсио-
нерок подождет окончания 
следствия в камере.  

По уголовной статье, которую стали 
предъявлять телефонным мошен-
никам, условного срока нет.

А К Ц Е Н Т

Задержанный гражданин на допросе 
признался в преступлениях, совершен-
ных не только в Чувашии, но и в обмане 
еще двух жительниц Казани

ОТДЫХ Какие новинки для туристов подготовили в Севастополе к летнему сезону 
2023 года

Температуру моря 
измерит телефон
Юлия Крымова,
«Российская газета», 
Севастополь

К 
началу турсезона в Се-
вастополе запустят при-
ложение «Карта теплой 

воды», где можно узнать тем-
пературу воды на морских пля-
жах. Проект стал одним из побе-
дителей конкурса на гранты Ро-
стуризма в 2022 году.

— На каждом пляже устано-
вят измерительные приборы, 
которые в режиме реального 
времени будут показывать тем-
пературу воды, — рассказала 
начальник управления туриз-
ма Севастополя Лариса Оста-
пенко. — Информация будет об-
новляться каждые десять минут.

Температура воды у побере-
жья Крыма может сильно отли-
чаться, если к берегу подойдет 
холодное течение. А в приложе-
нии можно узнать, куда лучше 
пойти купаться.

На семи пляжах Севастопо-
ля к летнему сезону 2023 года 
появятся новые детские го-
родки, кинотеатры под откры-
тым небом, оздоровительные 
комплексы и дополнительные 
зоны отдыха. Гранты помогут 
предпринимателям повысить 
уровень комфорта для отдыхаю-
щих. Так, оператор пляжа возле 
Балаклавы потратит средства 
на оборудование дикой части 
берега. Поверх скалы и валунов 
возведут деревянные конструк-
ции и настилы. 

О т к р о етс я  н о в ы й  п л я ж 
«Дельфин» на берегу бухты 
Ласпи. Грант получила компа-
ния, которая построила в бух-
те устричную ферму. Инвестор 
благоустроит территорию, 
откроет ресторан и дегустаци-
онную площадку. Будет работать 
дайвинг-центр с погружением 
на устричную ферму. 

Также предприниматели на 
средства грантов закупили обо-
рудование для дайвинга, прока-
та каяков, сапов, электрических 
сап-бордов. Подготовлен новый 
проект яхтенного туризма: не-
большие парусные яхты клас-
са MX-700 российского произ-
водства будут использовать для 
проведения экскурсий и заня-
тий яхтенным спортом.  

25 грантов в Севастополе 
предоставлены для развития 
инфраструктурных проектов 
для туристов. Среди новинок — 
маршрут по партизанским тро-
пам, экскурсии по городу с оч-
ками дополненной реальности, 
на которых можно увидеть, как 
Севастополь выглядел в дале-
ком прошлом. В филиале парка 
«Патриот» откроется выставоч-
ный центр, посвященный исто-
рии летного дела в Крыму и во-
обще в России, где представят 
модели самолетов, а на симуля-
торе можно будет попробовать 
себя в роли пилота.

На винодельнях появятся 
туристско-информационные 
центры с прокатом велосипе-
дов, экскурсиями по виноград-

никам, винным лекторием и де-
густациями. Еще одна новинка 
турсезона 2023 года — модуль-
ные отели. Севастополь полу-
чил 150 миллионов рублей на 
их создание из федерального 
бюджета. Еще 160 миллионов 
рублей вложили предпринима-
тели. В городе появится пять та-
ких отелей на 100 номеров. 

Некапитальные модули уста-
навливают в экологически чи-
стых районах, на побережье и 
среди виноградников. Они поз-
волят отдохнуть с комфортом в 
окружении природы. В отличие 
от глемпингов модульные гости-
ницы смогут работать круглый 
год. К началу сезона они прой-
дут классификацию и получат 
категорию в виде звезд.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
На Ставрополье срыв 
капремонта школы 
обошелся подрядчику 
в 200 млн рублей

Технический 
вопрос

Роман Кияшко, «Российская газета», 
Ставропольский край

В Ставропольском крае подрядчик, сорвавший капи-
тальный ремонт школы, получил штраф почти в 200 
миллионов рублей. В громкой истории, за которой 
следила наша газета («Управление Прониной», «РГ» 
№133 от 23 июня 2022 г.), произошел важный поворот, 
но до развязки еще далеко.

Штраф назначил суд по требованию прокуратуры 
Арзгирского района. По информации надзорного ве-
домства, по программе «Развитие сельских террито-
рий» руководство местной школы №1 и строительная 
компания заключили контракт на 278,5 миллиона руб-
лей. Но в установленный срок подрядная организация 
свои обязательства так и не выполнила.

Историю с арзгирской школой можно считать по-
казательной. Ее директору Юлии Прониной пришлось 
не только учить детей, распределенных на время ре-
монта по двум другим сельским учебным заведени-
ям, но и подписывать многомиллионные контракты. 
Дело в том, что ее назначили заказчиком школы. По 
словам директора, человеку, ничего не смыслящему в 
строительстве, было крайне сложно вникнуть во все 
нюансы.

— Как подпи-
сать акт о приемке 
выполненных ра-
бот? Что такое бу-
ронабивные сваи и 
сколько необходи-
мо железобетонных 
блоков? Обо всем 
этом мне приходи-
лось узнавать в про-
цессе и выполнять 
еще свои прямые 
обязанности, — вспо-
минает Пронина.

Она ежедневно рисковала быть привлеченной к уго-
ловной ответственности, ведь миллионы рублей ухо-
дили из бюджета с ее подписью. А серьезные пробле-
мы возникли, как только на объекте приступили к ре-
монту.

— На начальном этапе вскрылись ошибки проекти-
рования, — пояснила Пронина. — Подрядчик остановил 
работы, требуя изменить проект и увеличить стои-
мость контракта.

Кстати, сейчас здание, в котором уже должны 
учиться школьники, представляет собой фундамент и 
недостроенный первый этаж. Из-за ошибок проекти-
рования и грунтовых вод по стенам пошли трещины.

Как пояснил эксперт Народного фронта Вадим До-
ронда, практика назначать заказчиками соцобъектов 
их руководителей не гарантирует качественного ре-
монта, а директорам грозит уголовное преследование, 
если допустят оплошность.

— Возникает логичный вопрос: может ли руководи-
тель учреждения отказаться от такой ответственно-
сти и не становиться заказчиком многомиллионного 
контракта? Фактически да, но я знаю только один такой 
пример. При этом директор школы уволился вскоре по-
сле того, как ему предложили нести ответственность за 
ремонт. Боюсь, что иначе отказаться от новых полномо-
чий не получится, — заключил Вадим Доронда.  

РЕШЕНИЕ За что студент 
МГУ Дмитрий Иванов 
получил 8,5 года колонии

Помогал 
врагам России

Иван Егоров

Защита намерена обжаловать приговор Дмитрию 
Иванову, автору Telegram-канала, адресованного сту-
дентам .

Во вторник Тимирязевский суд Москвы признал 
Иванова виновным по делу о фейках в отношении Во-
оруженных сил РФ и назначил ему 8,5 года колонии об-
щего режима. 

Прокурор во время прений просила для студента 
факультета вычислительной математики и кибернети-
ки МГУ 9 лет лишения свободы по п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК 
РФ о публичном распространении заведомо ложной 
информации о ВС РФ по мотивам политической нена-
висти.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Тимирязевского районного суда, согласно приговору, 
Иванов после отбытия наказания лишен права 4 года 
заниматься деятельностью, связанной с администри-
рованием сайтов.

Уголовное дело в отношении админа Telegram-ка-
нала о распространении фейков о Российской армии 
было возбуждено СК России 2 июня 2022 года. В этот 
момент Иванов отбывал 25 суток административного 
ареста за повторное нарушение порядка проведения 
публичного мероприятия. 

По данным следствия, с марта по апрель 2022 года 
Иванов опубликовал в Telegram-канале посты с недо-
стоверной информацией о действиях Российской ар-
мии во время специальной военной операции на Укра-
ине. В частности, он описывал события в Буче и Ма-
риуполе точно так же, как это делала киевская пропа-
ганда.

Правозащитники уже назвали этот приговор из-
лишне суровым, когда за простые слова дают больше, 
чем за убийство. Только они забывают, что автор был 
достаточно популярен в студенческой среде. При этом 
его позиция была открыто антироссийской. 

Иными словами, он напрямую ретранслировал 
своим сверстникам из Московского государственно-
го университета и студентам других вузов не просто 
недостоверную, а вражескую пропаганду о действиях 
своей страны в СВО. 

В военное время к таким относились однозначно 
как к предателям и изменникам Родины и поступали с 
ними соответственно. 

Напомним, что Басманный суд в феврале заочно 
приговорил за фейки об армии журналиста Алексан-
дра Невзорова (признан в РФ иноагентом) к восьми го-
дам колонии и к девяти годам заочно — блогера Веро-
нику Белоцерковскую (признана в РФ иноагентом). По 
этой статье уже осуждены несколько человек. А всего 
таких уголовных дел уже более 30.  

Директору Юлии 
Прониной при-
шлось не только 
учить детей, 
но и подписывать 
контракты
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В Москве 
меняется 
расписание 
электричек

ВАГОН 
ПЕРЕМЕН
Александр Мелешенко

Жителей Cтоличного регио-
на в марте ждут изменения 
расписания электричек сра-
зу на нескольких загруженных 
направлениях — от Киевско-
го и Рижского до Казанского 
и МЦД-1. Практически везде 
ограничения связаны с модер-
низацией инфраструктуры и 
строительством новых путей 
— железные дороги постепен-
но готовят к запуску МЦД-3 и 
МЦД-4 в этом году, а также к 
открытию новых станций. 

Одно из последних сообще-
ний МЖД на этот счет касается 
Киевского направления, кото-
рое уже в сентябре должно стать 
частью МЦД-4. Ограничения 
здесь начнут вводить в выход-
ные, так что стоит быть особен-
но внимательными тем, кто пла-
нирует поездки именно в эти 
дни. Работы, необходимые как 
раз для запуска МЦД, будут про-
водиться на станциях Лесной го-
родок и Очаково. 

К примеру, 11 марта с полу-
ночи до полуночи 12 марта на 
станции Очаково железнодо-
рожники установят новый стре-
лочный перевод — он даст поез-
дам дорогу к четвертому глав-
ному пути. Звучит просто, но на 
деле рабочим нужно за сутки 
снять рельсы на протяжении 45 
метров, уложить новый стре-
лочный перевод, а потом снова 
уложить дорогу и выправить ее. 

Похожие работы проведут 
и на перегоне Лесной городок — 
Аэропорт с полуночи 18 марта 
до полуночи 19 марта. Там нуж-
но переключить первый глав-
ный путь на новое место, чтобы 
потом уложить третий и чет-
вертый главные пути на стан-
ции Лесной городок. Здесь тоже 
демонтируют рельсы, только 

уже на 300-метровом участке, и 
уложат шесть стрелочных пере-
водов.  «Движение поездов на 
участке Внуково — Толстопаль-
цево будет идти по одному пути 
в реверсивном режиме. В связи 
с этим в расписание пригород-
ных поездов, а также аэроэкс-
прессов во Внуково внесены су-
щественные корректировки: у 
некоторых поездов изменится 
время отправления и прибытия, 
а также количество остановок 
на маршруте, несколько поездов 
проследуют по укороченному 
маршруту, часть поездов выве-
дут из расписания», — говорят в 
пресс-службе МЖД. 18 марта не 
будут курсировать аэроэкспрес-
сы во Внуково и обратно — это 
нужно учесть тем, кто плани-
рует улетать и прилетать в этот 
день. Вместо поезда придется 
пересесть на автобус или такси. 

Изменится в марте расписа-
ние и на Савеловском направ-
лении, то есть МЦД-1. Пассажи-
ры там и так уже несколько ме-
сяцев испытывают неудобства 
из-за работ на перегоне между 
Савеловским и Белорусским 
вокзалами, а также реконструк-
цией станции на последнем. Они 
нужны в том числе для запуска 
МЦД-4 — в центре города он бу-
дет дублировать МЦД-1. Впро-
чем, новые ограничения кос-
нутся отдаленного участка Са-
веловского направления, не 
входящего в МЦД. Речь про уча-
сток Каналстрой — Вербилки: 
там до конца марта с 10.50 до 
14.30 будут обновлять систему 
энергообеспечения. Из-за это-
го из расписания выведут два 
пригородных поезда Савелово — 
Москва (отправлением в 11.41) 
и Москва — Талдом (в 14.50). Две 
электрички Москва — Дубна (в 
9.29) и Дубна — Москва (в 10.53) 
будут ехать только от/до Дмит-
рова. Еще два поезда Москва — 
Вербилки (в 11.09) и Вербилки 
— Москва (в 15.34) отменены на 
участке Лобня — Вербилки.

На Казанском направлении 
железнодорожники будут ра-
ботать 15—17, 19—23 и 26 мар-
та, преимущественно в ночные 
часы на нескольких участках. 
Например, на перегоне Шифер-
ная — Пески будут ремонтиро-
вать пути, а еще на одном — Лю-
берцы — Бронницы — займутся 
модернизацией системы энер-
госнабжения. Все это отразится 
на расписании. 

Пассажирам стоит заранее 
отслеживать все изменения — 
информация о них есть как на 
станциях, так и в мобильных 
приложениях, помогающих в 
поиске электричек — например, 
«РЖД Пассажирам».  

18 марта не будут 
курсировать аэро-
экспрессы 
во Внуково
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ФЕСТИВАЛЬ В Бердске 
спорили о женской прозе

Атлантида 
поплыла 

Анастасия Скорондаева 

Фестиваль женской книги «Сибирская Атлантида» в 
четвертый раз прошел в городе Бердск, что в Новоси-
бирской области. Население города — чуть больше 100 
тысяч человек, и каждый новорожденный здесь, не вы-
ходя из роддома, получает литературную прививку — 
маме и младенцу администрация города дарит набор 
из трех книг под общим названием «Мое солнышко». 
Здесь собраны колыбельные, стишки и потешки, а так-
же советы для новоиспеченных родителей. 

«Сибирская Атлантида» собрала не только бердчан 
— ехали книголюбы из Новосибирска, Академгород-
ка и даже из Барнаула, что в трех часах езды. А как не 
поехать, если здесь «русский Стивен Кинг» Яна Вагнер 
впервые читает отрывок из нового романа-катастро-
фы «Тоннель», а у поэта Татьяны Стояновой премьера 
сборника стихов «Контур тела»: книжка еще теплая, 
из типографии — в Сибирь.

За круглым столом на тему «Современная женская 
проза. Особенности» — самые модные молодые писа-
тельницы Вера Богданова, Екатерина Манойло, Ася Во-
лодина и Ксения Буржская. Хотели было поспорить о 
термине «женская проза»: почему им принято обозна-
чать только прозу легкую и необременительную? Но… 
оказалось, девушки единодушны: хорошей прозе этот 
термин попросту мешает! 

В соседнем лектории поэт, соавтор текстов песен 
группы «Мельница» Ольга Лишина и писатель, педа-
гог-словесник Елена Борода говорили о подростковой 
литературе: ее не стоит ограничивать проблемами вы-
бора профессии — она и про счастье, и про любовь. 

«Сибирская Атлантида» плыла по течению шумно, 
фестиваль получился ярким и стильным вопреки всем 
скептикам. Было хорошо, а будет еще лучше», — поды-
тожил программный директор фестиваля Михаил Фа-
устов.  

КНИГИ Издатели из России
на ярмарке в Болонье

Усачеву светит 
детский Нобель

Михаил Визель

Ярмарка появилась в 1964 году, на подъеме шестиде-
сятничества, когда в Европе менялись представления о 
многом, в том числе и о детской литературе — и сейчас, 
в год шестидесятилетия, организаторы обыгрывают 
слоган Still rocking at 60! (то есть «все еще зажигает в 
шестьдесят!»). И это действительно так. 

За четыре дня работы BCBF, в которой участвуют 
1420 экспонентов — издателей, агентств, художествен-
ных студий из девяноста стран мира, на ней пройдет 
350 только официально объявленных событий, в кото-
рых примут участие звезды книгоиздания. 

Открывается ярмарка конференцией, на которой 
тенденции итальянского книжного рынка будут даны 
в сравнении с греческими, потому что Греция высту-
пила почетным гостем BCBF. Вообще-то на этом месте 
в 2023 году должна была быть Россия — о чем было объ-
явлено еще в 2019-
м. Но реальность 
нашего времени в 
том числе и такова. 

Затем в програм-
ме следует большая 
конференция по 
манге, ставшей — 
что теперь призна-
ется — большим фе-
номеном. Затем 
конференция по 
взаимодействию 
литературы с кинематографом и торжественный 
запуск второго сезона премии для иллюстраторов Folio 
Book Illustration Award.

Еще более ответственный «запуск» — объявление 
длинного списка номинантов на золотую медаль Ан-
дерсена. IBBY, всемирный совет по детской книге, вру-
чает этого «детского Нобеля» раз в два года, по чет-
ным годам. В этом году в длинном списке — российский 
живой классик Андрей Усачев и тонкий иллюстратор 
Юлия Гукова. 

Особого внимания заслуживает проведенная нака-
нуне международного женского дня конференция, по-
священная возрастающей роли издательниц в детской 
литературе. Вдохновителем выступила Бодур аль-Ка-
сими — дочь эмира Шарджи и создательница передово-
го не только по арабским меркам издательства Kalimat 
Group. При всем уважении к побывавшей в сентябре 
2021 года в Москве энергичной и обаятельной прин-
цессе Бодур, заявленную ею тему едва ли можно счесть 
самой актуальной для России. В которой независимое 
детское книгоиздание стоит преимущественно на жен-
ских плечах. В этом году у России в Болонье нет соб-
ственного официального стенда, к которому мы уже 
привыкли за последние годы, — но несколько независи-
мых издательств со своими мужественными хозяйка-
ми все равно приехали представлять на своих стендах 
русские книги для детей. 

Впрочем, российских книжных специалистов  на 
ярмарке все равно очень много. Как обычно. Потому 
что детская книга так же неизбежна во всем мире, как 
весна. И так же разнообразна.  

КИНО Новый фильм Петра Тодоровского-мл. ставит нас перед трудным выбором

Полет продолжается
Валерий Кичин

Д
раму «Здоровый человек» 
многие наблюдатели отно-
сят к числу лучших отече-

ственных картин последних лет. 
Ее снял Петр Тодоровский, внук 
нашего классика Петра Тодо-
ровского и сын Валерия Тодо-
ровского, тоже уже классика. 

Он дебютировал сериалом 
«Полет», где уже доказал свой 
незаурядный талант совмещать 

увлекательность рассказа с се-
рьезностью темы и психологи-
ческой глубиной. В дебютном 
фильме для кинотеатров «Здо-
ровый человек» его по-прежне-
му интересует все тот же вечный 
вопрос бытия — зачем мы роди-
лись, с какой целью живем, ка-
кая от нас польза людям, обще-
ству? 

Это снова фильм морально-
го беспокойства, напряженных 
размышлений о смысле жизни 

и о месте, которое в ней занима-
ет способность к эмпатии — ка-
честву все более дефицитному 
и для многих уже диковинному. 
О том, как трудно, почти невоз-
можно достичь разумного ба-
ланса между альтруизмом и эго-
измом. 

Ведущий спортивных но-
востей телеканала «Матч ТВ» 
Егор, великолепно сыгранный 
Никитой Ефремовым, ночью 
спасает от насилия незнакомую 

женщину, но она все равно поги-
бает, и сознание бесполезности 
своего ночного героизма пере-
водит всю жизнь Егора на другие 
рельсы. Он становится волонте-
ром в детском онкологическом 
диспансере, записывается в по-
исковый отряд «ЛизаАлерт», 
жертвует личные деньги на ле-
чение смертельно больного под-
ростка, но при этом ставит на 
кон благополучие собственной 
семьи, любовь жены и участь бу-
дущего младенца. 

Фильм предъявляет зрите-
лям трудные вопросы, но не дает 
на них ответа, вбрасывая свои 
моральные тревоги в наше со-
знание, — в том, собственно, и 
состоит предназначение насто-
ящего искусства. Где та грань, 
за которой жертвенность и 
самоотверженность становят-
ся злом? На каких весах мож-
но отмерить баланс между бла-
городством и целесообразно-

стью? Жизнь постоянно ставит 
нас перед выбором, порой не-
выносимым, когда самые бла-
гие порывы легко могут обер-
нуться катастрофой, — вот и си-
туация, в которую загнал себя 
герой фильма, не имеет одно-
значного разрешения, автор это 
хорошо понимает и именно об 
этом приглашает нас напряжен-
но думать. А конкретика обстоя-
тельств действия (студии «Матч 
ТВ», «ЛизаАлерт», узнаваемые 
улицы и характерные интерье-
ры) напоминает, что решать и 
решаться нам нужно не в триде-
сятом царстве, а здесь и сейчас.

В картине очень хороши — 
достоверны — актеры. Отмечу 
филигранные работы Ирины 
Старшенбаум, Евгения Ткачу-
ка и, особенно, очень молодо-
го, но уже очень зрелого актера 
Олега Чугунова в роли больно-
го раком, но полного жизненной 
энергии Алехи.  

МУЗЫКА 

SHAMAN 
представил 
в Петербурге 
новое шоу

900 СВЕЧЕЙ 
НА ИСПОВЕДЬ
Александр Алексеев

Это были его первые концер-
ты с новой программой. В БКЗ 
«Октябрьский» многое было 
впервые. И то, что впервые 
на сцену с сыном вышел его 
отец-гитарист Юрий Дронов. И 
исполнение легендарной песни 
«Полюшко-поле» с уже новыми 
словами. И то, что сам SHAMAN 
спускался с музыкантами в зал 
минут на десять, чтобы дать ми-
крофон и зрителям, по очере-
ди. Причем уже первая девушка 
спела «Улетай» очень профес-
сионально, не путая ни слов, ни 
мелодии. (Кто не знает, изна-
чально это — песня девушек-не-
вольниц из оперы Бородина 
«Князь Игорь», возможно, самое 
известное произведение русско-
го оперного искусства на Запа-
де). Дальше было еще интерес-
нее. Ведь SHAMAN уже привык 
все делать по-своему.

Билеты на оба выступления 
были проданы заранее. Кто-то из 
зрителей пришел с небольшими 
российскими флажками. Дру-
гие — принесли свечки для песни 
«Исповедь», их оказалось 900, 
в честь снятия блокады родного 
города — такой флешмоб провел 
фан-клуб Санкт-Петербурга.

SHAMAN появился на сце-
не со своей привычной фразой: 
«Привет, родные». Некоторые 
из нас, кажется, теперь тоже на-
чали здороваться с друзьями та-
кой фразой… Потом уже зрите-
ли рассмотрели, что на кожаной 
куртке артиста повязка на левой 
руке — российский триколор. 
Именно по ним иногда прихо-
дится опознавать своих в руко-
пашных боях во время СВО. Но и 
песня, искусство — сегодня тоже 
бой. Особенно те песни, которые 
пишет и исполняет SHAMAN. И 
поэтому тоже аншлаги по всей 
стране, как и в эти два дня в 
Санкт-Петербурге.

Красные световые линии сло-
жились в первую букву арти-
стического имени певца, а вско-
ре включилась и пиротехника 
с фонтанами огней-салютов, и 
десятки зрителей, особенно зри-
тельниц, быстро оказались у 
сцены с цветами, красивыми па-
кетами, вымпелами и почему-то 
пальмовыми ветвями. Это было 
немного удивительно: думалось, 
что если у SHAMANа песни му-
жественные, патриотично-глу-
бокие и гордые, они как раз для 
сильного пола. Но нет, пока-
залось, что представительниц 
прекрасного пола в зале даже 
больше. 

Да, SHAMAN спел и «Вста-
нем», и «Я русский». В «Полюш-
ко-поле» заменил слова «Крас-
ной Армии герои» на «русской 
армии герои». А на «Мою Рос-
сию» пригласил с акустической 
гитарой отца — Юрия Дронова. 
За кулисами тот рассказывал, 
что не хотел выходить, потому 
что давно не брал в руки инстру-
мент, но сын уговорил, объяс-
нив, что на концерте «должно 
быть что-то новое». Тоже пра-
вильно.

Но прозвучала и романтич-
ная лирика: «Ты моя» («Я тебя 
искал долго»), «Дельтаплан», 
который SHAMAN, а тогда еще  
Ярослав Дронов пел на одном из 
телевизионных конкурсов (этот 
хит известен по репертуару Ва-
лерия Леонтьева), и «На заре» 
группы «Альянс», в котором то-
нальность очень подходит к его 
высокому голосу.

Завершил SHAMAN, по тра-
диции, исполнением гимна Рос-
сии, который с ним снова пел 
весь зал.  

ЗОЛОТАЯ МАСКА Театр «Урал Опера Балет» представил L.A.D. 
на музыку Леонида Десятникова 

Праздник уходящих

Анна Галайда 

Н
а «Золотой маске» 
показали L.A.D. те-
атра «Урал Опе-
ра Балет».  В ны-
нешнем году это 
единственная по-
становка театра, 
о б ы ч н о  ш и р о к о 
представленного в 

конкурсе. Но и одна она прине-
сла ему восемь номинаций.

Четыре балета в одном
Премьера этой программы 

в свое время задержалась в свя-
зи со свирепствовавшим коро-
навирусом, но теперь ей сопут-
ствует успех: L.A.D. можно ча-
сто увидеть в Екатеринбурге, 
он ведет успешную фестиваль-
ную жизнь и еще до «Золотой 
маски» побывал в Петербур-
ге и Москве. Но на Новой сцене 
Большого театра был показан 
впервые — и вписался так, будто 
для нее и был задуман.

L.A.D., созданный по иници-
ативе продюсерского агентства 
JokerLab и под музыкальным 
руководством Алексея Горибо-
ля, родился как приношение к 
юбилею композитора Леонида 
Десятникова (его инициалы и 

зашифрованы в названии). Он 
соединяет четыре коротких од-
ноактных постановки четырех 
хореографов. Все они ищут свое 
решение музыки Десятникова, 
и широко известной, и вполне 
раритетной.

В конкурсную программу в 
номинации «Лучший спектакль 
в балете» попал весь проект. Он 
открывается «Тремя тихими 
пьесами» петербуржца Макси-
ма Петрова, известного в пер-
вую очередь постановками в 
Мариинском театре. Его балет 
наполнен чеховскими интона-
циями, сбивчивыми и немного 
сумбурными, но обаятельными. 
Их искренность и чистоту под-
черкивает заброшенный «мир 
детской», придуманный худож-
ником Марией Трегубовой.

Напротив, ясное и четкое 
мышление отличают «Без-
упречную ошибку» Максима 

Севагина. Но его двойной дуэт 
на нынешнем московском по-
казе, как и балет Петрова, ока-
зался немного размыт не самым 
точным исполнением.

Зато мрачноватый «Празд-
ник уходящих» россиянина из 
Вены Андрея Кайдановского, 
работающего на перекрестке 
балета, танца и театра, со вре-
менем и новыми исполнителя-
ми стал смелее и театральнее. 
Абсурдистская история изба-
вилась от чисто балетной дели-
катности. 

Самая сложная составляю-
щая программы — «Дар» Вя-
чеслава Самодурова, худрука 
«Урал Балета», поставленный 
на музыку одноименной кан-
таты со стихами Державина. В 
нем занят не только балет, но и 
тенор, мужской хор «Урал Опе-
ры», инструментальный ан-
самбль, плюс видеопроекция, 
становящаяся самостоятель-
ным действующим лицом спек-
такля. Весомому державинско-
му классицизму противостоит 
танец — стремительный, лету-
чий и, кажется, не ограничен-
ный никакими канонами, сво-
бодный, как жизнь.

Здесь неразделимы почерк  
Самодурова и стиль труппы, 
выращенной худруком, но и 
вырастившей его. Мгновенный 
стоп-кадр идеального согласия.

Кто заменит Самодурова
Вячеслав Самодуров, лицо 

театра «Урал Опера Балет», 
объявил о предстоящем уходе 
с поста руководителя его ба-
летной труппы. Это случится 
летом, после завершения теат-
рального сезона. До тех пор хо-
реограф поставит в Екатерин-
бурге «Сильфиду» датчанина 
Августа Бурнонвиля и вечер од-
ноактных балетов, над которым 
работает с пермским коллегой 
Антоном Пимоновым и петер-
буржцем Максимом Петровым.

Для Петрова эта постановка 
и станет «пристрелкой» к по-
сту художественного руководи-
теля, который он займет после 
ухода Самодурова. До этого он 
будет занимать должность ба-
летмейстера.

Уход Самодурова пока что 
событие в отечественном бале-
те гораздо более громкое, чем 
назначение 29-летнего преем-
ника. Как показала программа 
«Золотой маски» этого года, и 
в конкурсе хореографов «Мас-
ки», и по большому счету в 
отечественном балете он сей-
час конкурирует только сам с 
собой. Поэтому изменение тра-
ектории его движения видит-
ся практически неизбежным. 
Только за последний год Само-
дуров выпустил спектакли в 
Большом театре, Перми, петер-
бургском Театре им. Якобсона. 
По словам хореографа, у него не 
только полностью расписан бу-
дущий сезон, но предложений 
достаточно и на последующий 
за ним.

Максиму Петрову неиз-
бежно придется столкнуться 
с бесконечными сравнениями 
с предшественником, ведь он 

превратил провинциальный 
коллектив в труппу, которая 
сама стала звездой, — молодую, 
смелую, способную решать за-
дачи любой сложности и же-
ланную для самых именитых 
российских фестивалей. На ее 
«Dance-платформе» стартова-
ло несколько заметных россий-
ских хореографов. Здесь впер-
вые в России станцевали балеты 
Ханса ван Манена, Пола Лайт-
фута и Соль Леон.

Но 12 лет назад Самоду-
ров тоже не имел опыта адми-
нистративной работы, в акти-
ве у него были лишь несколько 
концертных номеров и камер-
ные «Минорные сонаты» в Ми-
хайловском театре. Петров же 
обладает «Золотой маской» за 
балет «Русские тупики-II» в Ма-
риинском театре и постановка-
ми в Большом и Перми.

Будущий «Павильон Ар-
миды», который он готовит в 
Екатеринбурге, не первая его 
встреча со своей будущей труп-
пой — там уже идут «Три тихие 
пьесы» в программе L.A.D.

«Считаю себя частью «Урал 
Балета»,— сказал на пресс-кон-
ференции Петров. — Я всегда 
ориентировался на Славу Само-
дурова как на старшего това-
рища». 

Будущий худрук не собира-
ется менять курс труппы. Но… 
остается с нетерпением ждать 
планов на следующий сезон. 
Возможно, он откроет не ме-
нее прекрасную главу в исто-
рии «Урала Оперы Балета», ко-
торый в этом году отметил 110 
лет.  

«Три тихие пьесы» наполнены 
чеховскими интонациями, 
сбивчивыми, но обаятельными.

Олег Чугунов и Никита Ефремов в ролях неизлечимо больного Алехи и Егора, волонтера детского диспансера.

А К Ц Е Н Т

Самодуров превратил провинциальный 
коллектив в труппу, которая сама 
стала звездой фестивалей

SHAMAN о своей стране: Я здесь 
родился, учился, добился успеха. 
Здесь я и лягу.

В Болонью съехались сотни художников, чтобы предложить 
свои творения издателям со всего мира.

Своего стенда 
у России на ярмар-
ке нет, но русские 
книги для детей 
представлены 

— Как это было — фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2511068

А К Ц Е Н Т

Фильм о том, как трудно, почти 
невозможно достичь разумного баланса 
между альтруизмом и эгоизмом
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Перед выступлением SHAMAN 

рассказал журналистам о том, как 

он относится к уехавшим из Рос-

сии артистам:

— Они сделали свой выбор, и я не 

вправе их осуждать. Это их жизнь 

и выбранная ими судьба. А я остал-

ся здесь. Пою свои песни. И это 

мой выбор: я здесь родился, учил-

ся, добился успеха. Здесь я и лягу.

Дословно

Вячеслав Самодуров:
— Я благодарен Андрею Геннадьевичу (Шишкину, директору театра «Урал 

Опера Балет»), что он в свое время решился пригласить молодого 

неопытного человека и доверил труппу. Мы делали ставку на неожидан-

ность, открытие новых имен. Нам многое удалось, и самое сложное — мы 

смогли создать спектакли, которые востребованы горожанами, фести-

вальной публикой и критикой. Это были крутые 12 лет. Но мы развиваем-

ся циклами, и я чувствую, что хочу попробовать себя в новом качестве.
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ХОККЕЙ Продолжаются 
матчи первого раунда 
Кубка Гагарина

«Авто» 
ускорился

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) продолжа-
ются матчи первого раунда плей-офф Кубка Гагарина. 
Напомним, что по регламенту поединки в сериях про-
ходят до четырех побед одного из клубов.

Болельщиков держит в напряжении пара «Автомо-
билист» — «Металлург». Клуб из Екатеринбурга нака-
нуне смог добиться сухой гостевой победы — 4:0 и срав-
нял счет в серии — 2:2. Отметим голкипера екатерин-
бургского клуба Юхана Маттссона, которому удалось 
отразить все 35 бросков в створ своих ворот. 

Вот как на пресс-конференции прокомментировал 
успех команды наставник «Авто» Николай Заварухин:

— Хорошая игра. Наверное переломное — второй пе-
риод, гол, который мы забили в меньшинстве и, конеч-
но, игра команды. 

Ранее , отвечая на вопрос про вратарей, вы сказали, 
что возможны какие-то варианты. Почему решили 
оставить Маттссона сегодня?

НИКОЛАЙ ЗАВАРУХИН: Поговорили с тренером по вратарям, 
решили, что он находится в хорошей форме и голы, 
пропущенные в овертаймах, — несчастные случаи, и он 
помогал, держал нас в игре, что в домашних играх, что 
в игре гостевой, и решили поставить его в ворота. Пого-
ворили с ним, он сказал, что чувствует себя хорошо, и 
из-за этого его оставили.

Насколько важной после двух поражений в овертаймах 
была крупная победа?

НИКОЛАЙ ЗАВАРУХИН: Я не считаю, что она крупная, «Ме-
таллург» снял вратаря специально, чтобы мы заби-
ли побольше голов, думаю, это тоже тактический ход. 
Здорово, что победили.

В еще одном матче омский «Авангард» победил но-
восибирскую «Сибирь» — 4:1 и тем самым укрепил ли-
дерство в серии до четырех побед — 3–1.  

БАСКЕТБОЛ «Локо» сумел 
отыграть у «Зенита» 
25 очков, но не победил 

Срыв погони

Илья Трисвятский

В одном из самых удивительных по сюжету матчей вто-
рого этапа чемпионата Единой лиги «Локомотив-Ку-
бань» на своей площадке в Краснодаре ликвидировал 
25-очковое отставание от действующего обладателя 
титула питерского «Зенита», но в итоге все же потер-
пел поражение — 74:77. Победный бросок в активе од-
ного из лидеров гостей, Сергея Карасева, который от-
личился дальним попаданием.

Противостояние «Локо» и «Зенита» в нынешнем 
сезоне проходит очень интересно, с неординарными 
поворотами. Стартовую игру между собой команды 
провели еще в розыгрыше сентябрьского Суперкубка 
в Москва, тогда в группе верх с минимальным переве-
сом взяли южане (74:73). В первом круге чемпиона-
та «Локо» дома уступил 62:68, затем потерпел пора-
жение на выезде (71:73), после чего опять же в гостях 
взял реванш (92:90), но это был уже второй этап тур-
нира. Причем крас-
нодарцам постоян-
но по ходу матчей 
удавалось ликви-
дировать возни-
кавший дефицит 
в счете — 21 очко, 
17, и вот теперь ре-
кордные 25. Однако 
победить сейчас не 
удалось. 

На этот раз 
команды в рав-
ной борьбе про-
вели первую чет-
верть (18:18), а вот в середине игры «Зенит» действо-
вал ударно и к 27-й минуте питерцы достигли макси-
мального преимущества — 61:36. Вот с этого момен-
та «Локо» и начал свою мощную погоню, основными 
действующими лицами у хозяев на этом отрезке стали 
Джейлен Барфорд и Захар Ведищев.    

За четыре минуты до сирены о завершении основ-
ного времени Владислав Емченко счет сравнял 
(69:69), и тут же Александр Щербенев броском издали 
вывел «Локо» вперед. Получается, что кубанцы выда-
ли рывок 36:8 (!). Но на большее сил не хватило. На по-
следней минуте Карасев исполнил «трешку», его парт-
нер по команде Калеб Хоумсли сблокировал бросок 
Емченко с дистанции.

—  С одной стороны, наша команда показала харак-
тер. А с  другой — мы успели к моменту начала погони 
довести ситуацию до такого огромного отрыва, — ска-
зал наставник «Локо» Александр Секулич. — «Зенит» 
оказался готовым к нашей игре, к избранной в защите 
стратегии. Я ожидал большей агрессии от своих ребят, 
число ошибок было чересчур большим.

Другие матчи тура клубов верхней шестерки: 
«Пари НН» (Нижний Новгород) — УНИКС (Казань) — 
78:68, МБА (Москва) — ЦСКА — 81:91.

Положение команд: ЦСКА — 27 побед — 2 пораже-
ния, УНИКС — 23-6, «Зенит» — 21-8, «Локомотив-Ку-
бань» — 16-13, «Пари НН» — 16-12, МБА — 13-15. Сто-
личные армейцы гарантировали себе первый номер 
посева в плей-офф.  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Большунов о новых приоритетах в жизни и сравнениях с собой

Королю есть, о чем мечтать
Илья Соболев,
Малиновка — Москва

Н
а Всероссийских со-
ревнованиях по лыжным 
гонкам «Чемпионские 

высоты», недавно завершив-
шихся в Архангельской обла-
сти, лучшим, как и ожидалось, 
стал Александр Большунов.

Сообщалось, что наш король 
лыж приболел перед важными 
стартами и не выполнил необ-
ходимый объем тренировочной 
работы, но это не помешало ему 
выиграть четыре золотых ме-
далей из шести возможных. До-
браться до верхней ступени пье-
дестала Александр не смог лишь 
в спринте — там победу праздно-
вал Сергей Устюгов — и в эста-
фете, где у Большунова не ока-
залось достойных партнеров по 
квартету.

Неудивительно, что Саша 
постоянно был нарасхват и у 
болельщиков, и у журналистов. 
К последним у Большунова, 
правда, присутствует опреде-
ленное недоверие. И тем не ме-
нее наш главный лыжник нашел 
время на общение с прессой. У 
каждого из коллег было по пять 
минут эксклюзивно погово-
рить с Александром. За време-
нем следили с секундомером. 
Ответил Большунов и на вопро-
сы корреспондента «РГ».

В нынешних условиях у лыжни-
ков есть возможность брать 
с собой на соревнования семью. 
Насколько это большое подспо-
рье, если учесть, что у тебя не 
так давно родилась дочка?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Это очень 
классно, когда у тебя родил-
ся ребенок, и ты можешь про-

водить с ним время. Круто, что 
Аня и Ева соглашаются, при-
езжают и поддерживают меня. 
Это очень здорово: я вижу ре-
бенка, он видит меня. Мы вос-
питываем дочку вместе. Очень 
здорово, что оба родителя 
участвуют в процессе.

Мироощущение после появ-
ления ребенка сильно изме-
нилось?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Все измени-
лось кардинально. Сейчас глав-
ное — это Ева. Семья на первом 
месте, а спорт отошел немного 
на второй план.

После одного из этапов Куб-
ка России Сергей Устюгов го-
ворил, что задумывался 
об уходе из лыж. У тебя 
хоть когда-нибудь та-
кие мысли были?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Когда ниче-
го не получается, всякое прихо-
дит в голову. Не скажу, что пря-
мо хотелось все бросить. В моем 
случае нужно просто отдохнуть 
пару деньков. Все приходит в 
норму, я начинаю заново ра-
ботать. Все становится на свои 

места: тебе хочется бежать на 
лыжах, кататься, трениро-

ваться. Главное — уметь 
вовремя остановиться.

В чем для тебя главное удо-
вольствие в лыжных гонках.

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Во-первых, 
это победы после сложных тре-
нировок. Ты ведь делаешь не-
реальные объемы работы, осо-
бенно летом. Да классно про-
сто даже соревноваться с собой 
и побеждать себя: мол, в про-
шлом году я на этой трассе за 
такое-то время проехал столь-
ко-то километров, а теперь 
этот результат надо улучшить.

Твоя любимая дисциплина?
АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Не могу вы-
делить. Везде пытаюсь соревно-
ваться, и вроде неплохо полу-
чается.

На «Чемпионских высотах» 
в Малиновке «Матч ТВ» экс-
периментировал, приглашая 
комментировать гонки дей-
ствующих спортсменов. 
Тебе интересно было бы по-
пробовать себя в такой 
роли?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Меня туда 
не приглашали.

А если бы позвали, пошел?
АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: У них, на-
верное, свои приоритеты. Я 
комментировал в Тюмени лет-
ний чемпионат России. Во-
обще не вижу проблем. Это 
не так сложно, когда ты дей-
ствующий спортсмен, знаешь 
много нюансов, знаешь спорт-
сменов.

В этом сезоне одним из глав-
ных сюжетов стало ваше 

острое соперничество с 
Сергеем Устюговым. Спрошу 
немного о другом. Было здоро-
во видеть вас обоих на «Чем-
пионских высотах» в отлич-
ной форме. Так хотелось бы, 
чтобы в таких же кондици-
ях вы приехали на крупный 
международный турнир и 
пробежали за нашу страну ко-
мандный спринт. Тебе само-
му не жаль, что этого до сих 
пор не произошло?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Тут от Се-
реги многое зависело. С 2017 
года он сейчас, наверное, впер-
вые так хорошо готов, может бе-
жать гонки, спринт. Конечно, 
появлялись возможности, но 
Серега был не готов. Либо отка-
зывался.

А теперь шансов, что вы 
пробежите в одной связ-
ке командный спринт, все 
меньше…

А Л Е К СА Н Д Р  Б ОЛ Ь Ш У Н О В :  Слушай. 
Может, мы будем до 50 лет бе-
гать. Никто же не знает.

Ты уже в таком статусе, что 
новых звезд сравнивают с то-
бой. Мол, вот, появился новый 
Большунов. Как ты к такому 
относишься?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: А где появ-
ляется новый Большунов? Что-
бы появился новый Большу-
нов, ему еще нужно многое 
пройти, многое сделать. Я бы 
не делал таких громких заяв-
лений, кто бы там ни появлял-
ся. Каждый спортсмен инди-
видуален и по-своему уника-
лен. Повторюсь, я бы не делал 
таких громких заявлений. Тем 
более я громкие заявления не 
люблю.

Ты чемпион мира, олимпий-
ский чемпион, дважды побе-
дитель Кубка мира, «Тур де 
Ски». О чем еще спортсмену 
вроде тебя можно мечтать?

АЛЕКСАНДР БОЛЬШУНОВ: Есть о чем. 
И в лыжах, и в жизни.  

ФУТБОЛ «Челси» обыграл на своем поле «Боруссию» 
и вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов

Ударный Альбион
Артур Нанян 

Л
ондонский «Челси» 
вышел в четверть-
финал Лиги чемпи-
онов, выбив из тур-
нира «Боруссию». 
После поражения 
со счетом 0:1 на вы-
езде «аристократы» 
одолели дома дорт-

мундцев с нужным результатом 
— 2:0.

«Челси» — одна из самых кри-
тикуемых команд в этом году. У 
скептиков есть на то все осно-
вания: усилив состав на сотни 
миллионов евро, «синие», тем 
не менее, проваливаются в Пре-
мьер-лиге, где они идут на де-
сятом месте с минимальными 
шансами финишировать в топ-
4. Подопечные Грэма Поттера 
также вылетели из Кубка стра-
ны. В такой ситуации Лига чем-
пионов — единственный шанс 
спасти сезон. И Поттер это пре-
красно понимает.

В отличие от лондонцев, «Бо-
руссия» на ходу: «шмели» вы-
играли все десять матчей в на-
чале года. Но это было перед ви-
зитом на «Стэмфорд Бридж». В 
столице Великобритании фут-
болисты Эдина Терзича не были 
похожи сами на себя. Им еще 
повезло, что в их ворота влете-
ло всего два мяча. Будь хозяе-
ва чуть точнее, счет мог быть и 
крупнее. Впрочем, и 2:0 оказа-
лось вполне достаточно для про-
хода в следующий раунд.

Надо полагать, теперь «Чел-
си» станет чуть легче, в особен-
ности главному тренеру «си-
них» Грэму Поттеру. Чуть ранее 
специалист признавался, что 
он переживает худшие момен-
ты жизни из-за футбольных неу-
дач. Дошло даже до угроз со сто-
роны фанатов в адрес его семьи. 
Поттер неоднократно подчер-
кивал: он готов к любому реше-
нию руководства клуба. Однако 
пока Поттер остается на своем 
посту, и он стал вторым англий-
ским наставником, победив-
шим в пяти встречах за сезон в 
Лиге чемпионов.

— Сейчас у нас очень много 
эмоций. Концовка получилась 
напряженной. В раздевалке ца-
рит фантастическое ощущение. 
Мы пережили тяжелый пери-
од, но постараемся потихонь-
ку выйти из кризиса. Команда 
хотела прогрессировать и по-
пасть в четвертьфинал. Сего-
дняшняя победа задаст нам на-
строй на следующие несколь-
ко недель. Надо отдать должное 
парням: они выложились пол-
ностью. В целом, думаю, мы за-

служили пройти дальше, — отме-
тил Поттер.

Согласен со своим тренером 
автор первого гола в этом мат-
че Рахим Стерлинг: «Игра была 
грандиозной. Нам приходилось 
рисковать, поскольку нужно 
было отыгрываться. В послед-
нее время нам отчаянно не вез-
ло, а сегодня мы чувствовали и 
понимали: «Челси» по силам 
победить. Так и вышло», — ска-
зал Стерлинг.

Много споров вызвал второй 
гол «синих». Кай Хаверц снача-
ла промахнулся с пенальти, од-
нако арбитры решили, что не-
мецкому форварду нужно пере-

бить — до удара в штрафную вбе-
жали несколько игроков обеих 
команд. Со второй попытки Ха-
верц пробил в тот же угол, но на 
этот раз точно.

— Это метр или два — я не 
слишком уверен. В любом слу-
чае тот эпизод сильно разоча-
ровал нас. Тот факт, что они про-
били во второй раз — это просто 
смешно. При каждом пенальти 
с таким медленным разбегом 
люди будут вбегать в штрафную 
на один-два метра, но такова 
игра. Судьи приняли решение, 
и нам придется жить с этим, 
— заявил полузащитник дорт-
мундцев Джуд Беллингем.

По мнению рулевого «Бо-
руссии» Эдина Терзича, его ко-
манде немного не повезло в про-
тивостоянии с «Челси»: «С этим 
результатом трудно смирить-
ся, мы очень расстроены. Мат-
чи были крайне напряженными 
— что на нашем поле, что в Лон-
доне. Во втором тайме ответной 
встречи мы показали в высшей 
степени доминирующую игру и 
создали много моментов, однако 
в итоге этого оказалось недоста-
точно. «Челси» заслужил пройти 
дальше, учитывая ход двух мат-
чей, но и мы были близки к чет-
вертьфиналу. Просто не повез-
ло», — считает Терзич.

Еще одним участником чет-
вертьфинальной стадии ста-
ла «Бенфика», разгромившая 
дома бельгийский «Брюгге» со 
счетом 5:1 после выездной по-
беды (2:0). Один из пяти мячей 
в ворота «Брюгге» забил Жоау 
Мариу. Бывший полузащитник 
московского «Локомотива» от-
личился в пятой встрече Лиги 

чемпионов подряд, повторив 
тем самым рекорд легендарно-
го в прошлом форварда порту-
гальской сборной и «Бенфики» 
Эйсебио.

Добавим, что накануне опре-
делились еще два участника 1/4 
финала Лиги чемпионов. Они 
стали известны по итогам от-
ветных встреч между «Тоттен-

хэмом» и «Миланом» (итальян-
цы победили в первой встрече 
1:0) и «Баварии» с «ПСЖ» (в 
Париже сильнее были мюнхен-
цы — 1:0). Оба матча заверши-
лись после подписания номера 
«РГ» в печать.  

После рождения дочки жизненные приоритеты Александра Большунова изменились. Спорт отошел на второй план.

А К Ц Е Н Т

Еврокубки — единственный шанс 
для лондонцев спасти провальный сезон 
и завоевать трофей

А К Ц Е Н Т

Александр Большунов: Чтобы появился 
новый Большунов, ему еще нужно 
многое пройти, многое сделать. 
А вообще, каждый спортсмен уникален

Футболисты «Челси» в ответном 
матче против «Боруссии» добились 
заслуженной победы — 2:0.

«Зенит» оказался удачливее «Локомотива-Кубани» в напря-
женной концовке матча с предельно интригующим сюжетом.

По ходу встречи 
в Краснодаре 
«Локомотив-
Кубань» совершил 
удивительный 
рывок — 36:8
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Между тем

Стали известны подробности контракта нападающего сборной Фран-

ции Килиана Мбаппе с «Пари Сен-Жермен».

По информации издания L’Equipe, соглашение Мбаппе, подписанное с 

парижанами по схеме «2+1», будет автоматически продлено при 

соблюдении главного условия — победы в Лиге чемпионов. Также клуб и 

Килиан могут продлить договор на третий сезон по взаимному согла-

сию сторон без соблюдения данного пункта.

Напомним, что Мбаппе подписал новый контракт с «ПСЖ» прошлым ле-

том, несмотря на настойчивый интерес со стороны «Реала». Впрочем, 

по информации французских СМИ, Килиан не слишком-то счастлив в 

Париже и собирается вновь провести переговоры с мадридским клу-

бом. В свою очередь испанцы готовы предпринять вторую попытку под-

писать Килиана.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_049_23_001
	RGazv_049_23_002
	RGazv_049_23_003
	RGazv_049_23_004
	RGazv_049_23_005
	RGazv_049_23_006
	RGazv_049_23_007
	RGazv_049_23_008
	RGazv_049_23_009
	RGazv_049_23_010
	RGazv_049_23_011
	RGazv_049_23_012

